
На каналах 
настроили 
пирамид
Мошенникам  
помогают боты

На фоне обвала фондового рын
ка, приостановки торгов и эко
номических проблем россияне 
искали способы заработка и вы
годных инвестиций и все чаще 
оказывались жертвами злоумыш
ленников. ЦБ по итогам полуго
дия зафиксировал кратный рост 
мошеннических операций, осо
бо отметив взлет финансовых пи
рамид. Одним из популярных но
вых способов привлечения денег 
в них стали боты в Telegram. 

В январе—июне ЦБ выявил ак-
тивный рост в России числа финан-
совых пирамид: их обнаружено 954, 
тогда как за весь 2021 год — только 
871. Всего регулятор за полугодие 
зафиксировал признаки нелегаль-
ной деятельности у 2,3 тыс. субъек-
тов. Это, пояснили в Банке России, 
втрое больше, чем за тот же период 
2021 года.

Основная часть выявленных пи-
рамид приходится на мошенничест-
во в сети: доля онлайн-субъектов сре-
ди финансовых пирамид составила 
96,5%. Среди них, например, резко 
возросло количество действующих 
только в мессенджере Telegram, 
в первую очередь речь идет о привле-
чении денег через Telegram-ботов. 
«Для начала работы с ботом пользо-
вателя призывают просто перейти 
по ссылке из Telegram-канала и на-
писать текстовое сообщение»,— го-
ворят в ЦБ.

Росло и число проектов, предла-
гающих вложиться в криптовалю-
ты и псевдокриптовалюты — на них 
пришлось более половины финансо-
вых пирамид (537 субъектов). Почти 
четверть пирамид выявлена в виде 
экономических игр.

Кроме того, злоумышленники 
активно привлекали граждан неза-
конной выдачей потребительских 
займов под разными видами, а так-
же через нелегальных форекс-диле-
ров (см. „Ъ“ от 6 декабря 2021 года), 
которые заявляли якобы о наличии 
лицензии зарубежного регулятора 
и собирали деньги с граждан исклю-
чительно в иностранной валюте или 
в криптовалютах. 

По мнению партнера «ФБК Legal» 
Елены Бокаревой, ежегодный объем 
потенциального ущерба от нелегаль-
ных кредиторов и пирамид может 
исчисляться миллиардами рублей. 
Например, в 2017–2019 годах уста-
новленная правоохранительны-
ми органами сумма ущерба только 
лишь от финансовых пирамид со-
ставляла 0,8–8,4 млрд руб. 

Рост в первом полугодии быть 
связан с волной кризиса на фоне на-
чала военных действий на Украине. 
«Из-за санкций резко изменились 
условия работы легальных финан-
совых институтов, чем воспользо-
вались злоумышленники… Обеспо-
коенные возможными трудностями 
люди искали новые способы инве-
стиций, и ответом стало появление 
новых финансовых пирамид»,— от-
мечают в Банке России.
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Далее со всеми разъяснениями
Еврокомиссия разрешила железнодорожные перевозки  
подсанкционных российских товаров в Калининград

Конфликт вокруг запрета транзита рос
сийских товаров через Литву в Калинин
град, похоже, близок к завершению. 
В среду Еврокомиссия  опубликовала 
разъяснения о порядке применения санк
ций против РФ к транзитным перевоз
кам. В документе отмечается: железно
дорожный транзит в Калининград товаров 
мирного назначения не запрещен, одна
ко их перевозки должны быть предметом 
«целенаправленного, пропорционально
го и эффективного контроля» со сторо
ны властей государств ЕС. В МИД Литвы 
разъяснения Еврокомиссии оценили по
ложительно. В российском же внешне
политическом ведомстве прозвучавшее 
из Брюсселя заявление назвали «про
явлением реализма и здравомыслия», 
но при этом  отметили: «Вопросы по со
держанию  документа у нас остаются».

В среду на сайте Европейской комиссии 
был опубликован документ, разъясняю-
щий порядок применения санкций против 
России к транзитным перевозкам. «Автомо-
бильный транзит подсанкционных товаров 
российскими компаниями не разрешен в со-
ответствии с ограничительными мерами ЕС. 
На железнодорожном транспорте такого за-
прета нет без ущерба для обязательства госу-
дарств—членов ЕС осуществлять эффектив-
ный контроль»,— говорится в пресс-релизе, 
распространенном Еврокомиссией. 

Там же особо подчеркивается: «Стра-
нам ЕС нужно проверять, чтобы объемы 
транзита соответствовали средним показате-
лям, зафиксированным в течение последних 
трех лет. В особенности это касается спроса 
на основные товары». Отмечается также, что 
государства-члены должны отслеживать не-
обычные потоки товаров или тенденции, ко-
торые могут свидетельствовать о попытках 
обхода Москвой европейских санкций.

Речь в разъяснениях Еврокомиссии идет 
о всех невоенных товарах, попадающих под 
санкции. Транзит товаров и технологий во-
енного или двойного назначения остается 
под категорическим запретом, независимо 
от выбранного способа транспортировки.

Напомним, что железнодорожный и ав-
томобильный транзит в Калининград санк-
ционных, с точки зрения ЕС, товаров был 
остановлен Литвой с 18 июня. Спустя два 
дня в МИД РФ была вызвана временная по-
веренная в делах Литвы Виргиния Умбрасе-
не (своего посла литовские власти отозвали 
из Москвы в апреле). «Потребовали незамед-
лительной отмены этих рестрикций. Ука-
зали, что расцениваем провокационные 
меры литовской стороны, нарушающие ме-
ждународно-правовые обязательства Литвы, 
как открыто враждебные»,— заявили тогда 
в МИД РФ и предупредили о праве на «дей-
ствия по защите своих национальных ин-

тересов». На этом фоне целый ряд россий-
ских политиков и чиновников выступил 
с резкими заявлениями. Так, зампред Совбе-
за РФ Дмитрий Медведев в интервью «Аргу-
ментам и фактам» назвал поведение Литвы 
«хамским». И добавил: «Литва подобостраст-
но расшаркалась перед американскими бла-
годетелями, в очередной раз проявив свои 
дебильные русофобские установки».

Первые комментарии из РФ после по-
явления заявления Еврокомиссии между 
тем оказались максимально сдержанными. 
«Мы считаем необходимым изучить форму-
лировки и положения только опубликован-
ного документа, прежде чем делать выво-
ды»,— заявил «РИА Новости» руководитель 
пресс-службы правительства Калининград-
ской области Дмитрий Лысков. 

А официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова сказала в эфире телеканала «Рос-
сия 1»: «Нам теперь нужно их (разъяснения 
Еврокомиссии.— „Ъ“) изучить, и, я думаю, 
мы предоставим более подробную информа-
цию». Чуть позднее на сайте МИДа было опу-
бликовано заявление госпожи Захаровой, 
где говорится: «Решение, снимающее огра-
ничения для определенной номенклатуры 
продукции, перевозимой железнодорожным 
транспортом,— проявление реализма и здра-
вомыслия. Хотя вопросы по содержанию 
данного документа у нас остаются». Предста-
витель внешнеполитического ведомства поо-
бещала, что «российской стороной будет нала-
жен плотный мониторинг того, как указанные 
шаги ЕС будут реализовываться на практике».

Власти Литвы же, которые ранее занима-
ли максимально жесткую позицию и про-
являли готовность играть на обострение, 
заявление Еврокомиссии все-таки сочли 
конструктивным. 
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ЭНЕРГОКОЛЬЦО РАЗМЫК АЕ ТСЯ
П Р И Б А Л Т И К А  М ОЖ Е Т  Д О С Р О Ч Н О  О Т К Л Ю Ч И Т Ь С Я  О Т  Э Н Е Р Г О С И С Т Е М Ы  Р О С С И И

Литва предлагает Латвии и Эстонии досрочно отключиться от энергосистем России и Белорус-
сии, покинув энергокольцо БРЭЛЛ уже в 2024 году. Российские регуляторы не знают о пере-
говорах, но не видят угроз для энергосистем центральной России и Калининграда. Аналитики 
сомневаются в возможностях прибалтийских стран ускоренно разорвать энергосвязи, оцени-
вая их дополнительные расходы на покупку энергии в ЕС в €400 млн в год.

Литва настаивает на отключении стран Прибалтики от энергосистем России и Белоруссии уже в 2024 году, 
то есть на год раньше плана. Страна уже ведет переговоры с Эстонией и Латвией, заявил 13 июля глава Litgrid 
(сетевой оператор Литвы) Рокас Масюлис. Он добавил, что в дискуссии также участвует Еврокомиссия. Речь 
идет о разрыве энергокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, Россия, Эстония, Литва и Латвия).

Энергосистемы России, Белоруссии и стран Балтии имеют общие электросвязи еще со времен 
СССР, что позволяет им вести физические и коммерческие перетоки электроэнергии. с9

Канада пригрела 
«Газпром»
Страна временно вывела из-под санкций 
агрегаты для «Северного потока»

Канада до конца 2024 года  освободила 
все оборудование «Газпрома» от дей
ствия санкций, введенных против ком
пании после начала военных действий 
на Украине. По данным „Ъ“, страна пре
доставила Siemens Energy временную 
лицензию для ремонта, обслуживания 
и транспортировки газоперекачиваю
щего оборудования для «Северного по
тока». Первая готовая машина еще на
ходится в Канаде и будет отправлена 
в Россию через Германию 15 июля. Еще 
два агрегата могут отправиться в Канаду 
на ремонт в ближайшее время. Однако 
сам «Газпром» заявляет, что не уверен 
в том, что получит турбины и, соответст
венно, сможет полностью восстановить 
прокачку по «Северному потоку».

Канада выдала Siemens Energy лицензию, 
позволяющую до 31 декабря 2024 года произво-
дить ремонт, сервис и транспортировку обору-
дования для «Газпрома» на территории страны, 
утверждают источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией. Тем самым Оттава полностью решила 
проблему с последующим ремонтом оборудо-
вания для компрессорной станции «Портовая», 
используемой для подачи газа по газопроводу 
«Северный поток» из России в Германию. За это 
время на площадке разрешено отремонтиро-
вать пять машин. В частности, две ГТА с ком-
прессорной станции «Портовая» в ближайшее 
время отправятся на ремонт.

Испытания газоперекачивающего аг-
регата для компрессорной станции «Пор-
товая», который сейчас находится в Мон-
реале, завершены, оборудование будет 
отправлено из Канады 15 июля, утвержда-
ют источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. 
Транспортировка агрегата через Германию 
займет до 14 дней. Если проблем с логисти-
кой не возникнет, то он должен заработать 
в начале августа. При этом один из собесед-
ников „Ъ“ отмечает, что выдача лицензии 
не означает, что Канада или немецкая сто-
рона не отзовут лицензию в любой момент. 

В Siemens Energy отказались комменти-
ровать дату поставки и другие детали. В «Газ-
проме» же заявили, что не располагают 
ни одним документом, позволяющим Sie-
mens вывезти из Канады турбину для «Север-
ного потока». Соответственно, в компании 
считают, что «не представляется возможным 
сделать объективный вывод о дальнейшем 
развитии ситуации» с обеспечением без-
опасной работы компрессорной станции 
«Портовая», которая «является критически 
важным объектом» для «Северного потока».

Газовые турбины Siemens Energy SGT-А65, 
установленные на компрессорной станции 
«Портовая», произведены на базе авиацион-
ных двигателей Rolls-Royce, что сужает чи-
сло площадок, пригодных для их ремонта.
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Что посеяли, 
то и в Стамбуле
Чем закончилась битва  
за украинское зерно

Представители России и Украины 
на следующей неделе подпишут до
кумент, который позволит разблоки
ровать морские перевозки украинско
го зерна. Надежду на это выразили 
в Минобороны Турции, подводя  итоги 
прошедших в среду в Стамбуле пе
реговоров по «зерновому вопросу». 
Опрошенные „Ъ“ эксперты отмеча
ют, что решение проблемы  выгодно 
обеим сторонам конфликта:  Укра ина 
сможет выручить от продажи  зерна 
не менее $5 млрд, а РФ вновь про
демонстрирует свою значимость 
на между народной арене.

Стамбульская встреча прошла «позитив-
но и конструктивно»: стороны выразили го-
товность решить проблему с невозможно-
стью вывоза зерна из черноморских портов 
Украины. Об этом заявили в среду вечером 
в Минобороны Турции. Там рассказали, 
что представители РФ и Украины обсудили 
все детали, касающиеся безопасного про-
хода по Черному морю груженных зерном 
судов, договорились о создании в Стамбу-
ле профильного координационного цен-
тра и решили вновь собраться на следую-
щей неделе. На той встрече, как ожидается, 
и будет подписано соглашение, которое по-
зволит немного уменьшить остроту разви-
вающегося сейчас глобального продоволь-
ственного кризиса.

Оптимизмом было пропитано и заявле-
ние генсека ООН Антониу Гутерриша (все-
мирная организация — четвертый, на-
ряду с РФ, Украиной и Турцией, участник 
переговоров). Он заявил, что в Стамбуле 
был сделан серьезный шаг на пути к вы-
возу с Украины зерна. Господин Гутерриш 
поблагодарил за работу Москву и Киев, от-
метив: стамбульская встреча доказала, что 
представители двух стран могут продуктив-
но разговаривать друг с другом. «Было суб-
стантивное согласие по многим аспектам, 
а именно по вопросам о механизмах контр-
оля, координации, разминированию, 
по многим, я бы сказал, существенным ас-
пектам»,— уточнил он. И добавил: в мире, 
который погрузился во мрак глобального 
кризиса, «сегодня появился луч надежды». 
Впрочем, давать стопроцентную гарантию 
того, что на следующей встрече соглаше-
ние о вывозе зерна будет подписано, ген-
сек ООН все-таки не стал. 

Напомним, что, по оценкам президента 
США Джо Байдена, на украинских складах 
хранится около 20 млн тонн зерна, которые 
чрезвычайно важны для международного 
рынка,— их доставка потребителям позво-
лила бы снизить цены и уменьшить остро-
ту продовольственного кризиса.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,1

процента составил рост потребительских цен в США в июне 2022 года в сравнении с июнем 2021 
года, сообщило Министерство труда страны. Это очередной максимум, теперь с ноября 1981 года. В мае 
показатель составлял 8,6%, в измерении месяц к месяцу цены увеличились на 1,3% после 1% в мае. 
Основной вклад в рост индекса продолжает вносить энергетика (бензин подорожал на 59,9%, электриче-
ство — на 13,7%, газ — на 38,4%); цены на продовольствие выросли на 10,4%, на автомобили — на 11,4%. 
Экономисты ждут агрессивного повышения ФРС ставок, глава МВФ Кристалина Георгиева вчера вновь 
призвала к ужесточению ДКП мировых центробанков для недопущения стагфляции.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
восстанавливает запасы 
сырья и материалов

Июньские конъюнктурные опросы 
промышленников Институтом Гай-
дара (ИЭП) зафиксировали: по-
сле того как оценки запасов сы-
рья и материалов в секторе в апре-
ле рухнули до кризисных уровней 
2009 года (доля нормальных оце-
нок снизилась на 22 процентных 
пункта), в мае обеспеченность ком-
паний сырьем, материалами и ком-
плектующими стала улучшаться (см. 
график). «Период, когда экономи-
ка может жить на запасах, конечен. 
И уже во втором — начале треть-
его квартала мы войдем в период 
структурной трансформации и по-
иска новых моделей бизнеса»,— 
говорила в апреле глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина. 

В июньской анкете авторов ис-
следования вопрос о запасах сырья 
был разбит на два — об оценке обе-
спеченности респондентов отече-

ственными и импортными комплек-
тующими. В первом случае нормаль-
ной обеспеченность в конце второго 
квартала 2022 года оценивали 71% 
предприятий против 31% в случае 
импорта. О недостатке российского 
сырья сообщили 22% предприятий, 
импортного — 51%.

В отраслях ситуация различа-
ется. Хуже всего обеспечена им-
портом пищевая промышленность: 
79% ее предприятий уже столкну-
лись с последствиями санкций. Лишь 
1% предприятий отрасли не испы-
тывает проблем с таким импортом 
(и 20% предприятий отрасли не за-
висят от него). Следующей по ве-
личине проблем с запасами сы-
рья и материалами оказалась легкая 
промышленность, где уровень недо-
обеспеченности импортом составил 
70%, а уровень нормальной обеспе-
ченности — 20% (не зависят от им-
портных материалов 2% предпри-
ятий). Машиностроение оказалось 
третьим по зависимости от санкций: 
67% предприятий не хватает импорт-
ных комплектующих при 21% нор-
мальной обеспеченности ими. Мень-
ше всего проблем с импортными ма-
териалами и сырьем испытывают 
леспром, деревообработка, бумаж-
ная промышленность и мебельщики. 
Основная часть оценок «ниже нор-
мы» (их 38%) получена от ЦБК и ме-
бельных производителей, столкнув-
шихся с прекращением поставок хи-
микатов для выделки бумаги, щитов, 
мебельной фурнитуры и отделочных 
материалов, отмечают в ИЭП.

В июньскую анкету также был 
включен вопрос: на сколько месяцев 
нормальной работы предприятие 
обеспечено самым дефицитным ви-
дом сырья, материалов и комплек-
тующих? Минимум (2,6 месяца) за-
фиксирован в легкой промышлен-
ности, а максимум (3,8 месяца) — 
в производстве стройматериалов.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА ЗАПАСОВ СЫРЬЯ 
И МАТЕРИАЛОВ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
(БАЛАНС = % ВЫШЕ — % НИЖЕ НОРМЫ)
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Федеральный бюджет за первую 
половину 2022 года исполнен 
с профицитом в 1,4 трлн руб., со-
общил Минфин. Почти вся сумма 
этого «излишка» накоплена в пер-
вом квартале. Во втором на фоне 
военной операции и новых санк-
ций доходы были практически рав-
ны расходам. Нефтегазовые дохо-
ды второго квартала на фоне высо-
ких цен на энергоресурсы вырос-
ли на 58% в годовом сравнении. 
С прочими, то есть ненефтегазо-
выми, доходами ситуация замет-
но хуже — они упали на 9%. В ре-
зультате зависимость бюджета 
от поступлений от добычи и прода-
жи нефти и газа вновь выросла — 
их доля во втором квартале соста-
вила уже 50% всех доходов против 
средних 32% в 2020–2021 годах. 

Начиная с прошлого месяца Мин-
фин публикует данные об исполне-
нии бюджета в урезанном виде — те-
перь в отчете о поступлении и расхо-
довании денег налогоплательщиков 
нет разделов со структурой трат, в том 
числе военных, данных об источ-
никах финансирования дефицита 
и цифр о состоянии госказны в завер-
шившемся месяце. Напомним, «за-
крытие» части бюджета ведомство 
месяц назад не вполне убедительно 
объяснило желанием сократить ри-
ски введения новых санкций. 

Так что по части расходов Мин-
фин теперь дает лишь их общий раз-
мер: по итогам шести месяцев он со-
ставил 12,643 трлн руб. Рост по срав-
нению с первой половиной 2021 года 
(10,639 трлн руб.) — 19%. На фоне объ-
явленных мер поддержки населения 

и бизнеса (ранее власти оценивали 
допрасходы этого года в 4 трлн руб.) 
такой рост существенным не выгля-
дит. Пока новые траты частично по-
крываются за счет перераспределе-
ния старых. Ранее Минфин говорил 
о почти 500 млрд руб. расходов 2022 
года, использование которых «в теку-
щих условиях представляется невоз-
можным или нецелесообразным». 
Кроме того, сообщалось, что основ-
ная часть дополнительных расходов 
придется на вторую половину года.

Доходную часть бюджета ограни-
чения на распространение информа-
ции затронули мало («закрыты» толь-
ко месячные показатели). По дан-
ным Минфина, доходы шести меся-
цев составили 14,017 трлн руб., рост 
на 24% по сравнению с таким же пе-
риодом прошлого года (11,265 трлн 
руб.). Профицит первого полуго-
дия — 1,374 трлн руб. На его сохране-
ние Минфин не рассчитывает — гла-
ва ведомства Антон Силуанов заяв-
лял, что по итогам года дефицит мо-
жет составить до 2% ВВП. В «Основ-
ных направлениях бюджетной, на-
логовой и таможенно-тарифной по-
литики на 2023–2025 годы» речь, по 
словам источников, идет о дефиците 
в 1,2% ВВП в этом году. 

Впрочем, сейчас больший инте-
рес представляют итоги не полуго-
дия, а отдельно взятого второго квар-

тала, когда бюджет исполнялся на 
фоне военной операции и ужесточе-
ния санкций. Из сопоставления дан-
ных Минфина за три и шесть меся-
цев следует, что доходы второго квар-
тала составили 6,854 трлн руб., расхо-
ды — 6,783 трлн руб. Таким образом, 
во втором квартале бюджет фактиче-
ски остался уже без профицита (его 
размер сократился до небольших 
в масштабах госказны 71 млрд руб.). 
Рост доходов апреля—июня 2022 
года по сравнению с таким же пери-
одом 2021-го — 15%. 

Весь этот рост пришелся на нефтега-
зовые доходы, сильно увеличившиеся 
за счет роста нефтяных и газовых цен. 
Эти поступления во втором квартале 
(3,402 трлн руб.) к такому же периоду 
прошлого года прибавили сразу 58%. 
С прочими, то есть ненефтегазовыми, 
доходами ситуация сильно хуже — 
во втором квартале они были равны 
3,452 трлн руб., что на 9% ниже уров-
ня такого же периода прошлого года. 
В результате зависимость госказны 
от налогов и пошлин с добычи и про-
дажи нефти и газа вновь выросла — 
их доля составила 50% всех доходов 
(в 2020 году в целом она была равна 
28%, в 2021-м — 36%). На фоне «ползу-
чего» эмбарго на поставки российских 
энергоресурсов в ЕС такая тенденция 
выглядит достаточно тревожной.

Вадим Вислогузов

Ускользающий профицит
Во втором квартале расходы сравнялись с доходами

Минфин во главе с Антоном Силуановым определил размер  
профицита бюджета в первой половине года

Риски замедления мировой экономики не-
гативно сказываются на спросе на нефть, 
при этом объем предложения, напротив, 
увеличивается. В июне, по данным Меж-
дународного энергетического агентства 
(МЭА), прирост предложения составил 
690 тыс. баррелей в сутки (б/с). Сильнее 
всего выросла добыча в России — к маю 
на 490 тыс. б/с. Экспорт нефти из РФ при 
этом сократился, но в условиях высоких 
цен на нее долларовая выручка от поставок 
увеличилась на $700 млн, до $20,4 млрд. 
Перечисленные же в бюджет в рублях пла-
тежи с продажи и добычи нефти и газа 
в июне, напротив, сократились. 

Мировой спрос на нефть в этом году увели-
чится лишь на 1,7 млн б/с, до 99,2 млн б/с, го-
ворится в июльском прогнозе Международно-
го энергетического агентства. «Более высокие 
цены и замедление деловой активности нача-
ли оказывать негативное влияние на спрос на 

нефть, но значительное потребление для энер-
гогенерации и восстановление активности 
в Китае частично компенсируют этот спад»,— 
отмечает МЭА, указывая на страхи рецессии 
и добавляя, что «редко прогноз бывает более 
неопределенным».

Предложение нефти в июне выросло на 
690 тыс. б/с, до 99,5 млн б/с. В том числе постав-
ки стран ОПЕК+ — на 350 тыс. б/с, до 43,6 млн 
б/с. К концу года объем добычи может увели-
читься на 1,8 млн б/с, до 101,3 млн б/с. В итоге 
в среднем по году предложение нефти соста-
вит 100,1 млн б/с. Поставки стран ОПЕК+ к кон-
цу года, как ожидается, вырастут на 380 тыс. 
б/с — экспорт из Ливии и Казахстана будет 
компенсировать сокращение вывоза нефти 
из РФ (возможности по резервному наращива-
нию добычи по-прежнему остаются у Саудов-
ской Аравии и ОАЭ — они оценены в 2,2 млн 
б/с). Из оставшихся 1,4 млн б/с основной при-
рост обеспечат США. 

Российская добыча в июне увеличилась 
до 9,74 млн б/с — это плюс 490 тыс. б/с к маю 
(на 920 тыс. б/с меньше, чем предусмотрено 
квотой в рамках сделки ОПЕК+). С учетом кон-
денсатов добыча составила 11,07 млн б/с — 
это на 330 тыс. б/с меньше, чем до начала во-
енной операции на Украине. Прогноз для РФ 
по году — 10,6 млн б/с, что на 260 тыс. б/с ниже, 
чем было добыто в 2021 году. К началу же сле-
дующего года ограничения могут коснуться 
поставок в объеме 3 млн б/с, что приведет к со-
кращению добычи до 8,7 млн б/с. 

В то же время экспорт российской нефти 
в июне сократился на 250 тыс. б/с месяц к ме-
сяцу, до 7,4 млн б/с — до самого низкого уров-
ня с августа 2021 года. Сокращение коснулось 
поставок сырой нефти, экспорт нефтепродук-
тов был относительно стабилен на уровне 
в 2,4 млн б/с. Выручка от продажи энергоресур-
сов, однако, в июне увеличилась на 700 млн 
б/с, до $20,4 млрд — это на 40% больше, чем 

в среднем по прошлому году. Заметим, из дан-
ных Минфина следует, что во втором квартале 
нефтегазовые доходы федерального бюджета 
составили 3,4 трлн руб., увеличившись за год 
на 58%. В июне они составили 718 млрд руб. по-
сле 872 млрд руб. в мае и 1,812 трлн руб. в апре-
ле — на сокращении показателя явно сказа-
лось укрепление рубля (см. текст на этой же 
странице). 

Тем временем США (прекратившие им-
порт российской нефти) и другие страны 
«большой семерки» (пообещавшие ввести 
в будущем лимит цен на нее) ведут перего-
воры по «нефтяному вопросу» с властями 
Китая. По словам министра финансов США 
Джанет Йеллен, потолок цен на нефть из РФ 
должен быть установлен на таком уровне, 
чтобы российским компаниям было выгод-
но продолжать добычу и поставки на рынок 
сохранились. 

Татьяна Едовина

Добыча растет, экспорт падает
МЭА оценило июньскую ситуацию в российской «нефтянке»

Ради импортозамещения силами мало-
го и среднего предпринимательства (МСП) 
власти планируют скорректировать стои-
мость инвестиционных займов для секто-
ра — в частности, для этого предлагается 
объединить программу льготного кредито-
вания МСП по постановлению правитель-
ства №1764 и совместную программу сти-
мулирования кредитования (ПСК) Банка 
России и Корпорации МСП. В результате 
ставки по ним предполагается снизить до 
5% и 6,5% годовых — а доступ к дешевым 
кредитам на инвестцели должны получить 
производственные предприятия, в том 
числе контрагенты госкомпаний по офсет-
ным контрактам.

Минэкономики предлагает скорректиро-
вать условия ключевой правительственной про-
граммы льготного кредитования МСП, описан-
ной постановлением Белого дома №1764 от 30 
декабря 2018 года,— проект поправок к нему 
опубликован на regulation.gov.ru. Программа, 
напомним, запущена в 2019 году и дает возмож-
ность для МСП из приоритетных отраслей при-

влечь льготные кредиты на инвестиционные 
цели или на пополнение оборотных средств 
у банков-участников. Изначально ставка рассчи-
тывалась по формуле «ставка ЦБ + 2,75 п. п.», но 
из-за резкого роста ключевой ставки после на-
чала военной операции РФ на Украине (до 20% 
в конце февраля 2022 года) Банк России и пра-
вительство согласовали новые фиксированные 
ставки — 15% для микро- и малых предприятий 
и 13,5% для средних (см. «Ъ-Онлайн» от 5 марта).

Поправки Минэкономики предусматрива-
ют возможность снижения этих фиксирован-
ных ставок в зависимости от ключевой (с 14 
июня — 9,5%). При ее значении от 13% средние 
компании смогут занимать по ставке в 13,5%, 
а малые и микропредприятия — в 15% годовых 
по новым инвестиционным и оборотным кре-
дитам и займам рефинансирования уже полу-
ченных. При ключевой менее 13% стоимость 
таких займов для всех МСП составит 12,25%. 
Самозанятые и микропредприятия смогут по-
лучить кредиты на развитие бизнеса по став-
ке 15,75% (при ключевой от 13%) и 13,25% (при 
ключевой менее 13%).

Существенно облегчить доступ МСП к тако-
му инвестиционному кредитованию предпо-
лагается за счет совмещения этой программы 
с программой стимулирования кредитования 
(ПСК) от Банка России и Корпорации МСП (с 15 
июля ставка по ней также составит 12,5%). Схе-
ма выглядит так: ЦБ фондирует банк, а банк по 
этому же кредиту получает субсидию Минэко-
номики, что позволяет снизить конечную став-
ку. Стоимость кредита в результате составит 9% 
для малых и 7,5% для средних предприятий 
при ключевой более 10% или 6,5% и 5% соответ-
ственно — при ключевой 10% и менее. «Мы ви-
дим большой спрос, но нынешние ставки даже 
по льготным программам слишком „дорогие“ 
и не дают бизнесу возможности расширять или 
создавать новые предприятия»,— комменти-
рует поправки гендиректор Корпорации МСП 
Александр Исаевич.

Оператором объединенной программы 
власти намерены сделать Корпорацию МСП — 
она же с учетом мнения регионов определит 
отрасли, где в большей степени нужны льгот-
ные инвесткредиты. «Это точно будут произ-

водственные компании. У регионов есть за-
прос на поддержку гостиниц, чтобы развивать 
внутренний туризм. Мы также рассчитываем, 
что новой совмещенной программой смогут 
воспользоваться компании, которые будут за-
ключать офсетные договоры по 223-ФЗ и уча-
ствовать в программах „выращивания“ (по-
ставщиков госкомпаний.— „Ъ“). Им тоже по-
требуются доступные кредитные средства для 
того, чтобы создавать и модернизировать про-
изводства»,— добавляет господин Исаевич.

Президент «Опоры России» Александр Ка-
линин считает снижение ставок для МСП хоро-
шим, но недостаточным решением, по его мне-
нию, ставку необходимо снизить до 3%. «Безус-
ловно, это значение упирается в снижение клю-
чевой ставки, к которой привязаны многие про-
граммы, в том числе и инвестиционная. Ставка 
в 9,5% неоправданно высокая, бизнесу в период 
структурной трансформации необходимы де-
шевые деньги на перестройку своих процессов, 
развитие своих производств и работу по новым 
нишам экономики»,— отмечает эксперт.

Диана Галиева

Займи, но инвестируй
Минэкономики, ЦБ и Корпорация МСП объединят программы льготного кредитования
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Причастные  
против причастности
Закон о снятии с выборов  
за связь с экстремистской организацией  
снова оспорен в КС

Конституционный суд (КС) зарегистри-
ровал жалобу экс-сотрудника калинин-
градского штаба Алексея Навального 
(сеть штабов признана экстремистской 
организацией и запрещена в РФ) Ива-
на Лузина, снятого с выборов в Госду-
му-2021 за «причастность к экстремист-
ской организации». Он требует отменить 
нормы закона, запрещающие избирать-
ся людям, которые до признания ор-
ганизаций экстремистскими состояли 
в них или оказывали им какую-либо под-
держку. Похожая жалоба ранее посту-
пила в КС от главы псковского «Яблока» 
Льва Шлосберга, снятого с выборов за 
участие в митинге в поддержку господи-
на Навального.

Как следует из текста жалобы (есть в рас-
поряжении „Ъ“), калининградский активист 
Иван Лузин был снят с выборов в Госдуму 
в конце июля 2021 года по требованию об-
лизбиркома, который признал его «причаст-
ным к деятельности экстремистской органи-
зации» на основании письма из Минюста. За 
месяц до этого Мосгорсуд признал несколь-
ко структур Алексея Навального (в том числе 
сеть его региональных штабов) экстремист-
скими, но решение вступило в силу только 4 
августа, после апелляции. Сами штабы были 
ликвидированы еще в апреле, сразу после 
того, как Генпрокуратура обратилась в суд 
с требованием их запретить.

Поправки об отстранении от выборов 
лиц, «причастных к экстремистской или 
террористической организации» (ЭТО), 
были приняты Госдумой тем же летом. 
Они запретили баллотироваться в тече-
ние трех лет гражданам, которые за год до 
вступления в силу решения суда о призна-
нии организации экстремистской или тер-
рористической оказывали ей какую-либо 
поддержку. При этом «причастность», по 
закону, должна быть установлена решени-
ем суда. Однако господин Лузин, как под-
черкивается в его жалобе, сам обратился 
в суд, чтобы оспорить решение избиркома. 
Суд признал его законным, посчитав дока-
зательством связи активиста со штабом его 
участие в несогласованных митингах в под-
держку Алексея Навального и посты в со-
цсетях с призывами участвовать в акциях. 
Такую позицию поддержали и другие ин-
станции, включая Верховный суд, после 
чего заявитель и обратился в КС.

Иван Лузин полагает, что эти положения 
закона не отвечают требованию правовой 
определенности, так как не конкретизиру-
ют, в чем заключается «причастность» к ЭТО. 
Закон возлагает на граждан «несоразмер-
ные ограничения, которые не имеют под 
собой разумного обоснования», отмечает-
ся в жалобе, в то время как существует до-
статочно других ограничений для участия 
в выборах людей, наказанных за экстре-
мистские правонарушения. Кроме того, эти 
нормы «ограничивают свободу слова, пра-
во на распространение информации, а так-
же право на свободу мирных собраний». За-
явитель не согласен с тем, что его участие 
в мирной акции и информирование о ней 
было расценено как нечто незаконное, а по-
зже еще и послужило доказательством свя-
зи с ЭТО. В итоге избирком лишил активи-
ста пассивного избирательного права, чем 
нарушил еще одно гарантированное Кон-
ституцией право. Наконец, оспариваемые 
нормы нарушают запрет на обратную силу 

закона, уверен господин Лузин: в момент, 
когда он работал в штабе, его деятельность 
была законной, а сами штабы не запреще-
ны. Кроме того, избирком снял его с выбо-
ров до вступления в силу решения о запре-
те штабов, добавил заявитель.

Иван Лузин признался „Ъ“, что у него «не 
осталось надежды на то, что закон может 
быть отменен или значительно изменен». 
«Но все еще кажется правильным зафикси-
ровать, что я не согласен с этим юридически 
безграмотным и репрессивным законом,— 
пояснил он мотивы подачи жалобы.— Кро-
ме того, КС может уточнить расплывчатые 
формулировки закона, а это могло бы (по 
крайней мере, так казалось год назад) по-
мочь другим кандидатам, которых будут 
снимать с выборов».

Господин Лузин — не первый дошедший 
до КС политик, снятый с выборов за связь 
с организациями Алексея Навального. В на-
чале июня КС зарегистрировал похожую жа-
лобу лидера псковского «Яблока» Льва 
Шлосберга и муниципального депутата из 
Псковской области Николая Кузьмина. По-
мимо вышеуказанных претензий они также 
отмечали, что примененный к ним запрет 
нарушает конституционную норму о равен-
стве прав и свобод человека вне зависимо-
сти от убеждений и запрет издавать законы, 
которые отменяют или умаляют права и сво-
боды человека.

Опрошенные „Ъ“ юристы не исключают 
новую волну отказов из-за «причастности 
к ЭТО» на осенних муниципальных выбо-
рах в Москве. Именно по этому основанию 
избирком уже отказал в выдвижении депу-
тату района Зюзино Константину Янкауска-
су. «На заседании члены комиссии сослались 
на некое письмо Минюста от 22 июня, в кото-
ром якобы есть сведения о моей причастно-
сти к деятельности экстремистской органи-
зации „Штабы Навального“. И все. Письмо 
мне это не показывали»,— рассказал депутат 
„Ъ“, добавив, что в ближайшее время полу-
чит письменный отказ с уточненными фор-
мулировками.

Юрист проекта «ОВД-Инфо» (включен 
в реестр иноагентов) Виолетта Фицнер счи-
тает главным аргументом в жалобах оспа-
ривание обратной силы и несоразмерности 
ограничения: «Я бы не акцентировала вни-
мание на неопределенности в части того, 
какая именно связь с организацией, при-
знанной экстремистской, является участи-
ем в ней. Это может соблазнить КС вынести 
узконаправленное постановление. Участие 
в митингах как доказательство „причастно-
сти“ — интересный аргумент, но он основан 
на фактах, которые, скорее всего, КС проиг-
норирует».

Адвокат «Первого отдела» Валерия Ве-
тошкина (включена в реестр иноагентов) 
называет важными доводы о правовой не-
определенности и о расшифровке термина 
«причастность»: «Это правильный акцент, 
потому что КС в лучшие свои времена ука-
зывал, что все нормы, которые ограничи-
вают права граждан, должны быть пред-
сказуемы в толковании и применении 
и не создавать ситуации правовой неопре-
деленности, которая, очевидно, образовы-
вается в аналогичных ситуациях». Нару-
шение запрета обратной силы закона она 
назвала «безусловным нарушением Кон-
ституции».

Кира Хейфец

Молодым везде у нас учет
Госдума хочет усовершенствовать механизмы господдержки 
молодежных объединений

В Госдуме намерены изучить и, воз-
можно, пересмотреть механизмы го-
споддержки молодежных объедине-
ний, следует из закупки, объявленной 
аппаратом нижней палаты парламен-
та. Сейчас это далеко не самая послед-
няя статья бюджетных расходов: по 
ней ежегодно проходят миллиарды ру-
блей. Радикального пересмотра кри-
териев финансирования молодежной 
политики по итогам заказанного иссле-
дования ожидать вряд ли стоит, счита-
ет  эксперт.

Аппарат Госдумы заказал разработку 
рекомендаций по совершенствованию 
правового регулирования господдержки 
молодежных и детских общественных объ-
единений. За 4,1 млн руб. там рассчитыва-
ют провести «всесторонний и качествен-
ный анализ действующих правовых норм, 
а также правоприменительной практики 
в сфере государственной поддержки моло-
дежных и детских общественных объеди-
нений с целью дальнейшего совершенство-
вания законодательства».

В техническом задании, опубликован-
ном на сайте госзакупок, говорится, что 
господдержка молодежи тесно связана 
с реализацией федерального проекта «Со-
циальная активность» и национального 
проекта «Образование» — речь идет о разви-
тии волонтерской деятельности и создании 
соответствующей инфраструктуры. Общие 
принципы и меры такой государственной 
помощи определены законом «О государст-
венной поддержке молодежных и детских 
общественных объединений», однако с мо-

мента его принятия в 1995 году этот доку-
мент «существенно трансформировался», 
отмечается в техзадании: по мере приведе-
ния его в соответствие с действующим за-
конодательством многие нормы утратили 
силу, а альтернативных вариантов регули-
рования предложено не было. Теперь этот 
пробел в Госдуме намерены заполнить.

Пункт о господдержке молодежных ор-
ганизаций включен в план исследователь-
ских работ нижней палаты по инициативе 
думского комитета по молодежной поли-
тике, подтвердил „Ъ“ его председатель Ар-
тем Метелев. По его словам, это нужно для 
того, чтобы оценить эффективность суще-
ствующих мер поддержки и, возможно, 
провести их переоценку: молодежных ор-
ганизаций сейчас стало больше, и им нуж-
на большая поддержка, в том числе на уров-
не региональных и федеральных законов. 
Этим депутаты и намерены заняться после 
запланированного на ближайшее время об-
новления закона о молодежной политике, 
объяснил господин Метелев, хотя, возмож-
но, полученные выводы будут учтены и в ра-
боте над поправками к этому документу.

Осведомленный источник „Ъ“ в сфе-
ре молодежной политики добавляет, что 
сейчас перед профильными ведомства-
ми стоит задача сформировать понятные 
критерии поддержки молодежных общест-
венных организаций.

На поддержку молодежи государство 
ежегодно тратит миллиарды рублей. Льви-
ная доля финансирования обеспечивает-
ся за счет федеральных проектов «Соци-
альная активность» (запланированный на 

2022 год бюджет — 13 млрд руб.), «Социаль-
ные лифты для каждого» (8 млрд руб.) и «Па-
триотическое воспитание граждан Россий-
ской Федерации» (1,5 млрд руб.). В число 
получателей наиболее крупных субсидий 
входят АНО «Россия — страна возможно-
стей» (гранты выделяются в том числе на 
проведение конкурса управленцев «Ли-
деры России» и форума «Территория смы-
слов»), просветительская организация «Рос-
сийское общество „Знание“» и АНО «Центр 
изучения и сетевого мониторинга моло-
дежной среды» (занимается поиском в ин-
тернете угрожающей жизни и здоровью де-
тей информации).

Вряд ли по итогам одного исследования 
стоит ждать радикального пересмотра кри-
териев финансирования молодежных ор-
ганизаций, говорит политолог Алексей Ма-
каркин. Но понятно, почему Госдума тоже 
хочет поучаствовать в молодежной полити-
ке — традиционно это одна из ключевых 
проблем, считает эксперт. Мировоззрение 
молодежи сильно отличается от мировоз-
зрения старшего поколения, и это боль-
шая проблема для государства с точки зре-
ния контроля за настроениями, рассуждает 
господин Макаркин: например, как пока-
зывают исследования, молодежь «гораздо 
больше встроена в глобальный мир, из ко-
торого мы пытаемся самоизолироваться».

Анастасия Корня

Дорого участие
СРЗП хочет поддержать  
ветеранов спецоперации на Украине

Партия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) провела всерос-
сийское совещание представителей 
советов по делам ветеранов боевых дей-
ствий, где рассказала о своих инициати-
вах по поддержке участников специаль-
ной военной операции вооруженных сил 
РФ на территории Украины. Участники 
мероприятия давали понять, что имен-
но СРЗП делает все для того, чтобы ве-
тераны боев в Донбассе не оказались 
в положении участников афганской вой-
ны, которые не могли найти себя в мир-
ной жизни. Эксперты, однако, считают, 
что конвертировать заявления о поддер-
жке участников боевых действий в элек-
торальные успехи эсерам будет непро-
сто — в том числе из-задоминирования 
«Единой России» в патриотической  
повестке.

Председатель СРЗП Сергей Миронов не 
впервые поднимает тему поддержки участ-
ников спецоперации. Так, он уже гово-
рил о таких инициативах партии во время 
встречи руководства Думы с президентом 
7 июля, и Владимир Путин тогда одобрил 
идею приравнять военнослужащих До-
нецкой и Луганской народных республик 
по статусу к российским военным, а так-
же предоставить им и сотрудникам ФСБ 
РФ, отражавшим в ходе спецоперации на-
падения на российские территории, ста-
тус ветеранов боевых действий. О сотруд-
никах ФСБ все фракции позаботились уже 
11 июля путем внесения соответствующе-
го законопроекта. Впрочем, фракции под-
час буквально наперегонки соревнуют-
ся, предлагая и даже перехватывая друг 
у друга инициативы, касающиеся поддер-
жки участников спецоперации, в том чи-
сле и символической. На той же встрече 
с президентом господин Миронов пред-
лагал сделать 1 июля официальным днем 

ветеранов боевых действий, но накануне 
такой законопроект уже внесли представи-
тели ЛДПР.

На совещании с ветеранами боевых дей-
ствий в среду господин Миронов выразил 
надежду, что Дума рассмотрит ряд предложе-
ний о поддержке ветеранов Донбасса на до-
полнительном заседании 15 июля. СРЗП го-
това выдвинуть и новые предложения: так, 
партия считает, что ветеранам спецопера-
ции можно списывать кредиты, предостав-
лять жилье вне очереди «утратившим здоро-
вье», давать досрочную пенсию (мужчинам 
в 55 лет, женщинам — в 50 лет), предостав-
лять инвалидам право на льготное приобре-
тение автомобиля, а также освобождать от 
транспортного налога, если они являются 
самозанятыми. Также эсеры хотят добиться 
снижения страховых взносов для работода-
телей, нанимающих участников спецопера-
ции, и создать федеральное ведомство по де-
лам ветеранов.

Сергей Миронов надеется, что ветераны 
Донбасса не окажутся в положении участни-
ков войны в Афганистане (1979–1989), мно-
гие из которых не смогли устроиться на ра-
боту и найти свое место в мирной жизни. «Их 
послала туда (в Донбасс.— „Ъ“) Родина-мать, 
и нельзя, чтобы она превратилась в мачеху»,— 
поддержал политика председатель совета ве-
теранов 6-й гвардейской танковой армии ге-
нерал-лейтенант Юрий Завизонов. После 
этого партийцы стали увереннее хвалить 
себя. «Я не знаю другой фракции в Госдуме, ко-
торая в таком социально важном секторе дела-
ет такое дело»,— сказал сопредседатель СРЗП 
Геннадий Семигин. «Все говорят о патриотиз-
ме, но с практической точки зрения показа-
тельно и отрадно, что именно наша партия 
воплощает эти идеи в жизнь»,— скромно до-
бавил председатель совета СРЗП в Казбеков-
ском районе Дагестана Усман Аскербиев, от-
рекомендовавшийся старшим сержантом. 

Председатель президиума общероссий-
ской организации «Офицеры России» Сергей 
Липовой посетовал, что в России нет мини-
стерства по делам ветеранов: «В США такое 
есть, а мы чем хуже?» — сослался он на опыт 
главных российских оппонентов. А дейст-
вительный государственный советник ЛНР 
3-го класса Евгений Корниенко обнадежил 
соотечественников, пообещав, что «осталось 
недолго ждать», прежде чем народные респу-
блики войдут в состав России и их ветераны 
получат те же льготы, что и российские.

Политолог Борис Макаренко считает, что 
СРЗП, поднимая тему поддержки участников 
боевых действий в их последующей жизни, 
ведет партийную пиар-кампанию, но она за-
труднена, поскольку все сюжеты, касающи-
еся патриотизма и социальной поддержки, 
«закреплены» за «Единой Россией» и активно 
ею используются. Эсерам таким путем едва 
ли удастся добиться большей электораль-
ной поддержки и тем более обогнать другие 
фракции, также проявляющие инициативу 
в вопросах соцобеспечения ветеранов. Гла-
ва фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов отмечает, что все партии, вклю-
чая СРЗП, присоединяются к общей повестке 
власти, но предупреждает, что как раз у темы 
поддержки ветеранов есть «подводные кам-
ни»: например, публичная забота о членах 
семей погибших наводит на мысли о воен-
ных потерях, а предложения о дополнитель-
ных преференциях — таких как льготное 
поступление на бюджетные отделения ву-
зов — могут восприниматься как дискрими-
нация остальных категорий граждан. В ряде 
случаев действительно возникали вопросы 
признания военнослужащих участниками 
боевых действий и соблюдения их прав, но 
парламентские партии «с этим играть не ри-
скуют», говорит эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Дана Боранукова, Дарья Бурданова

К О Н Т Е К С Т Ц И К  П Е Р Е С Ч И Т А Л  К А Н Д И Д А Т О В

Центризбирком (ЦИК) на заседании 13 июля подвел промежуточные итоги выдвижения кандидатов на осенних 
выборах разных уровней, которые в этом году пройдут в общей сложности в 82 регионах страны.

Напомним, на единый день голосования 11 сентября назначены выборы 15 высших должностных лиц регио-
нов (включая 14 прямых), депутатов шести региональных законодательных собраний и 11 горсоветов админис-
тративных центров субъектов РФ, а также депутатов других органов местного самоуправления. Всего в России 
пройдут 4,6 тыс. избирательных кампаний, по итогам которых будут замещены более 31 тыс. депутатских 
мандатов и прочих выборных должностей.

По словам председателя ЦИКа Эллы Памфиловой, на данный момент в выборах участвуют представители 
23 партий. Всего в кампаниях всех уровней выдвинуто 18,7 тыс. кандидатов, среди которых 14,1 тыс. — от пар-
тий, 4,4 тыс. — в порядке самовыдвижения. Еще около 200 человек выдвинули общественные организации.

В 14 регионах, где пройдут прямые губернаторские выборы, выдвинулись 87 кандидатов, но выдвижение 
еще идет в Рязанской, Саратовской и Свердловской областях; завершится этот процесс 27 июля. По подсчетам 
госпожи Памфиловой, средний уровень конкуренции на выборах глав регионов составляет шесть кандидатов на 
место. Самая высокая конкуренция — в Карелии, где выдвинулись 13 кандидатов, самый низкий ее уровень — 
в Бурятии и Томской области, где за должность главы субъекта пожелали побороться всего по четыре человека. 
«Это тоже о многом говорит: чем более уверенно чувствуют себя кандидаты в том или ином регионе, тем больше 
конкуренции»,— отметила глава ЦИКа. Она пообещала по итогам кампании проанализировать связь муници-
пального фильтра в регионах с уровнем конкуренции и заверила, что тема смягчения этого фильтра остается 
во внимании комиссии.

Выдвижение кандидатов в региональные парламенты пока завершилось только на Сахалине. В целом в ше-
сти регионах пока выдвинулись 1013 кандидатов: 872 — по партспискам, 112 — по округам. При этом на данный 
момент «не было ни одной жалобы ни из одного региона, которая требовала бы рассмотрения на заседании 
Центральной избирательной комиссии», подчеркнула Элла Памфилова. По итогам кампании она также пообеща-
ла проанализировать все аспекты трехдневного, двухдневного и однодневного голосования, чтобы выявить все 
«плюсы, минусы и нюансики» для «совершенствования избирательной системы».

Елена Рожкова

Его поздравляет первый заместитель главы администрации президента РФ 
Сергей Кириенко:
— Дорогой Дмитрий Юрьевич! От души поздравляю с днем рождения! Знаю тебя как бле-
стящего организатора, дотошного, цепкого администратора, и при этом очень неравнодуш-
ного, сопереживающего человека. Поэтому здорово, что именно ты занимаешься проектом 
«Человекоцентричное Правительство», потому что именно здесь важны оба этих качества. 
Уверен, что у вас все получится. Желаю крепкого здоровья, верной команды и новых побед. 
Но главное — поддержки близких и счастья в семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
вице-премьеру, главе аппарата правительства 
Дмитрию Григоренко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Представления молодежи  
о месте России в мире могут 
оказаться сюрпризом для тех,  
кто намерен на них повлиять   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно „Ъ“, одним 
из доказательств виновности 
бывшего замглавы МЧС Андрея 
Гуровича в превышении долж-
ностных полномочий следствие 
называет его доклад тогдашне-
му руководителю спасательно-
го ведомства Евгению Зиничеву 
о полной готовности быстро-
возводимого антиковидного го-
спиталя в Мурманской области. 
Между тем лечебное заведение, 
так и не принявшее ни одного па-
циента, вскоре было так же бы-
стро разобрано, как построено, 
а техника распределена по дру-
гим больницам. Стоимость по-
стройки в 323 млн руб. стала 
ущербом. Защита же обжалует 
даже само постановление о воз-
буждении уголовного дела в от-
ношении экс-замминистра, счи-
тая, что для него не было никаких 
оснований. 

Постановление о возбуждении 
уголовного дела по п. «в» ч. 3 ст. 286 
УК РФ (превышение должностных 
полномочий, повлекшее тяжкие по-
следствия) в отношении Андрея Гуро-
вича 11 июля вынес следователь по 
особо важным делам второго след-
ственного отдела по расследованию 
преступлений против государст-
венной власти и в сфере экономики 
ГСУ СКР. Из него следует, что в апре-
ле 2020 года губернатор Мурманской 
области Андрей Чибис обратился 
в правительство с просьбой развер-
нуть на ее территории полевой го-
спиталь для лечения зараженных 
ковидом. По поручению президен-
та Владимира Путина правительст-
во и МЧС должны были построить 
госпиталь в селе Белокаменка Коль-
ского района Мурманской области, 
на который было выделено 969 млн 
руб. При этом куратором проекта от 
МЧС был назначен господин Гуро-

вич, а правительство Мурманской 
области — его администратором. 
В мае—июне 2020 года ООО «Генпод-
рядчик-Трансстрой», действия кото-
рого, как считает следствие, должен 
был контролировать замглавы МЧС, 
возвело госпиталь в 30 км от прежне-
го места — у поселка Мурмаши. 

Затем, по версии следствия, зная, 
что объект строился без заключения 
госконтракта, принятой заказчиком 
документации и проч., а главе МЧС 
Евгению Зиничеву 9–10 июня 2020 
года докладывать о выполнении по-
ручения правительству и президен-
ту, и «желая приукрасить действи-

тельное положение дел», господин 
Гурович сообщил своему непосред-
ственному руководителю «заведомо 
недостоверные сведения о готовно-
сти быстровозводимого госпиталя 
к приему пациентов». При этом объ-
ект не мог использоваться для оказа-
ния медицинской помощи, посколь-
ку не были подписаны акты на прием 
работ и не получено заключение ре-
гионального управления Роспотреб-
надзора на использование госпиталя. 

Министр Зиничев доложил 
о готовности объекта выше, а его зам 
в августе 2020 года организовал оп-
лату выполненных работ. Между тем 
акт их приемки был подписан толь-
ко в ноябре 2020 года, и сделал это 
уже не господин Гурович.

Правительство Мурманской обла-
сти прекратило эксплуатацию госпи-
таля 30 ноября того же года, придя 
к выводу, что он не соответствует кли-
матическим условиям региона и про-
ектным характеристикам. 24 декабря 
того же года «Генподрядчик-Транс-
строй» демонтировал постройку сто-
имостью 323 млн 645 тыс. 268 руб. 
78 коп., что и стало суммой ущерба 
по делу. Оборудование, закупленное 
на остальные деньги, было распреде-
лено по другим больницам и успеш-
но используется. Ни одного пациента 
быстро возведенный и разобранный 
госпиталь так и не принял. 

После обыска, проведенного 
у него во вторник (изъяты были теле-
фоны, компьютер и флешки, денег 
и других ценностей не обнаруже-
но), господина Гуровича задержали, 
препроводив на ночь в полицей-
ский ИВС. Наутро его отконвоирова-
ли в здание ГСУ СКР в Техническом 
переулке, где предъявили обвине-

ние по ст. 286 УК, которое фигурант 
категорически не признал, дав под-
робные показания о своей неви-
новности. Затем обвиняемого при-
везли в Басманный суд, где судья 
Наталья Дударь рассмотрела хода-
тайство следствия о его аресте. В за-
просе говорилось, что господин Гу-
рович обвиняется в совершении 
тяжкого преступления (до десяти 
лет заключения), не все возможные 
фигуранты дела установлены, а сам 
он, используя связи в правоохрани-
тельных органах и органах госвлас-
ти (помимо МЧС, откуда был уволен 
в мае этого года, служил в МВД, Гос-
думе и казначействе), может оказать 
давление на свидетелей, следствие 
и суд, а также скрыться.

Сам господин Гурович просил за-
менить ему тюрьму домашним аре-
стом, ссылаясь в том числе на то, что 
он, как секретоноситель, не может 
выехать за пределы страны и страда-
ет, как и его супруга, которой требу-
ется уход, рядом заболеваний.

Предложение об альтернатив-
ной мере пресечения было отверг-
нуто, а сам фигурант до 11 сентября 
отправлен в СИЗО. Вначале он будет 
находиться на карантине, а затем, 
очевидно, займет одну из камер «Ле-
фортово» или так называемого Крем-
левского централа.

В то же время, по данным источ-
ника, близкого к бывшему заммини-
стра, его защита решила обжаловать 
не только арест, но и само постанов-
ление о возбуждении уголовного 
дела, находя их незаконными и нео-
боснованными. Защита, как стало из-
вестно „Ъ“, полагает, что, возбуждая 
дело, следствие не располагало всей 
полнотой информации о действиях 
господина Гуровича, которые могут 
образовать состав преступления.

Согласно этой информации, 
замминистра физически не мог 

контролировать двухнедельное 
строительство объекта, к тому же не 
имел для этого всех необходимых 
знаний и полномочий. Незадолго 
до злополучного доклада министру 
он вместе с главой области посетил 
объект и, убедившись, что он сто-
ит, сообщил об этом господину Зи-
ничеву. Однако впоследствии, раз-
бираясь в документах, связанных 
со строительством, сам обнаружил 
в них серьезные недочеты, о чем со-
общил в прокуратуру, инициируя ее 
проверку. 

Представители фигуранта так-
же считают, что отвечать за то, что 
госпиталь впоследствии не прини-
мал пациентов и не функциониро-
вал, господин Гурович не должен, 
так как «данные обязанности на него 
не возлагались». «Контроль за срока-
ми оформления государственного 
контракта №66-2020, заключенного 
между государственным областным 
казенным учреждением „Управле-
ние капитального строительства 
Мурманской области“ и ООО „Гене-
ральный подрядчик-Трансстрой“, на 
выполнение работ по развертыва-
нию полевого госпиталя на Гурови-
ча также не возлагался»,— отметил 
его представитель. Таким образом, 
считает он, причинно-следственная 
связь между сообщением господи-
на Гуровича о готовности полевого 
госпиталя к эксплуатации и указан-
ными в постановлении обществен-
но опасными последствиями отсут-
ствует. «Информации о совершении 
обвиняемым каких-либо действий, 
явно выходящих за пределы его пол-
номочий, повлекших существенное 
нарушение прав и законных интере-
сов граждан или организаций либо 
охраняемых законом интересов об-
щества или государства, в деле про-
сто нет»,— отметил собеседник „Ъ“.

Николай Сергеев

Проект МЧС быстро возведен и снесен
Стали известны подробности уголовного преследования Андрея Гуровича

СКР завершил расследование 
и отправил на утверждение в Ген-
прокуратуру материалы скан-
дального уголовного дела Миха-
ила Хачатуряна, убитого тремя 
своими дочерями четыре года 
назад. В свое время защитни-
ки добились возобновления пре-
кращенного в связи со смертью 
мужчины расследования об истя-
зании собственных детей, сексу-
альном надругательстве над ними 
и распространении  порнографии. 
Адвокаты хотели таким  образом 
реабилитировать покойного, 
исключив домогательства и до-
машнее насилие из числа возмож-
ных мотивов для убийства. Пред-
ставители дочерей, дело которых 
об убийстве «зависло» до реше-
ния спора о наличии насилия, до-
вольны пока таким исходом, так 
как, по их мнению, следовате-
ли только усилили обвинитель-
ную позицию рядом экспертиз, 
включая довольно редкую — куль-
турологическую. Она подтверди-
ла, что разосланные Хачатуряном 
подругам своих дочек интимные 
фото не имеют никакого отноше-
ния к искусству, а являются имен-
но откровенным порно.

После ограничения в сроках оз-
накомления с 21 томом уголовно-
го дела адвокатов семьи покойно-
го Михаила Хачатуряна, о котором 
недавно сообщал „Ъ“, отправка об-
винительного заключения для ут-
верждения в Генпрокуратуру была 
вопросом нескольких дней. Судя по 
всему, поставить свою резолюцию 
или же отправить материалы на до-
полнительное расследование дол-
жен будет первый заместитель ген-
прокурора Анатолий Разинкин. На 
это у него максимально есть 30 дней, 
но, скорее всего, затягивать процесс 
он не станет. И есть большая вероят-
ность, что решение вынесут 27 июля, 

что совпадет с четырехлетней годов-
щиной убийства Михаила Хачатуря-
на его тремя дочерями — Крестиной, 
Ангелиной и не достигшей к тому 
времени совершеннолетия Марией.

Напомним, что, как рассказывал 
„Ъ“, дело о его убийстве, квалифици-
рованное как совершенное группой 
лиц по предварительному сговору 
(ч. 4 ст. 105 УК РФ), фактически разде-
лило общество. Сторонники сестер 
и их покойного отца уже несколько 
лет спорят о разных подходах к вос-
питанию, об определении уровня 
насилия в семье, разрешенных дей-
ствиях в условиях крайней необхо-
димости и т. д. Дело в отношении 
сестер было направлено для рассмо-
трения в суд, однако до приговора не 
дошло из-за позиции некоторых род-
ственников господина Хачатуряна, 
которые потребовали продолжить 
расследование в отношении него, 
ранее прекращенное в связи со смер-
тью. Речь шла о предполагаемых слу-
чаях домашнего насилия, включая 
сексуальное, которые были квали-
фицированы как истязание (ст. 117 
УК РФ), насильственные действия 
сексуального характера (ст. 132 УК 
РФ) и понуждение к действиям сек-
суального характера (ст. 133 УК РФ).

Как пояснил „Ъ“ адвокат одной из 
дочерей Михаила Хачатуряна Алек-
сей Липцер, такое решение принял 
Мосгорсуд, постановивший, что до 
решения вопроса, имело ли место 
насилие в семье, нельзя разобрать-
ся с мотивами преступления. Напом-
ним, что защита дочерей уверяла, что 
девушки были доведены до отчаяния 
и расправились с отцом — тираном 
и извращенцем, спасая не только 
здоровье, но и собственные жизни, 
а это квалифицируется как действия 
в условиях крайней необходимости, 
исключающие, согласно УК РФ, уго-
ловное преследование. Их оппонен-
ты, в свою очередь, утверждали, что 

дочки убили папу только из корыст-
ных мотивов, пытаясь скрыть собст-
венные прегрешения, в том числе не 
согласованный с суровым родителем 
перерасход по кредитным картам.

При этом господин Липцер не 
скрывает, что пока доволен тем, как 
развиваются события. По его мне-
нию, их процессуальные оппонен-
ты, добившись возобновления уго-
ловного дела в отношении Михаила 
Хачатуряна, «сделали себе только 
хуже». «Следствие подтвердило и так 
уже установленные факты насилия 
отца над дочерями целым рядом экс-
пертиз»,— сообщил защитник, по 
мнению которого противной сторо-
не просто «наивно» было рассчиты-
вать на другие выводы. По некото-
рым данным, среди проведенных 
исследований, назначенных следо-
вателем, имелась и довольно редкая 
в уголовных делах подобного рода — 
культурологическая. Она касалась 
не действий Михаила Хачатуряна 
в отношении своих дочерей, а «до-
полнительного» обвинения, выдви-
нутого СКР по поводу рассылки муж-
чиной солидного возраста крайне 
фривольных фотографий на телефо-
ны подруг дочерей, которые сопро-
вождались вопросами о том, как им 
нравится увиденное. «Экспертиза, 
проведенная в независимом учре-
ждении, однозначно подтвердила, 
что данные снимки являются откро-
венной порнографией, а это ставит 
крест на любых попытках объяснить 
их фрагментами фильмов типа „Эм-
манюэль“ или другой разрешенной 
эротики»,— рассказал „Ъ“ близкий 
к следствию источник.

Между тем один из адвокатов се-
мьи Михаила Хачатуряна Георгий 
Чугуашвили, пытающийся дока-
зать его невиновность, заявил „Ъ“, 
что сейчас возлагает все надежды на 
Генпрокуратуру, которая может отка-
заться утвердить посмертное обви-

нение и вернуть дело на доследова-
ние. По его словам, в материалах СКР 
нет никаких доказательств вины по-
койного. Лингвистическая экспер-
тиза весьма бурной переписки отца 
с дочерями якобы не установила воз-
можности подтверждения на деле 
высказанных им угроз сексуального 
насилия. Кроме того, как утвержда-
ет господин Чугуашвили, другая экс-
пертиза не смогла дать конкретного 
ответа, мог ли обвиняемый вообще 
физиологически совершить сам акт 
насилия. При этом адвокат, как он 

говорит, хотел приобщить к делу ре-
цензию к этому исследованию с мне-
нием медиков о том, что такое было 
невозможно именно физиологиче-
ски, так как Михаил Хачатурян стра-
дал от избыточного веса, множества 
хронических заболеваний, а также 
отсутствия эрекции.

Впрочем, в том случае, если обви-
нение все же утвердят, в чем, кста-
ти, мало сомневаются даже против-
ники дочерей Михаила Хачатуряна, 
его направят для рассмотрения по 
существу в Бутырский райсуд Мо-

сквы. Как предполагают все участ-
ники возможного процесса, он вряд 
ли займет более двух месяцев, после 
чего СКР наконец сможет вернуть-
ся к делу о самом убийстве, имея на 
руках судебное решение о мотиве 
преступления. Очевидно, что имен-
но оно станет основополагающим 
в судьбе трех девушек. Пока же пред-
варительное следствие в отношении 
них продолжается, а по нему, как ста-
ло известно „Ъ“, назначены допол-
нительные экспертизы.

Сергей Сергеев

Михаила Хачатуряна обвинили культурологично
Генпрокуратура изучит дело отца, убитого своими дочерями

„Ъ“ стали известны подробности уго-
ловного дела в отношении основно-
го застройщика Зеленограда по про-
грамме реновации. Владельцу крупной 
строительной компании «Альтстрой» 
Анатолию Корнийчуку, заключившему 
с правительством Москвы договор на 
40,5 млрд руб. на строительство в горо-
де-спутнике жилья по программе рено-
вации, инкриминируется особо крупное 
мошенничество. С обвинениями в хище-
нии нескольких десятков миллионов ру-
блей выступили субподрядчики, с кото-
рыми «Альтстрой» разорвал контракты 
в одностороннем порядке из-за срывов 
сроков сдачи объектов и брака. 

Фигурантом уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
которое расследует УВД по Зеленоградско-

му административному округу, Анатолий 
Корнийчук стал в начале июня нынешнего 
года. Основанием послужило практически 
одновременное обращение в правоохра-
нительные органы руководителей восьми 
фирм, участвующих в строительстве многоэ-
тажек в Зеленограде. Признанные потерпев-
шими заявители утверждают, что все свои 
обязательства выполнили, но руководитель 
«Альтстроя» похитил у одних несколько со-
тен тысяч рублей, а у других по несколько де-
сятков миллионов. 

Как установило следствие, со всеми фир-
мами компания господина Корнийчука, 
выигравшая в конце 2020 года 40-милли-
ардный тендер на комплексную реконструк-
цию старейшего 19-го микрорайона округа, 
имела договоры подряда. Впрочем, претен-
зии строителей, по данным „Ъ“, связаны 

с договорами, которые крупнейший в Зеле-
нограде застройщик заключил с ними еще 
в 2019 году. Именно тогда «Альтстрой» полу-
чил право на снос нескольких первых пятиэ-
тажек и строительство современного жилья, 
после чего из бюджета Москвы были выде-
лены средства на реновацию жилого фонда 
остальной части округа. 

Принимая работы на этих объектах, ген-
подрядчик в лице компании «Альтстрой» вы-
явил разного рода нарушения, связанные 
как со срывом сроков сдачи работ, так и с ба-
нальным браком строителей. В итоге дого-
воры с субподрядчиком, многие из которых 
отказывались принимать претензии, разры-
вались в одностороннем порядке и через суд 
с них взыскивалась часть сумм, полученных 
в виде аванса. В одних случаях это были не-
сколько сотен тысяч рублей, а в других уже 

несколько десятков миллионов. Отметим, 
что практически все суды деловые партнеры 
Анатолия Корнийчука проиграли как в ар-
битраже, так и в суде общей юрисдикции. Не 
удалось им отстоять свою правоту и в апел-
ляционных инстанциях. После этого и по-
следовали обращения в полицию. В нача-
ле июня господина Корнийчука вызвали на 
допрос в качестве подозреваемого, по окон-
чании которого его задержали. 3 июня сле-
дователь ходатайствовал в Зеленоградском 
райсуде об избрании в отношении владель-
ца «Альтстроя» меры пресечения в виде до-
машнего ареста. Впрочем, суд в этом отказал, 
ограничившись в отношении Анатолия Кор-
нийчука запретом определенных действий. 

Защита обвиняемого заявила „Ъ“, что до-
воды, положенные органом следствия в осно-
ву решения о возбуждении уголовного дела 

и предъявления обвинения, не соответствуют 
фактическим обстоятельствам. «Причиной 
обращения заявителей в правоохранитель-
ные органы послужили споры по вопросу ис-
полнения заключенных договоров подряда 
в части определения объемов выполненных 
работ и их оплаты. Таким образом, правоох-
ранительные органы вмешались в исключи-
тельно гражданско-правовые отношения,— 
заявил „Ъ“ адвокат Анатолия Корнийчука 
Евгений Тверской.— Более того, все имею-
щиеся и не урегулированные в досудебном 
порядке споры ООО „Альтстрой“ передавало 
на рассмотрение в судебные органы, которые 
подтверждали нарушения договорных обяза-
тельств со стороны подрядных организаций. 
Часть из имеющихся споров до сих пор нахо-
дится на рассмотрении в судах».

Олег Рубникович

Зеленоградского застройщика самого построили
Выяснилось, почему известный строитель попал под следствие

Знание секретов не помогло  
Андрею Гуровичу остаться дома   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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В среду Мосгорсуд провел досу
дебное заседание по иску сто
личной прокуратуры о ликвида
ции Профсоюза журналистов 
и работников СМИ. Ранее в от
ношении организации был со
ставлен административный про
токол о «дискредитации» армии 
(ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП), после чего 
деятельность профсоюза была 
принудительно приостановле
на. Как сообщил „Ъ“ адвокат ор
ганизации Максим Крупский, ар
гументы к новому требованию 
надзорного ведомства заняли 
350 листов. В профсоюзе счита
ют, что претензии прокуратуры 
вызваны громкими кампаниями 
в поддержку журналистов. В пре
зидентском Совете по правам че
ловека (СПЧ) считают, что проф
союз не исполнял свои функции 
должным образом, поскольку 
не занимался «материальной по
мощью и организацией отдыха, 
лечения».

Мосгорсуд приступит к рассмотре‑
нию иска прокуратуры о ликвидации 
Профсоюза журналистов 3 августа — 
такая дата была назначена в ходе досу‑
дебного заседания в среду. Об этом „Ъ“ 
рассказал адвокат Максим Крупский, 
сотрудничающий с Центром защи‑
ты прав СМИ (внесен в реестр иноа‑
гентов) и представляющий интересы 
профсоюза в суде. «Мы только получи‑
ли материалы дела, это порядка 350 
листов приложений к иску,— пояс‑
нил господин Крупский.— Как толь‑
ко мы изучим весь объем материалов, 
то представим и свою правовую по‑
зицию. Сейчас понимания позиции 
прокуратуры у нас нет, представители 
ведомства не озвучили ее ни в ходе до‑
судебного заседания, ни ранее». На за‑
прос „Ъ“ ведомство пока не ответило.

Напомним, Профсоюз журнали‑
стов и работников СМИ был создан 
в марте 2016 года после нападения 
на автобус с журналистами и пра‑
возащитниками на границе Чечни 
и Ингушетии (до сих пор не раскры‑
то). В декабре 2017 года организацию 
официально зарегистрировал Ми‑
нюст, также она была принята в Ме‑
ждународную и Европейскую феде‑
рации журналистов. Как утверждает 
профсоюз, у него более 600 членов 
из 40 регионов России. Организация 
проводит общественные кампании 
в защиту коллег, помогает при тру‑
довых спорах, а также «активно рабо‑
тает с незаконными задержаниями 
журналистов на митингах и по дру‑

гим актуальным проблемам», гово‑
рится на сайте организации.

В мае прокуратура Москвы уведо‑
мила профсоюз о внеплановой про‑
верке «во исполнение требований за‑
конодательства об общественных 
объединениях, профессиональных 
союзах и об информации». Ведомство 
потребовало предоставить устав про‑
фсоюза, график заседаний и съездов 
членов организации, информацию 
об источниках финансирования и про‑
ведении профильных мероприятий. 
Завершена ли проверка, на данный 
момент неизвестно, однако в июне 
прокуратура потребовала ликвидиро‑
вать профсоюз. А в июле стало извест‑
но о возбуждении административ‑
ного дела в отношении организации 
за «публичные действия, направлен‑
ные на дискредитацию использова‑
ния вооруженных сил Российской Фе‑
дерации», по ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП (штраф 
для юрлиц от 300 до 500 тыс. руб.). С 4 
июля деятельность профсоюза прио‑
становлена.

«10 июня прокуратура подала иск 
в Мосгорсуд о ликвидации профсо‑
юза, 16 июня суд вынес определение 
о принятии иска к рассмотрению,— 
восстанавливает хронологию Мак‑
сим Крупский.— 4 июля суд вынес 
второе по счету определение, те‑
перь уже о принятии мер предва‑
рительной защиты в виде приоста‑
новления деятельности профсоюза. 
В этом документе прокурор ссыла‑
ется на возбужденное в отношении 
профсоюза дело о „дискредитации“ 
за какую‑то публикацию, размещен‑
ную на сайте организации, о ходе 
„спецоперации РФ на Украине“. Что 
это за публикация, что за недосто‑
верные сведения и передано ли дело 
в суд, мы не знаем».

Ранее президент Международной 
федерации журналистов Доминик 
Прадалье назвала «несправедливым 
и необоснованным» иск о ликвида‑
ции Профсоюза журналистов. Прези‑
дент Европейской федерации Майя 
Север заявила, что судебный процесс 
является «политическим». Глава Сою‑
за журналистов Москвы и руководи‑
тель комиссии СПЧ по правам жур‑
налистов Павел Гусев считает, что 
«ликвидировать никого не нужно», 
но призывает дождаться публикации 
требований прокуратуры. «Пока при‑
чин мы не знаем, комментировать это 
сложно. Однако хочу отметить, что 
само название „профсоюз“ предпола‑
гает материальную помощь (членам 
объединения.— „Ъ“) и организацию 

отдыха, лечения. А в данном случае 
от профсоюза только название,— 
сказал „Ъ“ господин Гусев.— Ребя‑
та выступали в защиту тех или иных 
журналистов, это была их основная 
деятельность. Они никакого отноше‑
ния к профсоюзу не имеют. Вы разбе‑
ритесь, вы посмотрите на их конкрет‑
ные дела и сравните с деятельностью 
Союза журналистов РФ».

Сопредседатель профсоюза Со‑
фья Русова указывает, что только 
за последний год организация под‑
нимала не только «вопрос Украины», 
но и проводила кампанию против 
признания редакций СМИ и отдель‑
ных журналистов иноагентами. Кро‑
ме того, за последний год профсоюз 
трижды подавал иски к мэрии Мо‑
сквы из‑за отказов в согласовании 
митингов против закона об иноаген‑
тах; публиковал доклад о преследо‑
вании СМИ, освещавших митинги 
в поддержку политика Алексея На‑
вального; организовал кампанию 
в поддержку журналисток, столкнув‑
шихся с насилием; вел кампанию 
и направлял запросы в СКР после ги‑
бели на Украине российской журна‑
листки Оксаны Баулиной; провел де‑
сятки круглых столов с депутатами 
Москвы и Госдумы; организовал сбор 
подписей и кампанию в защиту жур‑
налистки из Пскова Светланы Про‑
копьевой (была признана виновной 
в оправдании терроризма, исклю‑
чена из реестра Росфинмониторин‑
га, покинула РФ в мае); организовал 
юридическую защиту и помощь не‑
обходимыми вещами (передачи в ко‑
лонию) для главного редактора изда‑
ния «БлогСочи» Александра Валова 
(признан виновным в вымогательст‑
ве и осужден на шесть лет с выплатой 
штрафа в сумме 700 тыс. руб. за «пре‑
кращение негативных публикаций» 
о депутатах Госдумы). «Мы никогда 
не получали зарплаты, профсоюз — 
это общественная нагрузка»,— сказа‑
ла „Ъ“ госпожа Русова, связав пресле‑
дование организации с «публичной 
позицией и деятельностью».

Напомним, в мае Верховный 
суд РФ ликвидировал основанный 
в 1999 году Профсоюз адвокатов Рос‑
сии. Этого потребовала Генпрокурату‑
ра, утверждавшая, что у адвокатов нет 
работодателя и потому они в принци‑
пе не могут создавать профсоюзы. Ру‑
ководство организации утверждало, 
что реальная причина претензий — 
недовольство Федеральной палаты 
адвокатов их деятельностью.

Мария Старикова

Друзья, конечен наш союз
Мосгорсуд рассмотрит иск Генпрокуратуры 
о ликвидации Профсоюза журналистов

Один из символов Красной пло
щади, памятник Кузьме Мини
ну и князю Дмитрию Пожарско
му, возвращен на постамент 
после основных реставрацион
ных работ. Год назад 18тонное 
изваяние поместили под рестав
рационный отапливаемый кол
пак, а в январе 2022 года сни
мали с постамента. Из полости 
памятника изымали остатки фор
мовочной массы и 500 кг кар
каса, а также устраняли дефек
ты литья и трещины, в том числе 
на  барельефах.

О возврате памятника Минину 
и Пожарскому на постамент в исто‑
рическом месте на Красной площади 
сообщили в Государственном исто‑
рическом музее (ГИМ). «Завершен ос‑
новной этап работы по реставрации 
скульптурной группы, которая нахо‑
дилась в аварийном состоянии»,— 
заявил директор ГИМ Алексей Левы‑
кин. Реставрация изваяния началась 
в июне 2021 года. В декабре прош‑
лого года на Красной площади обо‑
рудовали отапливаемый павильон. 
В январе 2022 года скульптура была 
поднята с помощью кран‑балки с по‑
стамента и перенесена на реставра‑
ционно‑монтажный стол.

• 18‑тонное изваяние граждани‑
ну Кузьме Минину и князю Дмит‑
рию Пожарскому — первый монумен‑
тальный скульптурный памятник, 
установленный в Москве в 1818 году 
(в присутствии императора Алек‑
сандра I). Создан адъюнкт‑ректором 
скульптурного класса Академии ху‑
дожеств Иваном Мартосом (бронзо‑
вые части отлиты Василием Екимо‑
вым, гранитные работы на поста‑
менте сделаны скульптором‑кам‑
нетесом Самсоном Сухановым). Вы‑
сота бронзового изваяния — около 
5 м, с постаментом — 8,75 м. Посвя‑
щен героям Второго народного опол‑
чения 1612 года и изгнанию поль‑
ских интервентов из России. Изна‑
чально был установлен перед Верх‑
ними торговыми рядами, но в 1931 
году снят с гранитного основания 
и по бревнам перенесен к храму Ва‑
силия Блаженного в связи с рекон‑
струкцией Красной площади. В 1961 
году вокруг постамента был разбит 
цветник.
Тендер на выполнение работ 

по сохранению объекта культур‑
ного наследия ГИМ провел в авгу‑
сте—сентябре 2020 года. Контракт 
на 55 млн руб. заключили с Межоб‑
ластным научно‑реставрационным 
художественным управлением, ко‑
торое привлекло в качестве субпо‑
дрядчика второго участника кон‑
курса — ООО «Реставрационная 
мастерская „Наследие“». Компании 
надлежало отреставрировать поста‑
мент и отмостки памятника, восста‑

новить декоративно‑защитный слой 
скульптурной композиции, сохра‑
нив при этом «естественные пати‑
ны с учетом исторического облика». 
Перед реставраторами стояла зада‑
ча устранить дефекты литья, трещи‑
ны и «поздние мастиковки» на мону‑
менте и восстановить утраченные 
элементы — часть шлема князя По‑
жарского (наушину) и потертые бук‑
вы в памятной надписи «Благодар‑
ная Россiя» с сусальным золочением 
подложки.

В ГИМ сообщили, что всего из по‑
лости памятника было изъято 500 кг 
корродированного технологиче‑
ского каркаса. Реставраторы отли‑
ли и установили новый каркас «для 
укрепления плинта скульптурной 
композиции». Накануне в ГИМ со‑
общали о завершении реставрации 
и установке на гранитный поста‑
мент двух барельефов. В тендерной 
документации говорилось о наме‑

рении смонтировать подсветку: пе‑
редний план скульптуры по проекту 
подсвечен «лампами холодного све‑
та», со стороны собора — «теплым 
светом», а на вытянутую руку Мини‑
на и щит князя Пожарского должен 
бить свет отдельных прожекторов.

Реставрационные работы на па‑
мятнике проводились в 1964 и 1967 
годах: тогда, в частности, было вы‑
полнено золочение памятной надпи‑
си «Гражданину Минину и князю По‑
жарскому. Благодарная Россiя. ЛѢта 
1818». Впрочем, полноценная рестав‑
рация монумента имела место лишь 
в 1931 году, подчеркнули в ГИМ.

Основная часть средств на рестав‑
рацию выделена Минкультом РФ, 
но ГИМ с августа 2018 года собирал 
средства на реставрацию памятни‑
ка (воздвигнутого 200 лет назад так‑
же на пожертвования). По данным 
музея, жертвователями стали око‑
ло 100 граждан РФ. Самые крупные 
взносы сделали банк ПСБ и Россий‑
ское военно‑историческое общест‑
во. Памятник планируется открыть 
4 ноября 2022 года в День народно‑
го единства.

Александр Воронов

Минина и Пожарского 
придвинули к Кремлю
Основная реставрация памятника  
на Красной площади закончена

Петербургские парламентарии 
готовят обращение к вицепре
мьеру Дмитрию  Чернышенко 
с просьбой включить регион 
в программу по предоставле
нию бесплатных экскурсий для 
школьников в рамках нацпроек
та «Туризм и индустрия гостепри
имства». В пилотном проекте, 
предполагающем выдачу соци
альных сертификатов для поез
док учеников пятыхдевятых 
классов с родителями за бюд
жетный счет, участвуют 18 субъ
ектов РФ, но Петербурга среди 
них нет. Парламентарии увязы
вают просьбу к правительству 
с желанием предотвратить «про
тестные или нигилистические на
строения среди молодежи».

Бюджетно‑финансовый комитет 
законодательного собрания Петер‑
бурга одобрил для принятия регио‑
нальным парламентом обращения 
к вице‑премьеру Дмитрию Черны‑
шенко с просьбой включить город 
в федеральную программу, кото‑
рая предполагает организацию бес‑
платных экскурсий для учеников 
пятых‑девятых классов. В своем об‑
ращении к вице‑премьеру питер‑
ские депутаты напоминают, что пи‑
лотная программа, о которой идет 
речь, стартовала 1 июня 2022 года 
в рамках нацпроекта «Туризм и инду‑
стрия гостеприимства». Школьники 
из 18 субъектов (в том числе Адыгеи, 
Башкирии, Чувашии, Красноярско‑
го, Ставропольского и Пермского 
краев, Ленинградской, Московской, 
Самарской, Сахалинской и Челябин‑
ской областей) «смогут вместе с роди‑
телями отправиться в путешествие 
по так называемому социальному 
сертификату за счет средств феде‑
рального и региональных бюджетов, 
без привлечения средств родителей». 
На то, чтобы отправить на экскурсии 
100 тыс. человек в 2022 году, плани‑
руется выделить 500 млн руб.

Санкт‑Петербург не является 
участником этого проекта, с горе‑

чью констатируют авторы иници‑
ативы. Они предлагают исправить 
эту несправедливость, поясняя, что 
некоторые родители не в состоя‑
нии оплатить дорогостоящие туры 
длительностью более 24 часов (фе‑
деральная программа предлагает 
именно такие). Кроме того, убежде‑
ны депутаты Денис Четырбок, Еле‑
на Рахова и Михаил Барышников 
(все «Единая Россия»), в програм‑
му на федеральном уровне следу‑
ет включить и субсидирование ро‑
дителей, по одному‑два человека 
на класс, так как не каждый учи‑
тель уверен, что справится с боль‑
шой группой учеников в длитель‑
ном путешествии.

Парламентарии увязывают свою 
просьбу к российскому правитель‑
ству с желанием предот вратить 
«протестные или нигилистиче‑
ские настроения среди молоде‑
жи». «Сегодня в Санкт‑Петербурге 
и, думаем, в целом в России рас‑
тет поколение школьников, кото‑
рые не видели Красную площадь, 
Кремль, Поклонную гору, Мамаев 
курган, Бородинское поле, Прохо‑
ровское поле, Брестскую крепость, 
пронзительные мемориальные 
комплексы „Детям — жертвам вой‑
ны“ или „Хатынь“ в Белоруссии, 
а многие дети из других регионов 
России не видели Пискаревское 
мемориальное кладбище и Му‑
зей обороны и блокады Ленингра‑
да в Санкт‑Петербурге и многие 
другие места, посещение которых 
имеет важное просветительское 
и воспитательное значение,— от‑
мечают они.— Отсутствие эмоци‑
онально окрашенного восприятия 
слов о героическом и трагическом 
прошлом нашей страны порождает 
неверие в цели общественного раз‑
вития и протестные или нигили‑
стические настроения среди моло‑
дежи, а иной раз и среди детей, что 
показали события в феврале—мар‑
те 2022 года, в частности в Санкт‑Пе‑
тербурге». Речь идет, очевидно, 

о протестах в связи со специальной 
военной операцией на Украине.

«Это поможет (снизить протест‑
ные настроения.— „Ъ“), так как у ре‑
бенка особая психика, ему нужна 
наглядная картинка, они меньше, 
чем это было раньше, читают кни‑
ги,— поддержала депутатов уполно‑
моченный по правам ребенка в Пе‑
тербурге Анна Митянина.— Почему 
у нас развиваются, например, флеш‑
мобы? Потому что дети видят и чув‑
ствуют сопричастность с событием».

«Дети многое воспринимают че‑
рез призму противоречия»,— на‑
поминает политолог и краевед 
Дмитрий Витушкин. Он обращает 
внимание, что парламентарии так‑
же приглашают школьников из дру‑
гих регионов в Петербург, а «город — 
колыбель трех революций, и едва 
ли это поможет подавить в них про‑
тестные настроения». 

В правительстве Петербурга, куда 
„Ъ“ обратился с просьбой проком‑
ментировать инициативу парла‑
ментариев, переадресовали в коми‑
тет по туризму, однако там не смогли 
оперативно предоставить ответ. 
«Школьный туризм и обширные 
экскурсионные программы — одно 
из основных направлений, зало‑
женных в том числе и в новой кон‑
цепции развития детского дополни‑
тельного образования,— ответили 
на аналогичный запрос в Минпрос‑
вещения РФ.— Сама концепция вы‑
строена так, чтобы стимулировать 
всю отрасль к росту качества заня‑
тий, повышая доступность для де‑
тей». Там уточнили, что экскурсии 
и посещение памятных историче‑
ских мест «содержатся в воспита‑
тельных программах, которые фор‑
мирует каждая школа в стране».

Петербургский парламент ушел 
на каникулы до середины сентября, 
принимать обращение планируется 
осенью. 

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Анна Васильева

В борьбе с нигилизмом  
все экскурсии хороши
Петербургские депутаты просят отправить детей 
в путешествия, чтобы те не ходили на митинги

В Рослесхозе полагают, что у вла
стей Хабаровского края еще есть 
собственные резервы для борь
бы с лесными пожарами: регион 
задействовал собственные силы 
и средства в ликвидации  очагов 
огня лишь на 37%. Накануне гу
бернатор края Михаил Дегтя
рев назвал ситуацию с природ
ными возгораниями в субъекте 
сложной и запросил помощь цен
тра, обратившись в Рослесхоз 
с просьбой о введении в регионе 
режима ЧС федерального уровня. 
Сейчас горит более 213 тыс. га 
территории региона.

Губернатор Хабаровского края Ми‑
хаил Дегтярев во вторник объявил, 
что обратился в Рослесхоз с прось‑
бой о поддержке в борьбе с лесными 
пожарами. «Ситуация сложная,— 
написал он в Telegram‑канале.— 
Синоптики не обещают изменения 
погодных условий, способных упро‑
стить сложившееся положение дел. 
Поэтому принято решение обра‑
титься в Рослесхоз с просьбой ввести 
на территории региона ЧС федераль‑
ного значения». Глава края пояснил, 
что «перспектива по погоде не ра‑
дужная, а силы и средства надо нара‑
щивать, поэтому надо запрашивать 
помощь центра».

В Рослесхозе, однако, дали понять, 
что не готовы откликнуться на при‑
зыв господина Дегтярева. Как по‑
яснил „Ъ“ заместитель руководите‑
ля ведомства Алексей Венглинский, 
прежде регион должен принять все 
меры, которые предусмотрены дей‑
ствующими нормативами. Так, для 
объявления режима ЧС федерально‑
го уровня, по его словам, необходим 

один из перечисленных критери‑
ев: на территории субъекта на про‑
тяжении семи дней сохраняется 
режим ЧС регионального уровня; 
в тушении лесных пожаров задейст‑
вовано более 70% собственных сил 
и средств и более 50% сил и средств, 
привлеченных в рамках межрегио‑
нального маневрирования; крупный 
лесной пожар на особо охраняемой 
территории федерального значения 
действует более семи суток; площадь 
действующих крупных лесных пожа‑
ров превышает среднюю площадь пя‑
тилетнего значения.

На заседании комиссии Рослес‑
хоза по предупреждению и лик‑
видации чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной опасно‑
сти в среду, рассказал господин Вен‑
глинский, представители края зая‑
вили, что сил и средств для тушения 
лесных пожаров у них достаточно: 
за последние сутки привлекались 
280 человек (из них 66 в рамках меж‑
регионального маневрирования), 17 
единиц техники и четыре воздуш‑
ных судна для тушения лесных по‑
жаров и авиапатрулирования. «В на‑
стоящее время регион задействовал 
собственные силы и средства лишь 
на 37%,— уточнил Алексей Венглин‑
ский.— Их резервы позволяют при‑
влечь большее количество людей для 
борьбы с лесными пожарами».

В Хабаровском крае между тем 
идут интенсивные дожди, но они 
слабо затрагивают северные Охот‑
ский, Аяно‑Майский и Тугуро‑Чуми‑
канский районы. Именно там дейст‑
вует режим ЧС в лесах регионального 
уровня. По данным ФБУ «Авиалесо‑
охрана», в регионе действовало че‑

тыре очага огня на площади 2 тыс. 
га, «проводились работы по актив‑
ному тушению». При этом в регионе 
бушует огонь еще на 211 тыс. га, эта 
территория находится под «постоян‑
ным наблюдением». Речь идет о так 
называемых зонах контроля: реги‑
онам разрешается не тушить пожа‑
ры на этих территориях, если затра‑
ты на борьбу превышают возможный 
прогнозируемый ущерб, а пламя 
не угрожает населенным пунктам 
и объектам экономики. 

Алексей Ярошенко из «Гринписа 
России» говорит, что ситуация с по‑
жарами в регионе сложная и продол‑
жает ухудшаться. По его мнению, ре‑
гиональные власти несвоевременно 
среагировали на возгорания и «упу‑
стили ситуацию до такого уровня, что 
все зависит от прогноза погоды». При 
этом господин Ярошенко не исклю‑
чает, что просьба края установить ре‑
жим федеральной ЧС связана с же‑
ланием «спихнуть ответственность 
на уровень выше»: «Это скорее бюро‑
кратический и психологический мо‑
мент. Если режим ЧС федерального 
масштаба, то вроде как ответствен‑
ность передается на федеральный 
уровень». При этом эколог отмечает, 
что введение подобного механизма 
автоматически не дает дополнитель‑
ных средств и сил: «Это первый шаг, 
чтобы получить средства из резерв‑
ного фонда правительства и допол‑
нительные силы других ведомств. 
Но введение этого режима не гаран‑
тирует, что потом федеральный центр 
примет решение выделить средства».

Анна Васильева;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Хабаровскому краю  
не помогут в пожарном порядке
Рослесхоз считает преждевременным  
введение там режима ЧС федерального уровня

Памятник Минину и Пожар
скому на привычном  
месте после реставрации 
обещают открыть  
к 4 ноября 2022 года 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Мексика услышала 
стенания Вашингтона
Президент Лопес Обрадор пообещал 
инвестировать в защиту границы $1,5 млрд

Президент Мексики Андрес Мануэль 
 Лопес Обрадор в среду завершил трех-
дневный визит в США встречей с пред-
принимателями двух стран. Ключевым 
же событием поездки стали его перего-
воры с главой Белого дома Джо Байде-
ном. Встреча лидеров соседних госу-
дарств, переживающих серьезный кри-
зис в отношениях, завершилась на по-
зитивной ноте. Мексиканский лидер по-
обещал выделить $1,5 млрд на разви-
тие приграничной инфраструктуры, что-
бы затормозить поток нелегальных миг-
рантов в США. Ожидается, что по ито-
гам 2022 года будет поставлен рекорд — 
границу пересекут более 2 млн неле-
галов. Американские избиратели счи-
тают это одной из ключевых проблем, 
что не может не беспокоить соратников 
Джо Байдена, готовящихся к выборам 
в  Конгресс.

«Байден побеждает там, где Трамп по-
терпел поражение»,— с такими заголовка-
ми мексиканские газеты вышли по итогам 
состоявшейся в США встречи лидеров двух 
соседних стран — Джо Байдена и Андреса 
Мануэля Лопеса Обрадора. Ключевой итог — 
решение Мехико инвестировать $1,5 млрд 
в приграничную инфраструктуру. Напом-
ним, что предыдущий президент США До-
нальд Трамп как раз добивался того, чтобы 
на обустройство границы шли деньги имен-
но из мексиканского бюджета (правда, тогда 
шла речь конкретно о строительстве стены), 
но власти латиноамериканского государства 
на такие условия не соглашались. Теперь же 
атмосфера изменилась. «Проекты модерни-
зации пограничных переходов создадут хо-
рошо оплачиваемые местные рабочие места, 
повысят безопасность и сделают экономику 
более устойчивой к проблемам в цепочках 
поставок... Мексика обязалась инвестиро-
вать $1,5 млрд в приграничную инфраструк-
туру в период с 2022 по 2024 год»,— сказано 
в совместном коммюнике президентов.

Пресс-конференции по итогам встречи 
не было. Но зато в ее начале журналисты 
выслушали подробное выступление Анд-
реса Мануэля Лопеса Обрадора. Даже скла-
дывалось впечатление, что мексиканский 
президент читает Джо Байдену лекцию. Он 
говорил около получаса, затронул многие 
вопросы взаимной обеспокоенности двух 
стран и даже углубился в историю мексикан-
ско-американских отношений на многие де-
сятилетия назад. Господин Байден в это вре-
мя, по замечанию портала NPR, чувствовал 
себя «немного не в своей тарелке»: «по оче-
реди ухмылялся, морщился, ерзал и делал 
заметки, пока президент Мексики произно-
сил свою речь». При этом сам американский 
лидер не был многословен, а ограничился 
лишь дежурным приветствием. Он заявил, 
что рассматривает Мексику «как равноправ-
ного партнера» и что, «несмотря на заголов-
ки, которые гонятся за хайпом», у Мексики 
и США «иногда крепкие и продуктивные 
 отношения».

Столь обтекаемые формулировки прези-
дента США легко объяснимы. Встреча ли-
деров проходила в не самое простое время 
с точки зрения взаимодействия двух стран. 
Как отмечает агентство AP, по многим вопро-
сам даже Дональду Трампу удавалось ладить 
с Мексикой лучше, чем Джо Байдену. И это 
несмотря на то что предыдущий президент 
позволял себе крайне резкие высказывания 
в адрес соседней страны и был решительно 
нацелен на борьбу с нелегальной иммигра-
цией из Мексики. Тем не менее именно при 
Джо Байдене у двух стран сложилось «пол-
ное несовпадение» по всем фронтам, ци-
тирует AP бывшего посла Мексики в США 
 Артуро Сарухана.

Так, например, в начале июня мексикан-
ский президент отклонил приглашение Джо 
Байдена посетить Саммит Америк в Лос-Ан-
джелесе. Произошло это в знак несогласия 

с тем, что на встречу не пригласили лидеров 
Кубы, Никарагуа и Венесуэлы. Эти страны, 
по версии Вашингтона, не придерживают-
ся демократических принципов. Мексикан-
ский президент же настаивал, что без них 
решение вопросов в регионе не будет эффек-
тивным. Не добавило теплоты в отношения 
и то, что мексиканский президент открыто 
выступал против поддержки Вашингтоном 
Украины, назвав однажды американский 
подход «глупой ошибкой».

Нападки в адрес Мексики стали не ред-
костью и со стороны США. Критиковали 
в Вашингтоне политику мексиканского ли-
дера, направленную на укрепление его влас-
ти и ослабление системы сдержек и про-
тивовесов в руководстве страны, а также 
неспособность остановить волну насилия 
и, в частности, убийств журналистов. Не раз 
американские власти выражали недоволь-
ство тем, что Мексика не торопится отказы-
ваться от ископаемых видов топлива в поль-
зу чистой энергетики. 

На этом фоне в своей речи во вторник го-
сподин Лопес Обрадор не без иронии напом-
нил, что стоимость галлона бензина в Мек-
сике почти на доллар дешевле, чем в США. 
То есть он намекнул, что именно политика, 
столь критикуемая Белым домом, и позволи-
ла добиться заметной разницы в цене. «Пока 
вы ждете снижения цен на бензин в Соеди-
ненных Штатах, мы разрешили американ-
цам, живущим недалеко от нашей границы, 
заправлять свои машины на мексиканской 
стороне по более низкой цене»,— отметил 
мексиканский президент.

Что же касается нелегальной миграции, 
то президент Мексики в своем выступлении 
пояснил: для улучшения ситуации в этой 
области нужна добрая воля Соединенных 
Штатов, а не только шаги с его стороны. Осо-
бенно остро этот вопрос встал после июнь-
ской трагедии, в результате которой поги-
бли более 50 нелегальных иммигрантов: 
их обнаружили в Техасе внутри брошенной 
на 40-градусной жаре фуры. Многие погиб-
шие были именно гражданами Мексики. 
Для мексиканской стороны важно в этом 
контексте добиться от Соединенных Шта-
тов отмены мер, принятых еще при адми-
нистрации Дональда Трампа. Эти меры до-
пускают немедленную высылку из США 
обращающихся за убежищем мигрантов под 
предлогом чрезвычайной ситуации, связан-
ной с  COVID-19. Именно этот подход, по заве-
рениям многих защитников прав человека, 
и приводит к отчаянным и небезопасным 
попыткам пересечения границы беженца-
ми из Латинской Америки. Андрес Мануэль 
Лопес Обрадор в ходе своего выступления 
также попросил администрацию Байдена 
упорядочить процесс легальной иммигра-
ции и увеличить количество временных ра-
бочих виз для мексиканцев.

В итоговом заявлении отмечается, что 
«трагическая гибель мигрантов» не оста-
нется без ответа. «Она укрепляет нашу ре-
шимость бороться с многомиллиардной 
преступной индустрией контрабанды миг-
рантов и активизировать наши усилия 
по устранению коренных причин мигра-
ции»,— говорится в документе.

В том, чтобы его положения выполня-
лись, администрация Джо Байдена крайне 
заинтересована. Напомним, что в ноябре 
в США пройдут выборы в Конгресс. А многие 
опросы общественного мнения показывают, 
что разрешение миграционного кризиса для 
американских избирателей сейчас находит-
ся в числе главных приоритетов. И пока на 
кардинальное улучшение ситуации ничто 
не указывает. Напротив, согласно прогно-
зам Управления таможенной и пограничной 
охраны США, по итогам 2022 года мексика-
но-американскую границу нелегально пере-
секут более 2 млн человек, что станет абсо-
лютным историческим рекордом.

Екатерина Мур, Вашингтон

Что посеяли,  
то и в Стамбуле

Среди причин этого кризи-
са эксперты (в частности, из Все-
мирного банка) называют не-
гативное влияние пандемии 
COVID-19 на экономику бедных 
стран и цепочки поставок, а так-
же последствия конфликтов, сти-
хийных бедствий, изменения 
климата и нашествий вредите-
лей. Но главный новый фактор, 
заметно усугубивший ситуацию, 
один — конфликт на Украине.

Ожидания украинской сто-
роны, связанные со встречей 
в Стамбуле, изначально были 
весьма оптимистичными. Укра-
ина готова экспортировать свое 
зерно на международный рынок. 
«Мы в двух шагах от достижения 
соглашения с Россией,— заявил 
глава МИД Украины Дмитрий Ку-
леба в интервью испанской газе-
те El Pais.— Мы находимся на за-
вершающей фазе, и сейчас все 
зависит от России». О «больших 
надеждах на консенсус» говорил 
и неназванный источник агент-
ства «РИА Новости», знакомый 
с ходом переговоров.

Напомним, что ранее пре-
зидент РФ Владимир Путин от-
мечал: «Россия не препятствует 
вывозу украинского зерна с тер-
ритории этой страны и готова 
обеспечить свободный проход 
судов с зерном в международ-
ные воды, если, конечно, укра-
инские военные разминируют 
порты отгрузки и близлежащую 
акваторию». Правда, в среду 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков перенаправил 
журналистов в военное ведомст-
во: «Работа ведется, она ведется 
по линии военных, и информа-
ция будет предоставляться отту-
да по мере необходимости».

Между тем делиться каки-
ми-то подробностями россий-
ские военные сочли излишним. 
«Представители Минобороны 
России в Стамбуле принимают 
участие в четырехсторонних пе-
реговорах с коллегами из Турец-
кой Республики, представителя-
ми ООН и делегацией Украины 
по вопросу организации выво-
за сельхозпродукции из черно-

морских портов. Российской 
делегацией подготовлен и пред-
ставлен на рассмотрение пакет 
предложений по скорейшему 
практическому решению дан-
ного вопроса» — это единствен-
ное, что заявил вечером предста-
витель Минобороны РФ Игорь 
 Конашенков.

Комментируя стамбульские 
переговоры, гендиректор Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько от-
метил в разговоре с „Ъ“: внятная 
договоренность по итогам четы-
рехсторонних встреч (если «ры-
нок поверит» ей) на время уси-
лит давление на мировые цены 
на все ключевые зерновые куль-
туры — и в результате они дей-
ствительно могут несколько 

пойти вниз. Хотя, как признал 
эксперт, мировой баланс зерна 
все равно останется «достаточно 
 напряженным». 

В свою очередь, источник „Ъ“ 
на зерновом рынке отметил: 
цены и так уже существенно па-
дают под влиянием улучшения 
перспектив урожая в ряде стран 
и общего ухудшения ситуации 
в мировой экономике — на 15% 
с третьей декады июня (до уров-
ней в $360 за тонну FOB). Фактор 
украинского зерна, как отметил 
собеседник „Ъ“, безусловно, ока-
жет дополнительное давление 
на цены.

Рассуждают опрошенные „Ъ“ 
эксперты и о том, какую выго-
ду могут извлечь из успешного 
завершения переговоров Киев 

и Москва. «Изначально мы рас-
сматривали вероятность до-
стижения консенсуса как низ-
кую,— признал в разговоре с „Ъ“ 
директор аналитического цент-
ра „Совэкон“ (специализирует-
ся на изучении аграрных рын-
ков) Андрей Сизов.— Украина, 
продав накопившееся зерно 
и масло, может выручить не ме-
нее $5 млрд, но совсем непонят-
но, что с этого получит Кремль. 
Стоит также отметить, что зерно-
вой год только начинается, и сей-
час мы говорим еще об остатках 
с прошлого урожая. Новый уро-
жай тоже ожидается для военно-
го времени относительно непло-
хой. Мы оцениваем его в 57 млн 
тонн против 86 млн тонн годом 
ранее, так что в совокупности об-
щее предложение зерна превы-
шает внутренние потребности 
Украины в три раза. Если зерно 
не начать активно экспортиро-
вать, это обвалит цены внутри 
страны и сильно ударит по укра-
инским фермерам. А попытки 
экспортировать зерно по земле 
и через Дунай в любом случае не 
компенсируют работу термина-
лов в Николаевской и Одесской 
областях».

Дмитрий Рылько, рассуждая 
о мотивации Москвы, отметил: 
было бы неплохо использовать 
стамбульские переговоры как 
еще один канал для того, чтобы 
добиваться снятия неформаль-
ных ограничений на экспорт 
российских сельскохозяйствен-
ных товаров. Напомним, что 
еще полтора месяца назад эту 
тему обсуждала на перегово-
рах в Москве и затем в Вашинг-
тоне генсек Конференции ООН 
по торговле и развитию Ребека 
Гринспен. Но никаких прорывов 
с тех пор не произошло.

Тем временем украинский 
политолог Константин Скор-
кин предположил: выгодой Мо-
сквы в данном случае может 
быть «видимость прорыва изо-
ляции», то есть сам факт того, 
что с российскими властями ве-
дут  переговоры.

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко,  
Алексей Полухин

Вмешаться и взбалтывать
Экс-советник Дональда Трампа  
рассказал об участии в подготовке госпереворотов

Признание Джона Болтона в том, 
что он, будучи советником 45-го прези-
дента США Дональда Трампа, имел от-
ношение к попыткам организации го-
спереворотов за рубежом, наделало 
в России много шума. В МИД РФ при-
звали провести международное рас-
следование действий США, а в Госдуме 
расценили комментарий американца 
как сообщение о преступлении. Меж-
ду тем Джон Болтон еще в 2020 году 
 выпустил мемуары, в которых подроб-
но рассказал о неудачной попытке Бе-
лого дома помочь венесуэльской оппо-
зиции сместить президента Николаса 
Мадуро.

Непривычно откровенный для бывшего 
высокопоставленного чиновника коммен-
тарий прозвучал в ходе интервью Джона 
Болтона телеканалу CNN. Телеведущий рас-
спрашивал экс-советника Дональда Трампа 
о роли последнего в организации штурма 
Капитолия 6 января 2021 года. Напомним, 
сторонники проигравшего выборы прези-
дента тогда ворвались в здание Конгресса, 
требуя признать незаконной победу Джо 
Байдена. В ходе беспорядков погибло не-
сколько человек. Расследованием инциден-
та, который противники Дональда Трампа 
характеризуют как попытку госпереворота 
с его личным участием, занимается специ-
альная комиссия.

В ходе беседы журналист предположил, 
что для организации переворота «не надо 
обладать блестящим умом». На что Джон 
Болтон возразил: «Как человек, который 
помогал планировать госперевороты не 
здесь (в США.— „Ъ“), а, знаете ли, в других 
местах, хочу сказать, что это изрядная рабо-
та». При этом он отметил, что в случае с за-
хватом Капитолия речь о «тщательно подго-
товленном госперевороте не шла». «Трамп 
так не действует. Он перепрыгивает с од-
ной идеи на другую, один план провали-
вается, появляется другой,— сказал Джон 
Болтон.— Я не оправдываю его действия, 
но он не посягал на Конституцию США или 
на демократию, он… лишь направил бун-
товщиков на Капитолий». Телеведущего 
заинтересовала «экспертиза» собеседника 
в попытках организации госпереворотов, 
однако тот, смеясь, ответил, что «не станет 
вдаваться в подробности». На уточняющий 
вопрос, были ли эти попытки успешными, 
Джон Болтон ответил, что сменить власть 
в Венесуэле не удалось. «Не то чтобы мы 
имели к этому большое отношение, но я ви-

дел, сколько усилий пришлось приложить 
оппозиции, чтобы попытаться сместить 
незаконно избранного президента (Джон 
Болтон имеет в виду Николаса Мадуро.— 
„Ъ“)»,— добавил он.

В России комментарий Джона Болтона 
наделал много шума. В МИД РФ сочли, что 
это «факт для международного расследова-
ния», допустив, что власти США могли пла-
нировать госперевороты и «в других точ-
ках земного шара». В комиссии Госдумы 
по расследованию фактов вмешательства 
иностранных государств во внутренние 
дела РФ отметили, что слова Джона Болтона 
«фактически являются сообщением о пре-
ступлении» и «еще раз подтверждают уже 
известную информацию об участии амери-
канцев в свержении правительств во мно-
гих странах, в том числе на Украине».

На интервью отреагировали и в ряде 
других стран, в том числе в Китае. «В том, 
что бывший высокопоставленный амери-
канский чиновник признал то, что плани-
ровал государственные перевороты за рубе-
жом, нет абсолютно ничего удивительного. 
Это только подтверждает то, что вмеша-
тельства во внутренние дела и свержение 
власти в других странах уже стали нормой 
поведения США»,— отметили в МИД КНР, 
добавив, что на такие действия междуна-
родная общественность должна реагиро-
вать протестами.

О роли администрации США в попытке 
свержения Николаса Мадуро Джон Болтон, 
впрочем, говорит не впервые. Не называя 
эти усилия попыткой организации госпе-
реворота, он на 35 страницах описал их 
в своей книге («Комната, где все случилось: 
мемуары о Белом доме», 2020). В соответ-
ствующей главе с характерным названи-
ем «Venezuela Libre» он буквально по часам 
рассказывает, как в 2019 году администра-
ция Дональда Трампа пыталась помочь ли-
деру венесуэльской оппозиции Хуану Гу-
айдо, объявившему себя исполняющим 
обязанности президента, захватить власть. 
«Незаконный венесуэльский режим, один 
из самых жестоких в Западном полуша-
рии, представлял возможности для адми-
нистрации Трампа. Но для их реализации 
требовалась твердая решимость с нашей 
стороны и постоянное, всестороннее, не 
ослабляющееся давление. Мы этому стан-
дарту не смогли соответствовать»,— при-
знает господин Болтон в книге. Напомним, 
США и еще несколько десятков стран тогда 
признали Хуана Гуайдо «временным пре-

зидентом» Венесуэлы, однако ему так и не 
удалось свергнуть Николаса Мадуро.

В своих мемуарах Джон Болтон расска-
зывает, что Вашингтон тогда делал, что-
бы помочь венесуэльской оппозиции: де-
монстрировал ей публичную поддержку, 
в том числе посредством контактов на са-
мом высоком уровне с Хуаном Гуайдо 
и другими критиками правительства; до-
бивался от союзников признания нелеги-
тимности президентства Николаса Мадуро; 
заметно усилил санкции в отношении Ка-
ракаса, прежде всего отказавшись поку-
пать у Венесуэлы нефть; способствовал пе-
реходу высокопоставленных чиновников, 
военных и дипломатов на сторону оппози-
ции; противодействовал попыткам Москвы 
и Гаваны помочь Николасу Мадуро устоять; 
предоставлял гуманитарную помощь гра-
жданам Венесуэлы на фоне экономическо-
го кризиса.

Николас Мадуро, однако, устоял, что 
Джон Болтон объясняет рядом причин: не-
опытностью оппозиции и несогласованно-
стью ее действий; разногласиями по поводу 
методов давления на Каракас в Вашингто-
не и нерешительностью Дональда Трампа; 
поддержкой венесуэльского президента со 
стороны России и Кубы. В то же время от-
ставной чиновник подчеркивает, что «вос-
стание почти завершилось успехом».

Сомнений в том, легитимно ли было 
вмешательство США в дела Венесуэлы, 
у него нет. Джон Болтон пишет, что и он, 
и Дональд Трамп были убеждены в том, 
что смена «враждебного по отношению 
к американцам» «авторитарного» и «неле-
гитимного» режима в Каракасе соответст-
вует национальным интересам США и что 
Вашингтон имеет право добиваться ее. От-
каз администрации президента Барака Об-
амы от доктрины Монро, провозгласившей 
Западное полушарие эксклюзивной сфе-
рой влияния США, оба считали большой 
 ошибкой.

Из интервью Джона Болтона CNN мож-
но сделать вывод, что попытка госперево-
рота в Венесуэле — не единственная, к ко-
торой имела отношение администрация 
США. Подробностей экс-чиновник, одна-
ко, ни в интервью, ни в книге не приво-
дит. При этом, как следует из его мемуаров, 
Джон Болтон был убежден, что власти РФ 
вмешались в американские выборы 2016 
года, в результате которых президентом 
стал  Дональд Трамп.

Елена Черненко
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Успешное завершение переговоров по поводу  
судьбы украинского зерна позволит снизить  
мировые цены на все ключевые зерновые культуры   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Далее со всеми 
разъяснениями

«Мы всегда высказывались против спе-
циальных исключений и различной трак-
товки насчет территорий стран ЕС, поэтому 
положительно оцениваем то, что разъясне-
ниями Еврокомиссии, обязательными для 
всех членов ЕС, не создается такой преце-
дент,— говорится в сообщении на сайте ли-
товского МИДа.— Представленные Евроко-
миссией разъяснения ясно указывают, что 
страны-члены обязываются обеспечить, 
чтобы санкции ЕС не нарушались, поэтому 
Литва эффективно обеспечит применение 
санкций и будет внимательно следить, прин-
ципиально оценивать и эффективно конт-
ролировать, не пытается ли Россия злоупот-
реблять транзитными возможностями».

Впрочем, столь миролюбиво в Вильню-
се оказались настроены не все. Например, 
экс-премьер Литвы, депутат Европарламен-
та Андрюс Кубилюс, которого процитирова-
ло агентство ТАСС, заверил: заявление Евро-
комиссии — это не что иное как серьезная 
уступка российским властям, сделанная под 
их давлением.

Снятие запретов на железнодорожные пе-
ревозки в Калининград — позитивный шаг, 
считают участники рынка грузоперевозок. 
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-

стров говорит, что железнодорожный тран-
зит в Калининград весьма значим в объе-
мах и перевозится значительное количество 
стройматериалов и нефтепродуктов (пере-
возки последних, впрочем, пока и не ограни-
чивались). При этом подкрепление Евросою-
зом решения об остановке автомобильных 
перевозок вызывает вопросы. По мнению 
главы «Оптимальной логистики» Георгия 
Властопуло, сейчас имеет место торг между 
Россией и Евросоюзом по вопросу исключе-
ний для автодорожного транзита. Он напо-
минает, что у России остается возможность 
запретить доступ в страну европейским ав-
топеревозчикам в ответ на пятый пакет санк-
ций ЕС, закрывший доступ российских пе-
ревозчиков на территорию союза. Эти меры 
до сих пор не приняты, но на их необходи-
мости настаивает Ассоциация международ-
ных автомобильных перевозчиков ( АСМАП), 
а Минтранс и Минпромторг обещают прий-
ти к решению до 1 августа. Также возможен 
более широкий запрет на транзит товаров 
через Литву, что поставит в тяжелое поло-
жение литовских перевозчиков. Возможно, 
поэтому, как предполагает господин Власто-
пуло, МИД РФ и взял паузу на изучение пред-
ложений Еврокомиссии.

Павел Тарасенко,  
Наталья Скорлыгина
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26478,77 (+142,11)
РТС 1120,34 (–22,03)
FTSE 100 7156,37 (–53,49)

DAX 12756,32 (–149,16)
DJIA* 30845,68 (–135,65)
NASDAQ Composite* 11277,91 (+13,18)

*На 20:41.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.07.22
Австралийский доллар 39,6322
Английский фунт 69,5831
Белорусский рубль 22,4977
Датская крона 78,9940

Доллар США 58,5322
Евро 58,9002
Индийская рупия** 73,7813
Казахский тенге** 12,3647

Канадский доллар 44,9729
Китайский юань 87,2451
Норвежская крона* 57,5199
СДР 76,6614

Сингапурский доллар 41,6244
Турецкая лира* 33,8812
Украинская гривна* 19,8089
Шведская крона* 55,1795

Швейцарский франк 59,8000
Японская иена** 42,6868
*За 10. **За 100. 
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Всем давно известна неприязнь Сбер-
банка к детищу ЦБ — Системе быст-
рых платежей (СБП). Банк, развиваю-
щий собственную систему переводов 
и платежей, пытается каждый раз 
максимально оттянуть подключение 
к любым сервисам СБП. ЦБ запустил 
СБП в феврале 2019 года, и до 1 октя-
бря к ней должны были подключить-
ся системно значимые банки, в том 
числе, разумеется, Сбербанк. Но это-
го не произошло. Банк долго «тести-
ровал» систему, получил несколько 
штрафов, но подключился только 
в мае 2020 года. Не стремился банк 
уложиться и в сроки ЦБ по подключе-
нию отдельных дополнительных воз-
можностей СБП. Ведь все они так или 
иначе составляли конкуренцию его 
собственным сервисам.

Сейчас ситуация изменилась, но 
только на первый взгляд. С 1 июля 
все банки с универсальной лицен-
зией должны были подключить-
ся к мобильному платежному при-
ложению «СБПэй», которое одно 
из немногих уцелело на смартфо-
нах в период санкций и призва-
но заменить привычные ApplePay 
и GooglePay, больше недоступные 
в России (см. „Ъ“ от 17 июня).

Казалось, что на этот раз Сбербанк 
поведет себя как обычный участник 
рынка. Еще до 1 июля он появился 
в мобильном приложении «СБПэй», 
хотя и со статусом «в состоянии под-
ключения». Однако уже через день 
банк пропал из приложения и в те-
чение последних двух недель эпи-
зодически возникал там все в том 
же статусе и снова исчезал. Тем вре-
менем число «обычных» банков, 
подключенных к сервису, росло (по 
данным на 13 июля их было 134), по-
явился там и второй по величине 
в стране ВТБ. Ни с одним из других 
участников «СБПэй» метаморфоз не 
происходило. Зато Сбербанк появ-
лялся и исчезал почти каждый день, 
как кролик в цилиндре фокусника.

Причины таинственных исчезно-
вений в банке комментировать отка-
зались. В ЦБ и НСПК, операторе СБП, 
тоже предпочли не обсуждать болез-
ненный вопрос послушания круп-
нейшего банка в стране и возмож-
ные штрафы за его несвоевременное 
подключение к «СБПэй».

Помогли разоблачить магию мои 
источники, близкие к Сбербанку. 
Оказывается, банк появляется в при-
ложении «СБПэй», когда проводит 
«тестовые процедуры по подключе-
нию». Судя по моим наблюдениям, 
делает он это нечасто. Что, конеч-
но же, неудивительно. Ведь Сбер-
банк развивает собственную систе-
му QR-платежей. «Сервис приема 
платежей по QR-коду от Сбербанка 
доступен более чем в 500 тыс. торго-
вых точек по всей стране»,— расска-
зывал на днях директор дивизиона 
«Эквайринг» банка Дмитрий Малых. 

В общем, все как обычно. Толь-
ко на этот раз Сбербанк, видимо, ре-
шил не злить регулятора совсем уж 
откровенно полным игнорировани-
ем «СБПэй» и показать, что старается 
вот, тестирует. Может, и штрафов на 
этот раз удастся избежать.

Сбербанк решил под-
ключиться к «СБПэй» 
заранее, но процесс 
ожидаемо затянулся. 
Впрочем, такой  
подход, возможно,  
позволит банку  
избежать штрафов

В Госдуме предлагают не штрафовать 
ОАО РЖД за просрочку доставки гру-
зов. По его мнению, нужно поменять 
Устав железнодорожного транспорта 
так, чтобы монополия не несла ответ-
ственности за срыв сроков, если это 
произошло из-за военных действий, 
санкций или других обстоятельств. 
В ОАО РЖД отмечают, что уже столкну-
лись с повышенными затратами на пе-
ни из-за резкого роста спроса на пере-
возки по направлениям, альтернатив-
ным европейским. Но клиенты моно-
полии подчеркивают, что и сами по-
страдали от санкций, но их никто от 
штрафов освобождать не собирается.

„Ъ“ ознакомился с письмом депутата от 
Воронежской области Андрея Маркова гла-
ве Минтранса Виталию Савельеву от 24 ию-
ня (есть у „Ъ“). Депутат пишет, что в услови-
ях санкций ОАО РЖД «регулярно сталкива-
ется с проблемой нарушения сроков достав-
ки грузов отдельных грузоотправителей». 
Он сообщает, что в январе—мае в арбитраж-
ные суды РФ были поданы иски к ОАО РЖД 
за просрочку доставки грузов и порожних 
вагонов на сумму свыше 4 млрд руб., среди 
истцов — ММК, «РН-Транс» и другие. С прось-
бой о моратории к депутату обратилась юрс-
лужба Юго-Восточной железной дороги.

Идея в том, чтобы дополнить статью 97 
Устава железнодорожного транспорта абза-
цем, в котором говорится, что пени не начи-
сляются и не уплачиваются перевозчиком, 
«выдавшим груз с просрочкой вследствие во-
енных действий или других военно-техниче-
ских операций, применения санкций или ог-
раничений в отношении перевозчика, а так-
же других обстоятельств», препятствующих 
своевременному осуществлению перевозки. 
Другой вариант — разрешить правительству 
установить такой мораторий в 2022 году.

Объем этих штрафов не очень существе-
нен в масштабах деятельности монополии. 
По данным отчетности ОАО РЖД по МСФО 

за 2021 год, штрафы, выставленные контр-
агентам, за год составили 1,8 млрд руб., а по-
лученные контрагентами — 546 млн руб. По 
информации собеседников „Ъ“ в отрасли, 
вопросы взаимных претензий зачастую ре-
шаются взаимозачетом.

В ОАО РЖД инициативу о моратории 
ожидаемо поддержали, говоря, что под дей-
ствием санкций со стороны недружествен-
ных государств предприятия вынуждены 
переориентировать поставки своей про-
дукции на альтернативные направления. 

«Беспрецедентный спрос на железнодо-
рожные перевозки по этим направлениям 
и увеличивающиеся объемы могут сущест-
венно повлиять на соблюдение сроков до-
ставки грузов по всей сети железных до-
рог и, как следствие, привести к значитель-
ным финансовым убыткам ОАО РЖД в виде 
уплаты пени за нарушение сроков достав-
ки грузов,— говорят там.— Мы уже наблю-
даем эту тенденцию». 

В монополии отмечают, что по ряду отра-
слей экономики правительство уже выра-
ботало механизмы по снижению финансо-
вой нагрузки, в том числе касающиеся вы-
плат неустойки, и аналогичные условия мо-
гли бы быть установлены и применительно 
к статье 97 устава. «Мера позволит оператив-
но реагировать на изменяющиеся макроэ-
кономические условия и удовлетворять по-
требности экономики в перевозках грузов за 
счет обеспечения вывоза дополнительных 
объемов, а также формирования новых ло-
гистических цепочек для освоения рынков 
стран Восточной и Юго-Восточной Азии»,— 
полагают в ОАО РЖД.

Но контрагенты железных дорог счита-
ют иначе. Инициатива крайне спорная сама 
по себе, еще более сомнительно ее обосно-
вание, говорит исполнительный директор 
Союза операторов железнодорожного тран-
спорта (СОЖТ) Игорь Санковский. «Ведь не-
гативные последствия недружественных 
действий затронули не только железнодо-
рожного перевозчика, но и грузоотправите-
лей, операторов и других участников рын-
ка,— отмечает он.— Однако предложений 
об одновременной, „зеркальной“ защите 
других сторон правоотношений рассматри-
ваемая инициатива не содержит». Он также 
отмечает, что рассматриваемые в судах иски 
относятся к нарушениям сроков доставки, 
имевшим место в период до начала военных 
действий (в частности, в 2021 году).
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Stopexpress зальет кофе
У магазинов на заправках «Газпромнефти» появился новый собственник

Полный тезка Игоря Кожина — сына 
бывшего управляющего делами пре-
зидента России Владимира Кожи-
на — заинтересовался розничным 
бизнесом. По данным „Ъ“, он стал ос-
новным владельцем ритейлера Stop-
express, который управляет магази-
нами на заправках «Газпромнефти». 
В теории это высокомаржинальный 
сегмент розницы. Но, отмечают экс-
перты, его развитие тормозит запрет 
продажи алкоголя в таких точках и не-
желание топливных операторов созда-
вать партнерство с торговыми сетями. 

Как обнаружил „Ъ“ в ЕГРЮЛ, полный тезка 
Игоря Кожина, сына бывшего управляющего 
делами президента России, а сейчас сенатора 
Совета федерации Владимира Кожина, стал 
совладельцем ритейлера Stopexpress. С конца 
июня 2022 года ему принадлежат 70% опера-
ционной компании сети ООО «Стопэкспресс». 
До этого аналогичной долей в компании вла-
дел Герман Малевич. Представитель господи-
на Кожина не ответил на вопросы „Ъ“, с госпо-
дином Малевичем связаться не удалось.

Stopexpress развивает сеть из 123 магази-
нов по продаже продуктов, напитков, товаров 
быстрого питания на заправках «Газпромнеф-
ти», а также управляет частью ее АЗС. Ритей-
лер работает в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и других городах. В 2021 году 
выручка сети выросла в 2,6 раза, до 4 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась на 29,5%, до 
134,2 млн руб., указано в «СПАРК-Интерфакс». 
В число собственников Stopexpress также вхо-
дят бывший гендиректор сети «Лента» Влади-
мир Сенькин (21,5%) и гендиректор ритейлера 
Константин Лебедев (6%).

Управляющий директор Peregrine Cap-
ital Дмитрий Габышев оценивает сделку 
в 2,1 млрд руб. Магазины на АЗС — высо-
комаржинальный и устойчивый с точки 
зрения трафика бизнес, говорит директор 
Prosperity Capital Management Алексей Кри-
вошапко. В последние несколько лет число 
заправок «Газпромнефти» под управлением 
Stopexpress существенно выросло, эта тен-
денция, скорее всего, продолжится, добавля-
ет источник „Ъ“ на розничном рынке. В «Газ-
промнефти» не ответили на вопросы „Ъ“.

Об интересе Игоря Кожина к розничному 
бизнесу ранее известно не было. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», полному тезке Игоря 
Кожина принадлежит компания «Ледовые 
арены», которая планировала строить спор-
тивные объекты в Москве. В 2015 году «Де-
ловой Петербург» сообщал, что Игорь Кожин 
руководил поставщиком нефти и нефтепро-
дуктов «Гала-Форм». Он также возглавлял со-
вет директоров «Роскоммунэнерго».

На заправках с хорошим кофе, выпеч-
кой и кухней более высокий средний чек, 
чем в магазинах у дома, говорит консуль-
тант Jos de Vries The Retail Company Ирина 
Болотова. Рост автотуризма в этом году дол-
жен положительно сказаться на посещаемо-
сти торговых точек на АЗС, ожидает госпожа 
Болотова. По оценке источника „Ъ“ на рынке 
ритейла, магазины посещает не менее 60% 
клиентов основных операторов АЗС, кото-
рые тратят там в среднем около 500 руб. 

Но рынок продажи сопутствующих това-
ров на АЗС в России более конкурентный, 
чем в странах Европы, отмечает госпожа 
Болотова. Развитием нетопливной розни-

цы в РФ в основном занимаются нефтяные 
компании, которые за последние несколь-
ко лет активно инвестировали в разви-
тие этого бизнеса, подчеркивает она. Кро-
ме того, нетопливный ритейл достаточно 
сложный бизнес, который требует отлажен-
ной системы логистики и производства, 
чтобы поддерживать одинаковый ассорти-
мент и качество на отдаленных друг от дру-
га точках продаж, объясняет госпожа Боло-
това. В ЛУКОЙЛе и «Татнефти» не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Крупные ритейлеры, такие как X5 Group 
и «Магнит», пытались договориться с то-
пливными компаниями об открытии ма-
газинов при АЗС, но не смогли найти ме-
ханизм совместной работы, напоминает 
Алексей Кривошапко. Это связано с тем, 
что сети автозаправок не захотели делиться 
с партнерами долей в прибыли, отмечает 
аналитик. Также, по его мнению, развитие 
этого формата сдерживает запрет торговли 
алкоголем на этих объектах. 

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

К платежам не переводятся вопросы
Запуск трансграничного сервиса СБП беспокоит банкиров

Банки попросили ЦБ скорректировать проект поло-
жения с требованиями к защите информации, ко-
торое регулятор подготовил к запуску трансгранич-
ных платежей через СБП. Регулятор большинство 
предложений банкиров отклонил, что, по мнению 
участников рынка, может осложнить внедрение но-
вого сервиса. Впрочем, эксперты считают, что глав-
ным препятствием станет опасение иностранных 
банков вторичных санкций за прием денежных пе-
реводов из России.

Как стало известно „Ъ“, Ассоциация банков России (АБР) 
подготовила более 20 вопросов и предложений по коррек-
тировке проекта положения ЦБ «О требованиях к защите ин-
формации в платежной системе». В документе, в частности, 
регулируются трансграничные переводы через СБП. Сам 
сервис начал разрабатываться еще в прошлом году. Акту-
альность же его в условиях ухода с российского рынка ино-
странных операторов, а также введения санкций против 
крупнейших банков только возросла.

Однако большинство предложений банкиров по этим 
вопросам регулятор отклонил. В частности, банкиры про-
сили отразить в проекте «возможность автоматизации про-
цесса формирования и контроля электронных сообщений, 
а также автоматизацию подписания подписями кодами ау-
тентификации и ключами шифрования электронных со-
общений». Это позволило бы снизить расходы и риск ком-

прометации ключей при большом объеме передаваемых 
в ЦБ электронных сообщений. При этом, как пояснил „Ъ“ 
источник на рынке информбезопасности, без этой оговор-
ки ИТ-специалисты банков не смогут получить средства на 
доработки системы, для обеспечения автоматизации про-
цесса. «В итоге это сильно ударит по крупным кредитным ор-
ганизациям, скорость обработки на их стороне это сущест-
венно снизит»,— уверен собеседник „Ъ“.

Кроме того, банки обеспокоены тем, что положение ЦБ 
должно вступить в силу через десять дней после опублико-
вания. АБР предлагала перенести вступление на 1 января 
2023 года, так как необходимо разработать и принять «боль-
шое количество внутренних документов для реализации 
требований». Источник „Ъ“ пояснил, что банкам потребует-
ся не только доработать и перенастроить системы, но и на-
писать внутреннюю документацию, в том числе определяю-
щую внутренний порядок исполнения положения. «Можно 
этого не делать, но тогда возникают не только риски компро-
метации, но и риски неуведомления ЦБ об операциях без со-
гласия и об атаках»,— говорит он.

Банки оценивают сервис как полезный и востребованный, 
и некоторые уже начали его тестировать. Тинькофф-банк 
провел первую тестовую трансакцию в киргизский MBANK. 
В банке «Синара» ожидают в СБП банков—косвенных участ-
ников из других стран. Однако, когда система трансгра-
ничных переводов через СБП начнет полноценно работать, 

участники рынка предсказать не берутся. По словам главы 
Национального платежного совета Алмы Обаевой, вопрос 
упирается в корреспондентские отношения, в возможности 
и желания иностранных банков принимать переводы из Рос-
сии. «Думаю, что в случае с переводами в Белоруссию будет 
проще, с банками из ЕАЭС тоже должно все работать, а даль-
ше — большие сомнения, ведь сейчас даже у несанкционных 
банков возникают проблемы с переводами за границу»,— 
указывает она. По словам главы правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Романа Прохорова, основная пробле-
ма трансграничных переводов — то, что к деньгам из России 
особо пристальное внимание зарубежного комплаенса. «Это 
не технологическая проблема, и ее применением техноло-
гии СБП не решить»,— отмечает он.

Кроме того, как рассказал „Ъ“ источник на банковском рын-
ке, процесс тормозится и из-за того, что пул банков, который 
тестирует новый сервис, был сформирован давно и в него во-
шли в том числе и банки, которые попали под санкции. «Бан-
ки из ближнего зарубежья боятся вторичных санкций, и в ре-
зультате процесс ввода в строй нового сервиса осложняется не 
столько из-за технологических проблем, сколько из-за поли-
тических»,— пояснил собеседник „Ъ“. Таким образом, прось-
ба банков отложить вступление в силу положения на 2023 год 
может фактически реализоваться, если сам сервис трансгра-
ничных переводов через СБП не будет запущен до этого срока.

Максим Буйлов
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Монополию предложили не наказывать за срыв сроков доставки грузов

правила  
игры

Сбербанка с регулятором  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Игра против российской ва-
люты продолжалась недолго. 
Рубль вновь уверенно укрепля-
ется — курс доллара вернулся  
к отметке 58,3 руб./$, а курс 
евро приблизился к 59 руб./€. 
Даже на фоне снижения цен 
на нефть экспортеры продол-
жают активно продавать ва-
лютную выручку, объемы ко-
торой не покрываются воз-
росшим спросом импортеров. 
К тому же опасения расшире-
ния санкций в отношении ин-
фраструктуры рынка заставля-
ет инвесторов избавляться от 
«токсичных» долларов и евро.

Пятый день подряд курс дол-
лара заканчивает биржевые тор-
ги ниже уровня предыдущего дня. 
По итогам основной сессии на Мо-
сковской бирже курс доллара оста-
новился на 58,27 руб./$, что почти 
на 70 коп. ниже закрытия предыду-
щего дня. За пять дней доллара под-
ешевел на 5 руб. Курс евро также за-
крылся снижением до 59,1 руб./€, 
потеряв за день 37 коп., а за пять 
дней — более 5 руб.

Как отмечают участники рынка, 
во многом укрепление рубля опре-
деляется снижением спроса на ино-
странную валюту у спекулянтов 
и сохранением высокой активно-
сти экспортеров, пытающихся ре-
ализовать валютный излишек по 
более выгодному курсу. Теперь спе-
куляции завершены, и экспортеры 
вернулись к постепенной прода-
же валюты, апогей которой насту-
пит по завершении налогового пе-
риода 25 июля. Спрос на валюту со 
стороны импортеров хотя и растет, 
но пока не покрывает предложения 
экспортной выручки. Как отмечает 
главный макроэкономист УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Антон Про-
кудин, если в апреле, исходя из за-
явлений официальных лиц, импорт 
можно было оценить в $16 млрд, то 
в июне он мог превысить $30 млрд.

Намерения властей выкупать из-
лишки валюты пока не перешли 

в реальную стадию. Как отмечает 
главный аналитик ПСБ Егор Жиль-
ников, «процесс исполнения мо-
дифицированного „бюджетного 
правила“ остается предметом дис-
куссии и вряд ли будет применен 
„резким“ образом». Кроме того, по 
словам господина Прокудина, «по-
слабления по движению капитала 
в виде права на досрочное погаше-
ние кредитов иностранным банкам 
пока не оказывают заметного влия-
ния на курс».

Снижение цен на нефть, по сло-
вам господина Жильникова, удер-
живает экспортеров от продаж, од-
нако операционные потребности 
и фискальные меры так или ина-
че подталкивают к продаже валют-
ной выручки. Одновременно, по 
словам господина Прокудина, вы-
сокие цены на газ компенсируют 
почти все остальные потери в экс-
порте. По данным investing.com, 
котировки нефти Brent находят-
ся в районе $100 за баррель, мини-
мальных значений с апреля этого 
года. Причем на спот-рынке коти-
ровки находятся чуть выше отмет-
ки $101 за баррель, а котировки 
ближайшего фьючерсного контрак-
та — ниже $100 за баррель. С кон-
ца прошлой недели цена на нефть 
опустилась более чем на 6%. Одна-
ко цены на природный газ остают-
ся вблизи исторического макси-
мума. Согласно данным сервиса 
profinance.ru, большую часть вре-
мени с марта котировки природ-
ного газа в Европе держатся выше 

$1000 за 1 тыс. куб. м. Причем с се-
редины июля цена держится в диа-
пазоне $1,6–1,9 тыс. за 1 тыс. куб. м.

По оценке начальника отде-
ла глобальных исследований «От-
крытие Инвестиции» Михаила 
Шульгина, очередное укрепление 
рубля связано и с увеличением объ-
емов дедолларизации. По его сло-
вам, в последнее время со сторо-
ны регулятора упоминались риски 
санкций в отношении валютной 
инфраструктуры. Как указывает на-
чальник отдела структурирован-
ных продуктов банка «Зенит» Гель-
ды Союнов, одной из возможных 
причин роста курса рубля может 
быть желание участников торгов 
сократить позиции на валютном 
рынке на ожиданиях ввода огра-
ничений в отношении НКЦ. И это 
фактор выхода из доллара и евро 
в рубль и юань, а также в другие 
валюты, хотя в них ниже ликвид-
ность, указывает Михаил Шульгин.

В таких условиях участники 
рынка ожидают укрепления рубля 
к концу месяца. По словам Миха-
ила Шульгина, скоро к этому про-
цессу дедолларизации добавит-
ся июльский налоговый период 
со всеми вытекающими последст-
виями повышенного в это время 
предложения валюты со стороны 
экспортеров. По его оценке, курс 
доллара может перейти в диапа-
зон 50–55 руб./$. По мнению Анто-
на Прокудина, курса доллара может 
дойти до 48–52 руб./$.

Дмитрий Михайлович

Рубль получил  
всестороннюю поддержку
По крайней мере до конца месяца
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Крупнейшие универсальные 
банки активно работают над 
развитием пакетных нефинан- 
совых сервисов для малого 
и микробизнеса. Это направле-
ние требует значительных ком-
петенций и затрат, но обеспе-
чивает увеличение лояльности 
клиентов и рост прибыли. В не-
больших банках, специализиру-
ющихся на работе с малым биз-
несом, подобные сервисы эф-
фективными не считают.

Опрошенные „Ъ“ крупные бан-
ки начинают активно внедрять на-
правление нефинансовых сервисов 
и услуг для представителей малого 
и среднего бизнеса. Набор финансо-
вых продуктов, которые они могут 
предложить, достаточно ограничен 
(кредиты, депозиты, РКО), как и их 
стоимость. Поэтому серьезную роль 
при выборе клиентом финансовой 
организации начинают играть сопут-
ствующие услуги, поясняет младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев.

По словам банкиров, это позво-
ляет получить лояльного клиента, 
бизнес которого будет «быстрее раз-
виваться и дольше жить», что дает 
возможность конвертировать перво-
начальные затраты на помощь мало-
му бизнесу в реальные заработки на 
классических банковских продуктах. 
«Банки, которые работают в сегменте 
малого бизнеса, начали думать о бо-
лее подробной сегментации своих 
потенциальных клиентов. Ведь кро-
ме традиционных сервисов у малого 
бизнеса, безусловно, есть масса дру-
гих потребностей»,— отмечает руко-
водитель направления розничного 
бизнеса «Тинькофф Бизнес» Руслан 
Иванов. Для банка это возможность 
показать «экспертность, понимание 
задач бизнеса конкретным категори-
ям клиентов, а заодно привлечь вни-
мание к своим финансовым продук-
там», поясняет он.

ПСБ уже предоставляет клиен-
там из малого бизнеса сервис по ве-
дению бухгалтерии, юридическую 
помощь и налоговые консультации. 
«В рамках дополнительного сервиса 
предприниматели смогут получить 
содействие в регистрации, обслужи-
вании и развитии своих магазинов 
на маркетплейсах»,— рассказала ди-
ректор департамента массового биз-
неса ПСБ Светлана Поздеева.

Нефинансовые сервисы созда-
ют для предпринимателей допол-
нительную ценность банковского 
обслуживания, отмечает руководи-
тель департамента корпоративного 
цифрового бизнеса ВТБ Спартак Со-
лонин. В экосистему ВТБ небанков-
ских сервисов для малого бизнеса 
уже входит более 15 продуктов.

Альфа-банк запустил специ-
ализированные решения для 
IT-специалистов, нотариусов, так-
сопарков, предприятий торговли 
и услуг. У Тинькофф-банка есть го-
товые пакеты финансовых и не-
финансовых сервисов для салонов 
красоты, ресторанов, продуктовых 
магазинов и магазинов одежды.

Расходы на нефинансовые серви-
сы окупаются, если увеличивается 
срок жизни бизнеса клиента. «Для 
малого бизнеса каждая не совершен-
ная ошибка — это возможность вы-
играть время и получить прибыль. 
А если предприниматель дольше ве-
дет бизнес, то банк вместе с ним боль-
ше зарабатывает»,— поясняет ви-
це-президент Сбербанка Александр 
Белокопытов. Компании столкну-
лись с необходимостью экономить, 
стали переходить на аутсорсинг, до-
бавляют в банке. По оценке компа-
нии «Деловые решения и техноло-
гии» (быв. «Делойт энд Туш»), в начале 
2022 года более 70% предприятий 
МСБ пользуются такими сервисами.

Управляющий директор ИК «Ивол-
га Капитал» Дмитрий Александров 
оценивает расходы на разработку 

подобных комплексных сервисов 
в несколько десятков миллионов ру-
блей. Преимущественно это затраты 
на оплату труда программистов, спе-
циалистов data-science и машинно-
го обучения (ML). «На стороне банка 
монетизация часто в разы превыша-
ет затраты. Дополнительный доход 
по некоторым проектам примерно 
в четыре-пять раз больше, чем расхо-
ды на них»,— полагает господин Бе-
локопытов.

Кроме того, банку выгоднее удер-
живать клиента, чем привлекать но-
вого. В среднем, без операционных 
расходов, привлечение одного кли-
ента из сегмента МСБ превышает для 
банка 25–30 тыс. руб., приводит дан-
ные эксперт практики консультиро-
вания на финансовом рынке ком-
пании «Технологии доверия» (быв. 
«ПрайсвотерхаусКуперс») Руслан Му-
хомеджанов.

Однако банки, специализирующи-
еся непосредственно на работе с ма-
лым и средним бизнесом, не так уж 
часто развивают нефинансовые услу-
ги. Например, сооснователь финтеха 
«Точка» (подразделение банка «Траст») 
Евгения Евлютина считает, что раз-
витие таких сервисов — очень «узкая 
история». «Банк привлекает клиентов 
на РКО, плюс пытается монетизиро-
вать ценность, которая, скорее всего, 
кроется в том, что все тематические 
предложения собрали в одном месте. 
Но клиенты редко готовы за это пла-
тить, так как бесплатные аналоги до-
статочно легко найти на рынке»,— 
отмечает она. По мнению госпожи 
Евлютиной, серьезного дохода такие 
сервисы банкам не приносят.

Дмитрий Александров объясня-
ет такую позицию тем, что для круп-
ного банка период окупаемости мо-
жет быть коротким за счет эффекта 
масштаба, а вот для небольших бан-
ков это может оказаться нерацио-
нальным.

Полина Трифонова

Малому бизнесу пришел пакет
Крупные банки сделали МСБ комплексное предложение

«Злоумышленники обычно не-
плохо снабжены информацией, что-
бы завлечь потенциальных жертв,— 
поясняет Елена Бокарева.— Это 
может наводить на подозрения 
о возможной их связи с легальными 
участниками рынка. Резкий рост ак-
тивности мошенников происходит 
в интернет-пространстве, которое 
достаточно сложно регулировать: 
один сайт заблокировали — тут же 
создали другой. И если регулятор не 
будет принимать дополнительных 
мер, то онлайн-среда продолжит за-
полняться мошенниками крайне 
активно». 

С декабря 2021 года Банк Рос-
сии получил возможность иници-
ировать досудебную блокировку 
интернет-сайтов, через которые 
мошенники могут красть деньги 
граждан. Как отмечали тогда в ЦБ, 
это позволит ускорить саму проце-
дуру — теперь ее можно провести 
за два-три дня.

Однако вернуть деньги в таких 
случаях крайне проблематично. 
«Даже если преступник пойман 

и осужден, обычно к этому момен-
ту похищенные денежные средст-
ва на его счетах отсутствуют, а зача-
стую давно легализованы в других 
юрисдикциях»,— говорит госпо-
жа Бокарева. По словам адвоката 
уголовно-правовой практики АБ 
ЕПАМ Марии Килессо, «существую-
щие способы и механизмы вывода 
денежных средств с каждым годом 
„развиваются“, и это нормально». 

По мнению госпожи Килессо, 
единственное, что можно противо-
поставить мошенникам,— это со-
здать и настроить «рабочий пра-
вовой механизм, который будет 

проверять реальность бизнеса, ком-
пании, сделки, того, кому выдают 
кредиты и с какой целью». Для это-
го, добавляет юрист, «как минимум 
должна быть открытость и соответ-
ствующие базы данных». Так, напри-
мер, с середины 2021 года ЦБ начал 
вести и публиковать список финан-
совых посредников с признаками 
нелегальной работы. На текущий 
момент в реестре почти 6 тыс. на-
именований, среди которых псев-
доброкеры, пирамиды, нелегаль-
ные кредиторы, форекс-дилеры 
и Telegram-каналы.

Ольга Шерункова

На каналах настроили пирамид
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Энергокольцо размыкается
В 2001 году страны подписали 

межправительственное соглаше-
ние о БРЭЛЛ, которое предполагает, 
в том числе, синхронный режим ра-
боты энергосистем и взаимную под-
держку резервами в случае аварий.

В «Системном операторе» (СО, ди-
спетчер энергосистемы РФ) сообщи-
ли „Ъ“, что страны Балтии не начи-
нали с ними переговоров о выходе 
из БРЭЛЛ. Министр энергетики РФ 
Николай Шульгинов заявил „Ъ“, что 
«никаких рисков для энергосисте-
мы России нет». Он отметил, что по 
поручению президента Владимира 
Путина реализован комплекс меро-
приятий, обеспечивающий незави-
симое электро- и газоснабжение всех 
потребителей Калининградской об-
ласти. В Калининградской области 
построены три ТЭС, установлен-
ная мощность области увеличена до 
1,9 ГВт при максимуме потребления 
в 810 МВт в 2021 году.

Страны Прибалтики давно хотят 
отключиться от энергосистемы Рос-
сии, но не могут этого сделать из-за 
серьезного энергодефицита. Напри-
мер, Литва в 2021 году самостоятель-
но произвела лишь 40% от внутрен-
него спроса на электроэнергию. 
Прибалтийские государства увели-
чивали покупку электроэнергии из 
РФ, поскольку такие поставки были 
более выгодны. В 2021 году Россия 
увеличила экспорт в этот регион на 
37%, до 4,7 млрд кВт•ч.

Россия прекратила экспорт элек-
троэнергии в страны Прибалтики 

с мая текущего года, сославшись на 
проблемы в денежных расчетах на 
бирже NordPool. По оценкам источ-
ников „Ъ“, из центральной Рос-
сии и из Калининградской области 
в Прибалтику было поставлено око-
ло 1,8 млрд кВт•ч.

Кирилл Степанченко из Vygon 
Consulting считает, что остановка 
импорта электроэнергии из РФ ста-
ла возможна благодаря низкому 
спросу в летний период и использо-
ванию почти на полную мощность 
ЛЭП из ЕС и Скандинавии. По его 
мнению, выход стран Прибалтики 
из БРЭЛЛ возможен только после за-
пуска линии Harmony link из Поль-
ши на 700 МВт, который запланиро-
ван в 2025 году.

Регина Лянзберг из Kept полага-
ет, что технически ничего не препят-
ствует отключению энергосистем 
стран Балтии от единой энергосис-
темы России. Раньше была пробле-
ма балансирования энергосистем 
Балтии, но теперь его можно будет 
осуществлять через энергомосты 
с ЕС — LitPol Link (Литва—Польша) 
и NordBalt (Литва—Швеция). Для Бе-
лоруссии разрыв БРЭЛЛ также может 
пройти без последствий, поскольку 
у нее достаточно связей с Россией, от-
мечает аналитик.

«При полном отказе от россий-
ской электроэнергии придется ис-
пользовать более дорогую тепло-
вую генерацию, что может привести 
к дополнительным затратам в объе-
ме около €250 млн, а также платежам 
за выбросы СО2 в объеме еще около 
€150 млн в год»,— предупреждает 
Кирилл Степанченко.

Партнер адвокатского бюро 
«А-ПРО» Екатерина Макеева отме-
чает, что в соглашении БРЭЛЛ пред-
усмотрен порядок односторонне-
го расторжения договора: такая 
сторона должна уведомить другие 
за шесть месяцев. При этом раздел 
о форс-мажоре предусматривает ос-
вобождение от ответственности за 
неисполнение обязательств, если 
исполнению препятствуют, в частно-
сти, войны или военные операции 
любого характера, указывает юрист. 
В текущих условиях, считает Екате-
рина Макеева, эта формулировка мо-
жет быть использована как обосно-
вание ухода от ответственности.

Полина Смертина

Канада пригрела «Газпром»
У Siemens Energy единственный та-

кой цех расположен в Канаде на пло-
щадке Industrial Turbine Company 
Limited (ITCL) в Монреале. «Газпром» 
16 июня сократил поставки газа по 
«Северному потоку» в Германию до 
40% от пропускной способности, со-
славшись на проблемы с техниче-
ским обслуживанием газовых турбин 
на «Портовой». Сейчас газопровод пол-
ностью остановлен на плановый ре-
монт до 21 июля.

Министр природных ресурсов Ка-
нады Джонатан Уилкинсон 8 июля за-
явил, что Оттава выдаст ограниченное 
по времени и отзывное разрешение 
Siemens Canada на возврат отремонти-
рованных турбин для «Северного по-
тока» в Германию. Решение об осла-
блении санкций было принято из-за 
того, что экономика Германии столк-
нется со «значительными трудностя-
ми» в случае нехватки газа. Президент 

Украины Владимир Зеленский назвал 
исключение для «Газпрома» «абсолют-
но неприемлемым».

По мнению независимого экспер-
та Александра Собко, ситуация с тур-
бинами для «Северного потока» и, со-
ответственно, объемом прокачки по 
нему уже вышла за рамки техниче-
ских вопросов и экономических от-
ношений и касается политических 
отношений, поэтому «варианты раз-
вития событий возможны самые 
 разнообразные».

Вице-премьер Германии Роберт Ха-
бек в июне публично сомневался в тех-
нических причинах снижения поста-
вок по «Северному потоку», считая 
вопрос вокруг турбины только предло-
гом для действий «Газпрома». Сейчас 
страны ЕС пытаются активно запасать 
газ в хранилищах, чтобы подготовить-
ся к возможным перебоям с поставка-
ми из России в течение зимы.

«В теории, если „Газпром“ захочет 
повременить с увеличением объе-

мов экспорта, для этого всегда можно 
найти вполне разумные объяснения. 
Например, необходимость дополни-
тельной проверки турбин после ре-
монтных работ в недружественной 
стране,— считает господин Собко.— 
В любом случае только после возвра-
та газоперекачивающих агрегатов мы 
окончательно поймем, стала ли эта 
история поводом или причиной для 
уменьшения объемов российского 
экспорта. Пока же мяч на стороне Ка-
нады и Германии».

Алексей Гривач из ФНЭБ, в свою 
очередь, считает, что предоставление 
Канадой временной лицензии «не мо-
жет устроить „Газпром“ как покупате-
ля оборудования». По его мнению, «Sie-
mens должен предоставить гарантии, 
что оборудование будет получать необ-
ходимую техническую поддержку в те-
чение всего срока службы, а не до тех 
пор, пока это будет угодно правитель-
ству Канады, США или Германии».

Татьяна Дятел

Не распиляясь  
на Европу
У экспорта пиломатериалов  
заканчиваются точки роста

Экспорт российских пиломате-
риалов, которые вместе с дру-
гой лесопромышленной про-
дукцией с 10 июля оказались 
под санкциями ЕС, в январе—
июне вырос на 3,4%. Но источ-
ники „Ъ“ уверены, что уже 
с июля положительная дина-
мика завершится, и надолго. 
Хотя компании пытаются пе-
реориентировать экспорт на 
Ближний Восток и в Азию, экс-
перты предсказывают двух-
значное падение по таким про-
дуктам, как пеллеты, щепа 
и фанера.

Российские экспортеры пилома-
териалов в первом полугодии нара-
стили поставки за рубеж на 3,4%, до 
13,4 млн кубометров. Как поясни-
ли „Ъ“ в «Рослесинфорге», положи-
тельную динамику обеспечил рост 
спроса на 8% в дружественных стра-
нах, которые традиционно являют-
ся основными покупателями. На них 
пришлось 72% российского экспор-
та пиломатериалов (9,6 млн кубоме-
тров). Около половины общего объ-
ема поставок пришлось на Китай, 
который закупил более 6,5 млн кубо-
метров. На втором месте Узбекистан, 
куда было направлено более 976 тыс. 
кубометров продукции.

В то же время недружественные 
страны, прежде всего ЕС и США, сни-
зили объемы закупки почти на 7%, 
до 3,8 млн кубометров. Одним из ли-
деров по закупкам стал Сингапур 
(650 тыс. кубометров), который ра-

нее не входил даже в десятку круп-
нейших импортеров. В целом, как 
сообщал на прошлой неделе глава 
«Рослесинфорга» Павел Чащин, экс-
порт российской лесопромышлен-
ной продукции вырос за последние 
полгода на 10%, в основном за счет 
поставок в Китай и Узбекистан.

В компаниях сектора ситуацию 
комментировать не стали. Но участ-
ники рынка уверены, что положи-
тельная динамика января—июня 
не продолжится в оставшиеся ме-
сяцы 2022 года, а скорее всего, и да-
лее. Прежде всего это связано с тем, 
что с 10 июля в силу вступили санк-
ции ЕС на импорт российской дре-
весины и основных продуктов ее 
переработки. Исключение из санк-
ций сделано только для мебели для 
сидения, сборных строительных 
конструкций, метилового спир-
та, целлюлозы (кроме полухими-
ческой и химико-механической), 
а также бумаги (кроме крафт-бума-
ги и крафт-картона). Помимо этого, 
США с конца июля вводят пошлину 
в 35% на импорт российской древе-
сины, но она не коснется фанеры, 
кругляка, газетной бумаги, целлю-
лозы и гигиенических изделий. Со-
беседники „Ъ“ в отрасли отмечают, 
что компании готовятся к резкому 
ухудшению показателей, так как 
до сих пор экспорт в недружествен-
ные страны хоть и был осложнен ло-
гистическими проблемами, но все 
же шел. В связи с этим, отмечают 
источники „Ъ“, крупнейшие игро-

ки  сейчас обсуждают с правительст-
вом дополнительные меры поддер-
жки отрасли.

В то же время, как пояснил „Ъ“ 
Павел Чащин, судя по статистиче-
ским данным, лесопромышленный 
комплекс, который вынужден опе-
ративно перестраивать логистиче-
ские цепочки и искать новых парт-
неров, смог решить первоочередные 
из этих задач. Ранее он заявлял, что 
Иран, Турция, Египет и ряд других 
ближневосточных и азиатских стран 
готовы стать транспортными хаба-
ми как для экспорта российских то-
варов в третьи страны, так и для им-
порта товаров из недружественных 
стран в Россию.

Но эксперты настроены более пес-
симистично. Как отмечают в What-
Wood, по итогам года Россию ждет 
существенное, двузначное в процен-
тах, сокращение экспорта продук-
ции ЛПК: круглых лесоматериалов, 
пеллет, щепы и фанеры. Вероятно, 
говорят в агентстве, произойдет со-
кращение объемов лесозаготовки, 
так как спрос со стороны деревообра-
батывающих заводов на лесосырье 
сократится. Производство и экспорт 
пиломатериалов также, скорее все-
го, сократится, но в меньшей степе-
ни, чем продуктов более высокой пе-
реработки. Но, отмечают эксперты, 
есть надежда, что российские целлю-
лозно-бумажные комбинаты сохра-
нят выпуск целлюлозы примерно на 
уровне 2021 года.

Ольга Мордюшенко

Petropavlovsk  
вступил в период деления
Покупкой активов компании  
интересуется ее основной акционер

По данным „Ъ“, заявки на по-
купку активов золотодобываю-
щей компании Petropavlovsk по-
дали ее крупнейший кредитор 
УГМК и основной акционер Кон-
стантин Струков. Для послед-
него покупка отдельных акти-
вов — способ частично вернуть 
вложения в акции Petropavlov-
sk, стоимость которых упала 
примерно в десять раз.

Среди претендентов на активы 
золотодобывающей компании Pet-
ropavlovsk, находящейся на грани 
краха, по-прежнему остается УГМК, 
рассказывают три источника „Ъ“ 
в отрасли. Вторым претендентом, по 
словам двух источников „Ъ“, являют-
ся структуры Константина Струкова, 
который владеет 29,19% Petropavlov-
sk. Представитель компании на во-
просы „Ъ“ об интересе УГМК и струк-
тур господина Струкова отказался 
от комментариев, сославшись на то, 
что это конфиденциальная инфор-
мация и переговоры еще ведутся. 
Константин Струков не ответил на 
вопросы „Ъ“. 

После начала боевых действий 
на Украине и санкций положение 
Petropavlovsk, зарегистрированной 
в Великобритании, резко ухудши-
лось. Основным кредитором компа-
нии является Газпромбанк (ГПБ): он 
выдал кредит на $200 млн и открыл 
кредитную линию для дочерних 
структур Petropavlovsk на $86,7 млн. 
По условиям этих обязательств ГПБ 
выкупал 100% золота Petropavlovsk.

В марте, когда банк попал под 
санкции Великобритании, золото-
добытчик потерял возможность не 
только продавать металл банку, но 
и проводить платежи по кредитам. 
У компании был в ГПБ кредит на 
$200 млн и открыта кредитная ли-
ния для «дочек» золотодобытчика на 
$86,7 млн. В апреле права требова-
ния по кредиту в $201 млн (включая 

проценты) были переданы структу-
ре УГМК, а по кредиту в $86,7 млн — 
компании «Нордик».

12 июля Petropavlovsk заявил, 
что инициировал процедуру несо-
стоятельности, и подал прошение 
в управление финансового надзора 
Великобритании о приостановке ли-
стинга на Лондонской фондовой бир-
же. Также золотодобытчик рассказал 

о том, что получил предложение о по-
купке своих активов от неназванной 
компании и уведомление о заинте-
ресованности в покупке — от еще од-
ной. Однако, подчеркнула компания, 
маловероятно, что акционеры полу-
чат какие-либо средства из-за необхо-
димости гасить долг группы.

Все активы Petropavlovsk находят-
ся в России. Компания производит 
золото на предприятиях «Пионер», 
«Маломыр» и «Албын». По итогам 
2021 года выпуск упал на 18%, до 
449,8 тыс. унций. Но самый ценный 
актив компании — Покровский ав-
токлав, дающий возможность пере-
рабатывать упорные руды. В 2018 
году недостроенный автоклав был 
готов купить Polymetal за $250 млн, 
но сейчас не ведет переговоров.

Константин Струков вошел в ка-
питал Petropavlovsk в 2020 году, при-
обретя у структур Романа Троценко 
22,37% акций и 5,97% конвертируе-

мых облигаций. На тот момент ры-
ночная стоимость пакета оцени-
валась в $170 млн. На 12 июля, 
последний день полноценных торгов 
акциями Petropavlovsk на Мосбир-
же, стоимость этого пакета составля-
ла $15,9 млн. По словам собеседников 
„Ъ“, сейчас для господина Струкова 
покупка отдельных активов Petropav-
lovsk — это возможность частично 
вернуть свои инвестиции. 

Руководитель дирекции юриди-
ческой фирмы Vegas Lex Кирилл Ни-
китин говорит, что с точки зрения 
структурирования сделки возмож-
ны различные варианты. При клас-
сическом подходе активы компании 
будут реализованы с торгов, а выру-
ченные средства пойдут в том числе 
на погашение долга перед УГМК.

Однако в текущих условиях мно-
гие правила, традиционные для 
рынка M&A, применяются с изъяти-
ями или не применяются вовсе. По-
этому, допускает Кирилл Никитин, 
вполне вероятна ситуация, при ко-
торой российские активы компании 
будут выведены из-под контроля го-
ловной компании и реализованы по 
российскому праву независимо от 
хода процедуры банкротства голов-
ной компании. При этом очевидно, 
что при такой структуре интересы 
российских кредиторов будут обес-
печены в первую очередь.

Вероятнее всего, сделка будет 
структурирована путем продажи 
конкретных активов Petropavlovsk 
в России (заводов, оборудования, зе-
мельных участков). Деньги фактиче-
ски достанутся основным кредито-
рам компании, среди которых УГМК, 
комментирует партнер консалтинго-
вой группы РКТ Иван Гулин. Он так-
же констатирует, что средства от про-
дажи активов смогут покрыть лишь 
задолженность перед кредиторами 
и акционеры их не получат.

Евгений Зайнуллин

ОАО РЖД объезжает штрафы
Господин Санковский также счи-

тает избыточным предложение по 
дополнению статьи 97 устава, по-
скольку все перечисленные об-
стоятельства уже предусмотрены 
положениями статьи 29 устава, а сле-
довательно, «не имеется препятст-
вий для ОАО РЖД исключить свою 
ответственность». СОЖТ считает вве-
дение моратория недопустимым.

«Введение моратория на штрафы 
не окажет влияния на финансовую 
устойчивость монополии: само ОАО 
РЖД в разы больше штрафует поль-
зователей инфраструктуры,— гово-
рит собеседник „Ъ“ среди клиентов 
монополии.— Учитывая, что регу-
лирование правил недискримина-
ционного доступа к Восточному по-

лигону сейчас полностью перешло 
под контроль перевозчика, ситуа-
ция со штрафами выглядит абсурд-
ной. Разве что отмена ответствен-
ности за просрочку позволит ОАО 
РЖД вновь нарастить объем нере-
гулируемых услуг и сервисов». Се-
годня наиболее разумным, говорит 
он, представляется предложение 
первого зампредседателя комите-
та Госдумы по транспорту Рифата 
Шайхутдинова — о необходимости 
перезапуска реформы железнодо-
рожного  транспорта.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что ОАО 
РЖД и так на уровне двусторонних 
отношений с грузоотправителями 
побуждает тех отказаться от взы-
скания штрафов. При этом монопо-
лия уже получила достаточную под-

держку от государства — в виде как 
вливаний в уставный капитал, так 
и индексации тарифов на 11%, что 
в условиях замедлившейся инфля-
ции выглядит совсем спорным реше-
нием. И сейчас, по мнению эксперта, 
следует сосредоточиться на поддер-
жке грузоотправителей — как экс-
портеров, которые сейчас столкну-
лись с неадекватным курсом рубля, 
так и импортеров, которые прила-
гают беспрецедентные усилия для 
того, чтобы ввезти хоть какую-ни-
будь продукцию в РФ, несмотря на 
ограничения и необходимость вно-
сить предоплату на всех стадиях. По 
мнению господина Бурмистрова, от-
каз от штрафов несвоевременен и де-
структивен, поскольку их наличие 
дисциплинирует.

Наталья Скорлыгина

3,4 млрд рублей
составляла 
капитализация 
Petropavlovsk 
на Мосбирже на момент 
ограничения торгов 
12 июля

с7

с1

с1

Мы готовы 
к недружественным 

действиям  
со стороны России,  

таким как отключение 
от системы БРЭЛЛ 

или другим
— Гитанас Науседа, 

президент Литвы, 22 июня

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Четверг 14 июля 2022 №125   l   Коммерсантъ

деловые новости

апрель маймаймаймаймай июнь июль июль июль июль июльиюнь июнь июнь июньапрель апрель апрель апрель

0,10% 0,14%1,74% 0,73%
0,0 15,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0

3

6

9

12

15

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 8,13 $ / бушель ● 6,04 $ / тонна ● 589,0 $ / фунт ● 57,27 $ / фунт ● 2,07

1,60%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

В первом полугодии работаю
щие в России производители 
и дистрибуторы медизделий 
 получили на треть больше раз
решений на испытания новой 
продукции, чем год назад. Это  
рекорд за девять лет. Компа
нии торопились пройти проце
дуру по национальным стандар
там до вступления обязатель
ной регистрации медизделий 
по новым правилам ЕАЭС, кото
рые участники рынка называ
ют « сырыми». Резкое увеличение 
числа поданных компаниями 
досье увеличило нагрузку на ла
боратории, с трудом справляв
шиеся с таким объемом работ. 
При переходе на новые прави
ла проблема только усугубится, 
 считают участники рынка.

За январь—июнь Росздравнадзор 
выдал 627 разрешений на испыта-
ния новых медизделий, что на 32,6% 
больше год к году, подсчитал „Ъ“ на ос-
нове данных реестра ведомства. Это 
рекордный объем с 2012 года, когда 
были утверждены правила процеду-
ры, необходимой для регистрации 
медизделий за исключением продук-
ции для диагностики in vitro. Из об-
щего объема 76,7% разрешений полу-
чили зарубежные компании, 23,3% — 
российские производители (год назад 
их доля составляла 30,4%).

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка не связывают рост с началом во-
енных действий РФ на Украине. Хотя 

оно и повлекло за собой уход с рос-
сийского рынка ряда европейских 
фармкомпаний, вынудив локальных 
поставщиков искать новых произво-
дителей в «дружественных» странах, 
по словам гендиректора MDPro Алек-
сея Ванина, от подачи досье до получе-
ния разрешения на испытания прохо-
дит в среднем полгода. «Поэтому гово-
рить о влиянии украинского фактора 
рано»,— подчеркивает эксперт.

Наиболее вероятной причиной 
роста стал переход на обязательную 
регистрацию медизделий по новым 
правилам ЕАЭС, которую исходно 
планировалось запустить с 1 января 
2022 года. До этого срока такая проце-
дура должна была оставаться добро-
вольной. Во втором полугодии 2021 

года производители и дистрибуторы 
торопились подать максимальное ко-
личество досье на испытания по на-
циональным правилам, поскольку, 
по словам директора по вопросам 
правового регулирования IMEDA Ми-
хаила Потапова, этот процесс для ком-
паний более понятен. «Регламентиру-
ющие документы ЕАЭС пока сырова-
ты»,— добавляет он.

До сих пор не разрешены противо-
речия в законодательстве, позволяю-
щие облегчить процесс регистрации 
по правилам ЕАЭС, подтверждает ген-
директор «Медрелис» Юрий Матвиен-
ко. Сейчас идет обновление правил 
регистрации, технических испыта-
ний и других актов. Но в эту регулято-
рику, по словам господина Потапова, 
«производители не готовы окунать-
ся», поэтому использовали последние 
возможности регистрации по нацио-
нальным правилам.

В том числе из-за нерешенных за-
конодательных вопросов Евразий-
ская экономическая комиссия в кон-
це 2021 года согласилась продлить 
регистрацию по национальным пра-
вилам до декабря 2022 года. Прото-
кол должны были согласовать все 
страны ЕАЭС, но процедура затяну-
лась до июня этого года. По этой при-
чине в январе—июне Росздравнад-
зор не принимал документы на реги-
страцию медизделий по российским 
правилам. У компаний была возмож-
ность пройти процедуру по нормам 
ЕАЭС, но на начало июля в реестре со-

юза было зарегистрировано всего че-
тыре российских медизделия. Еще 
две заявки из РФ только поданы, а по 
44 обращениям компаниям отказано.

В «Медрелис» тоже сейчас не заме-
чают активизацию спроса на реги-
страцию медизделий. К тому же, до-
бавляет Юрий Матвиенко, воспользо-
ваться национальными правилами 
в этом году смогут только те, кто зара-
нее начал готовить документы. Впро-
чем, Михаил Потапов ожидает но-
вой волны подачи досье с возобнов-
лением регистрации по националь-
ным правилам. По его мнению, свою 
роль должен сыграть и утвержден-
ный в апреле этого года упрощенный 
порядок регистрации медизделий, 
который будет действовать до сентя-
бря 2023 года и распространяется на 
1,5 тыс. номенклатурных кодов.

В то же время ажиотажный спрос 
на регистрацию во второй половине 
2021 года привел к тому, что аккреди-
тованным лабораториям не хватало 
мощностей, и они с трудом справля-
лись с объемом заказов, говорит го-
сподин Потапов. Сейчас испытания 
медизделий в России по националь-
ным правилам могут проводить 260 
лабораторий. С обязательным пере-
ходом на правила ЕАЭС ситуация мо-
жет усугубиться, так как, по словам 
эксперта, в стране пока аккредитова-
но всего 18 лабораторий, которые мо-
гут проводить испытания по евразий-
ским нормам.

Полина Гриценко

Медизделия прошли испытания спросом
Производители спешат регистрировать их по национальным правилам

ГТЛК предлагает Минцифры 
расширить программу льгот
ного лизинга «цифровых акти
вов», в первую очередь электро
ники и вычислительной техни
ки. Для увеличения «темпов им
портозамещения», по мнению 
компании, нужно еще 10 млрд 
руб. В лизинговых компани
ях подтверждают, что инстру
мент интересен всем сторонам. 
Но подчеркивают, что програм
му нужно расширить на других 
участников рынка. С этим со
гласны и производители элек
троники. Хотя они считают клю
чевой проблемой лизинга вы
числительной техники в основ
ном не дефицит финансирова
ния, а быстрое устаревание са
мого оборудования, изза чего 
срок финансирования получа
ется достаточно коротким.

„Ъ“ ознакомился с письмом ген-
директора ГТЛК Евгения Дитриха 
главе Минцифры Максуту Шадаеву 
от 27 июня. Топ-менеджер просит до-
капитализировать программу льгот-
ного лизинга цифровых активов на 
10 млрд руб. «для увеличения темпов 
импортозамещения в российских 
компаниях и организациях».

В 2022 году реализация програм-
мы льготного лизинга цифровых ак-
тивов (оборудование и ПО) предус-
матривает заключение сделок все-
го на 1,5 млрд руб. при объеме за-
просов на лизинговые проекты 
в 5,5 млрд руб., говорится в письме. 
Общий потенциал реализации про-
граммы до 2024 года в ГТЛК оцени-
вают в 28 млрд руб. нарастающим 
итогом. В паспорте федерального 
проекта «Цифровые технологии» 
(входит в нацпроект «Цифровая эко-
номика») сейчас речь идет только 
о 8,6 млрд руб.

«Мы видим, что интерес к про-
грамме льготного лизинга есть как 
у производителей техники, так 
и у клиентов. Российским компа-
ниям предстоит провести масштаб-
ные мероприятия по импортозаме-
щению, льготный лизинг — опти-
мальный инструмент, который по-
зволит максимально быстро присту-
пить к процессу трансформации без 
существенного отвлечения капита-
ла»,— сообщили „Ъ“ в ГТЛК.

Механизм льготного лизинга 
цифровых активов был запущен 
в декабре 2019 года в рамках нацпро-
екта «Цифровая экономика». Россий-
ские компании могут получить оте-
чественную электронику или про-
граммное обеспечение в лизинг на 
льготных условиях (нулевой аванс 
и субсидированная ставка). Так ми-
нистерство рассчитывало увеличить 
объем инвестиций в производство 
и разработку российских решений. 

Оператором программы высту-
пает ГТЛК. В компании говорят, что 
в 2020–2022 годах по этой програм-
ме поставлено 45 тыс. единиц оте-

чественного оборудования. В «Ак-
вариусе» и Yadro (крупнейшие рос-
сийские поставщики вычислитель-
ной техники) воздержались от ком-
ментариев.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что 
поддерживают все способы стиму-
лирования увеличения доли рос-
сийского оборудования на рынке: 
«Лизинг — один из действенных ин-
струментов. В России работает зна-
чительное число лизинговых ком-
паний, которые могли бы принять 
участие в программе». По словам со-
беседника „Ъ“ в правительстве, инте-
рес к включению в программу про-
являют и другие игроки кроме ГТЛК, 
например, «Газпром Лизинг». В по-
следней компании не ответили „Ъ“.

Руководитель комплаенса в «Аль-
фа-Лизинге» Римма Иващук соглас-
на, что механизм субсидирования 
востребован у лизингополучате-
лей, а список подпадающей под про-
грамму техники «желателен к рас-
ширению». Госпожа Иващук добав-
ляет, что «Альфа-Лизингу» было бы 
интересно участие в программе: 
«Мы придерживаемся прозрачно-
го подхода к размещению госсубси-
дий с объявлением конкурса для по-
тенциальных лизинговых компа-
ний-участников, понятными крите-
риями, равными условиями и воз-
можностью к участию как минимум 
для топ-10 крупнейших участников 
рынка в России».

Собеседник „Ъ“ на российском 
рынке электроники подтвержда-
ет, что механизм льготного лизинга 
вычислительной техники востребо-
ван, но пока не развит в достаточной 
мере: «Одно из препятствий — быст-
рое устаревание IT-решений в срав-
нении с обычными объектами ли-
зинга. Сейчас лизинговые догово-
ры в IT-сфере составляют два—пять 
лет». Он добавляет, что расширению 
применения механизма может по-
мочь также увеличение числа ли-
зинговых компаний. Даже если ус-
ловия у них не будут значительно от-
личаться, уточняет собеседник „Ъ“, 
это все равно расширит доступность 
инструмента.

Никита Королев,  
Полина Трифонова

Льготы берут в лизинг
ГТЛК просит 10 млрд руб.  
на госпрограмму по электронике

На фоне конфронтации России 
и Запада спрос на иностранные 
франшизы в стране в июне упал 
почти на 60%. Впрочем, этот ры
нок не первый год активно за
нимают российские игроки, чья 
доля уже в 2021 году превышала 
80% от общего числа. Участники 
рынка говорят о снижении ин
тереса к франчайзингу в целом. 
При этом вынужденную актив
ность проявляют действующие 
франчайзи иностранных брен
дов, которые теперь ищут парт
неров из числа российских ком
паний.

В июне спрос на зарубежные 
франшизы в России снизился на 
58% год к году, подсчитали для „Ъ“ 
аналитики Franshiza.ru. Там кон-
статируют, что доля таких предло-
жений со стороны западных компа-
ний при этом снизилась менее зна-
чительно: с 14% в прошлом году до 
12,5% к июню этого года. Однако это 
в меньшей степени связано с теку-
щим геополитическим кризисом, 
так как в последние годы на рын-
ке появляется большое количест-
во локальных игроков, объясняют 
в Franshiza.ru. Так, по данным ана-
литиков, доля предложений меж-
дународных компаний на франчай-
зинговом рынке в 2020 году состав-
ляла 20%.

«Если брать рынок франчайзин-
га в целом, то уход таких компаний, 
как Levi’s или McDonald’s, почти 
не сказался на статистике — такие 
франшизы никогда не находились 
в массовой продаже, а искали себе 
партнеров точечно»,— говорит экс-
перт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская. Но если в прошлые годы, выби-
рая франшизу, инвестор склонялся 
к международной компании, то те-
перь смотрит в сторону российской 
концепции, добавляет она. 

О снижении интереса со стороны 
новых франчайзи в последние меся-
цы говорит собеседник „Ъ“ в одной 
из турецкой сети ресторанов. По 
его словам, потенциальные партне-
ры продолжают интересоваться их 
брендом, но из-за высокой степени 
неопределенности до заключения 
договоров концессии дело не дохо-

дит. «Активность проявляют наши 
текущие франчайзи, которые уже 
понимают бизнес-модель и пользу-
ются моментом, чтобы арендовать 
площади на выгодных для них усло-
виях»,— комментирует он.

Некоторое популярные западные 
франшизы вообще приостановили 
развитие в России и не привлекают 
новых партнеров в текущих услови-
ях. Так, сеть KFC с марта заморозила 
любые инвестиции в РФ и, как след-
ствие, перестала привлекать партне-
ров под открытие новых точек, сооб-
щает ее представитель. По данным 
Анны Рождественской, в стране про-
должают работать и открывать но-
вые точки те иностранные бренды, 
которые представлены в России че-
рез мастер-франчайзи.

В то же время управляющий парт-
нер ювелирной сети Sokolov Артем 

Соколов отмечает рост интереса к сво-
ей франшизе со стороны действую-
щих франчайзи иностранных брен-
дов. «Они ищут альтернативу биз-
нес-модели, ставшей сейчас нежизне-
способной из-за проблем с логисти-
кой и взаиморасчетами с иностран-
ными партнерами»,— поясняет он.

Президент сети Baon Илья Яро-
шенко также рассчитывает на рост 
популярности своей франшизы 
в обозримом будущем. Сейчас, про-
должает он, одежной продукцией 
сети активно интересуются мульти-
брендовые магазины, которые ищут 
замену товарам ушедших западных 
марок.

В течение 2022 года интерес 
к международным брендам фран-
шиз и франчайзингу в целом про-
должит снижаться, уверен генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Американские и ев-
ропейские компании вряд ли гото-
вы развиваться на российском рын-
ке, объясняет он, а действующие 
франчайзи получат от них в луч-
шем случае ограниченную поддер-
жку. «Мы уже можем наблюдать не-
довольство бывших франчайзи Mc-
Donald’s работой в новых условиях 
или ситуацию с Nike и их россий-
ским партнером Inventive Retail 
Group»,— приводит примеры го-

сподин Бурмистров. К концу 2022 
года Анна Рождественская ожида-
ет дальнейшего снижения доли 
международных брендов. Действу-
ющие франчайзи будут и дальше 
переключаться с иностранных на 
местных партнеров, соглашается 
Михаил Бурмистров. Однако, уве-
рен он, ни российские, ни зарубеж-
ные франчайзинговые компании 
не смогут быстро завоевать доверие 
и интерес предпринимателей. В X5 
Group, наоборот, рассчитывают, что 
в новых реалиях востребованность 
франшизы компании значительно 
увеличится.

Никита Щуренков

Импортозамещение по названию
Спрос на зарубежные франшизы сокращается  

Минкульт предложил обложить отчислени
ями в пользу правообладателей электрони
ку, ввозимую в Россию из других стран Евра
зийского экономического союза (ЕАЭС; Ар
мении, Белоруссии, Казахстана и Киргизии). 
В министерстве поясняют идею падением 
доходов правообладателей, в пользу кото
рых взимается «налог на болванки». По вер
сии российских чиновников, в других стра
нах подобных сборов нет. Однако в распоря
жении „Ъ“ есть документы их профильных 
организаций с требованиями перечислять 
платежи, аналогичные отечественным. Рос
сийские продавцы техники считают факти
чески двойной сбор неправомерным.

„Ъ“ ознакомился с разработанным Минкуль-
том проектом постановления правительства, 
касающегося сбора с импортеров электроники 
и информационных носителей (так называемого 
налога на болванки), опубликованным на regula-
tion.gov.ru 12 июля. Сейчас авторский сбор в 1% 
от таможенной стоимости взимается с импорти-
рованных в Россию телефонов, компьютеров, 
«умных» часов и носителей данных и перечисля-
ется Российскому союзу правообладателей (РСП). 
Минкульт предлагает взимать его и с устройств, 
ввезенных в Россию из других стран ЕАЭС, объ-
ясняя это «резким падением доходов правообла-
дателей». По данным министерства, прямые по-
ставки оборудования и носителей в марте—мае 
упали более чем вчетверо по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года. Распростра-
нить новые правила предлагается на технику, 
ввезенную с 1 марта.

Минкульт в пояснительной записке утвержда-
ет, что в странах ЕАЭС сбор вознаграждения за част-
ное копирование «фактически не осуществляет-
ся». Однако аналогичные системы есть, например, 
в Белоруссии и Казахстане, где за их сбор отвечают 
соответственно Белорусское общество авторов, ис-
полнителей и иных правообладателей и Евразий-
ский союз правообладателей (ЕСП). Обе организа-
ции в 2020 году заключили с РСП договоры о вза-
имном представительстве интересов, в распоряже-
нии „Ъ“ также есть досудебная претензия ЕСП с тре-
бованием к одной из казахстанских компаний за-
ключить с ней договор о выплате вознаграждений. 
„Ъ“ направил запросы во все организации.

В Евразийской экономической комиссии „Ъ“ 
уточнили лишь, что полномочия организаций дей-
ствительны в пределах территории страны ЕАЭС, 
в соответствии с законодательством которой они 
предоставлены, а порядок сбора вознаграждения 
«регулируется национальным законодательством».

Договор о ЕАЭС освобождает импортеров—
членов союза от уплаты пошлин на его террито-
рии, при движении товаров таможенная стои-
мость не определяется, пояснил адвокат АБ Aster-
isk Дмитрий Венгерский: «Соответственно, при 
поставке оборудования и материальных носи-
телей из государств ЕАЭС сбор вознаграждения, 
предусмотренного ст. 1245 ГК РФ, не осуществля-

ется». Минкульт предлагает при ввозе товаров из 
стран ЕАЭС использовать для расчета сборов их 
статистическую стоимость, а не таможенную.

В Ассоциации торговых компаний и товаро-
производителей электробытовой и компьютер-
ной техники РАТЭК (объединяет Apple, Google, 
Samsung, Dell, «М.Видео») считают такой подход 
неправильным, так как в статистическую стои-
мость включаются и транспортные издержки, 
сказал „Ъ“ представитель РАТЭК Антон Гуськов. 
В ассоциации против двойного обложения техни-
ки авторским сбором: «Если в какой-то из стран 
ЕАЭС он уплачен, повторное взимание происхо-
дить не должно». Господин Гуськов также отметил, 
что взимание сбора «задним числом», с 1 марта, 
«абсолютно неправомерно и непосильно для эко-
номики компаний». Он обратил внимание, что 
сбор исходно задумывался как компенсация за то, 
что люди переписывали диски и кассеты и не по-
купали вторую копию: «Сейчас потребление кон-
тента изменилось, и никто уже копий не делает».

Источник „Ъ“ в правительстве считает, что про-
ект документа «выглядит как попытка любыми 
средствами поддержать отчисления в фонд, рас-
ходование средств из которого вызывало много-
численные вопросы у участников рынка». Он до-
бавляет, что объективными причинами сниже-
ния импорта электроники стало нарушение ло-
гистических цепочек, а также снижение офици-
альных продаж из-за санкций.

Юрий Литвиненко, Венера Петрова

Евразийскую электронику предложено оболванить
В России могут расширить сборы вознаграждений за частное копирование

Сейчас стоит  
вопрос расширения 

ассортиментной политики 
по медизделиям
— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ,  

в марте 2022 года

Ц И Т А Т А

8,6 миллиарда 
рублей 
власти намерены  
вложить в программу 
лизинга цифровых  
активов до 2024 года 
в рамках федерального  
проекта «Цифровые 
технологии»

РОССИЙСКИЙ РЫНОК ФРАНШИЗЫ (%)    ИСТОЧНИК: FRANSHIZA.RU.
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В прокат выходит подростковая мело-
драма Юлии Трофимовой «Страна Саша», 
мировая премьера которой состоялась 
в этом году на Берлинском кинофестива-
ле. Фильм также участвует в конкурсной 
программе фестиваля нового российско-
го кино «Горький fest» в Нижнем Новгоро-
де, где у него есть неплохие шансы на по-
лучение приза зрительских симпатий, 
и не только потому, что исполнитель глав-
ной роли — местный уроженец, считает 
Юлия Шагельман.

а Берлинале полнометраж-
ный режиссерский дебют Юлии Трофи-
мовой входил в секцию Generation14plus, 
ориентированную на зрителей соответству-
ющего возраста. Это действительно вполне 
незамысловатая история про молодых и для 
молодых, все действие которой разворачи-
вается первым летом после выпускного ве-
чера, когда юным героям пора бы уже начи-
нать принимать взрослые решения, но все 
еще хочется подзадержаться в беззаботном 
детстве. Впрочем, взрослые персонажи здесь 
иногда оказываются даже более инфантиль-
ными, чем их отпрыски. 

В основу сценария картины, который 
Юлия Трофимова написала совместно с Ма-
рией Шульгиной и Елизаветой Тихоновой, 
легла повесть Галы Узрютовой. И хотя глав-
ный герой здесь — мальчик, в фильме явно 
ощущается женский или даже девичий 
взгляд. Начать хотя бы с того, что Саша, кото-
рого играет Марк Эйдельштейн, за сходство 
внешнего типажа уже прозванный журнали-
стами и авторами Telegram-каналов «россий-
ским Тимоти Шаламе», кажется целиком, от 
буйных темных кудрей до художественно-
го таланта, вымечтанным романтически 
настроенной старшеклассницей. Сам он 
закадровым голосом объясняет свою «неток-
сичную маскулинность» тем, что рос без отца, 
с молодой и красивой мамой (Евгения Гро-
мова), отношения с которой скорее друже-
ские, и традиционные роли родительницы 
и ребенка в них довольно размытые. У Саши 

больше подружек, чем друзей своего пола, 
он интересуется модой, следит за формой 
бровей и носит сережку в ухе — однако блю-
стители народной нравственности могут не 
беспокоиться, парень абсолютно гетеросек-
суален (хотя даже его мама в этом сомневает-
ся, пока он не приводит домой подругу). Его 
идеал женской красоты — это Одри Хепберн 
(и немножко мама), но потом Саша встреча-
ет Женю (Мария Мацель, известная по ролям 
в сериалах «Перевал Дятлова» и «ЮЗЗЗ»). 

Встреча эта происходит в больничном ко-
ридоре у кабинета психиатра: Женя ходит 
к нему из-за болезненной застенчивости 
и панических атак (стремление авторов под-
нять тему ментального здоровья похвально, 
хотя без некоторой романтизации тут тоже 
не обходится), а Саше медучреждение заказа-
ло расписать стену, чтобы детям было не так 
страшно ждать приема. Конечно же, между 

ними сразу зарождается взаимная симпатия, 
и дальше мальчик с девочкой проходят все 
положенные этапы первой любви: робкое 
нащупывание точек соприкосновения, заду-
шевные, хоть и неловкие разговоры и куда 
больше нагруженное смыслами молчание. 
Все это, конечно, любой зритель видел ты-
сячи раз, но молодые актеры красивы и об-
аятельны, а виды приморского города, кото-
рый их персонажи как будто открывают для 
себя заново, дополнительно повышают гра-
дус романтики (фильм снимался в Светло-
горске, на берегу Балтийского моря). 

Разумеется, по законам жанра такая исто-
рия не может быть совсем уж гладкой, и пре-
одолевать препятствия, какими бы мелкими 
и несерьезными они ни казались тем зрите-
лям, чьи «четырнадцать плюс» давно позади, 
придется даже здешним вполне благополуч-
ным, послушным и любимым детям. Так, на 
Женю давит гиперопека родителей, особен-
но мамы, привыкшей беспокоиться за дочь 

с ее раннего детства и теперь отказывающей 
ей в самостоятельности,— и, хотя девочка 
этого не показывает, весь фильм она готовит-
ся к своему тихому бунту. От Саши же, нао-
борот, самостоятельности ждут и даже требу-
ют — каждый взрослый, даже либеральная 
мама-подружка, даже пропадавший где-то 
с Сашиных трех лет и неожиданно объявив-
шийся отец-рокер (Максим Шпаковский) за-
дают сакраментальные вопросы о поступле-
нии в институт и о дальнейших планах, на 
которые у парня нет ответов. Однако повзро-
слеть в конце концов придется, хотя окажет-
ся, что одной только подачи документов в вуз 
или первого секса для этого недостаточно.

«Страна Саша» как будто объединяет тра-
диции советского кино о первых школь-
ных любовях с их слегка меланхоличной, 
но все равно оптимистической интонацией 
и стилистику американского «симпатично-
го инди» вроде того, что так любят на фести-
вале «Сандэнс». Это кино легкое, даже лег-
комысленное, не лишенное свойственных 
дебюту шероховатостей, местами такое же 
наивное и неуклюжее, как его герои. По сча-
стью, авторы не претендуют на глобальные 
высказывания о современной молодежи 
и жизненных выборах, которые она делает 
или, наоборот, отказывается делать. Конеч-
но, при желании из фильма можно вывести 
какие-то умозаключения об очередном поко-
лении мужчин, воспитанных женщинами, 
но куда лучше он подходит на роль простого 
каникулярного развлечения вроде прогулки 
по набережной с мороженым — а серьезные 
разговоры о планах на будущее можно отло-
жить до осени.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нежные мятежные
На экранах «Страна Саша» Юлии Трофимовой Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 63 лет скоро-
постижно скончался ху-
дожник Андрей Филип-
пов. Абсолютная легенда 
московской арт-сцены 
1980-х годов, лауреат пре-
мии Кандинского, люби-
мец западных критиков и 
новорусских галеристок, 
Филиппов оказался и про-
роком, и жертвой своих 
пророчеств.

Самая знаменитая ин-
сталляция Андрея Филип-
пова — «Тайная вечеря», 
показанная на выставке 
в Риме в 1989 году: длин-
ный стол под кумачовой 
скатертью с расставленны-
ми вдоль него белыми та-
релками и «приборами», 
в качестве которых высту-
пают настоящие серпы и мо-
лоты. Самый знаменитый 
лозунг Андрея Филиппо-
ва, бывший у него и назва-
нием, и сутью, и постоян-
ной самоцитатой,— «Риму 
Рим». Самый знаменитый 
образ Андрея Филиппова — 
двуглавый орел, возникаю-
щий в его работах как в виде 
большой свирепой птицы, 
так и в виде «пикселя», бук-
вицы, минимальной фор-
мы, которая способна разра-
статься до любого масштаба. 
Знаменитые «орлики» Фи-
липпова — неотъемлемая 
часть как позднесоветского 
художественного дискурса, 
так и арт-сцены минувшего 
десятилетия. Устойчивость 
поистине удивительная.

Андрей Филиппов родил-
ся в 1959 году в Петропавлов-
ске-Камчатском. Прожил там 
год, а потом, после землетря-
сения, семья с Дальнего Вос-
тока уехала. Окончив школу, 
Филиппов поступает на по-
становочный факультет Шко-
лы-студии МХАТ, встречается 
там с Константином Звездо-
четовым и братьями Миро-
ненко — и все, пиши пропа-
ло, театральный художник 
стремительно превращает-
ся в младоконцептуалиста. 
В этой головокружительной 
истории воспитания были 
и глубокомысленные дис-
куссии о Москве — Третьем 
Риме, Византии и России, 
анархо-марксистские шту-
дии и кружки, антикитай-
ские листовки и даже идея 
убить наконец Брежнева, 
потому что «градус уже стал 
серьезным».

От большой политики 
и большой беды его убере-
гло то, что на самом деле 
он был прежде всего худож-
ником. Как только он влил-
ся в компанию молодых 
хулиганов, которых притя-
нуло в поле влияния «Кол-
лективных действий» и Ан-
дрея Монастырского, так 
анархистская воля смени-
лась художественной. Его 
знаменитая акция «Риму 

Рим» была уже не столь-
ко прямым продолжением 
разговоров о том, что «Мо-
сква — Третий Рим», сколь-
ко чистейшим продолже-
нием выездных практик 
среднего поколения мос-
ковских концептуалистов. 
Филиппов с приятелями 
стали третьим поколени-
ем, наименее привержен-
ным чистому концептуа-
лизму и позволявшим себе 
быть куда более романти-
ками, чем были поколения 
старшие (хоть и названные 
Борисом Гройсом «москов-
ским романтическим кон-
цептуализмом»). 

Внешне Андрей Филип-
пов следует в фарватере 
проектов своих новых дру-
зей: он был одним из пер-
вых художников, выстав-
лявшихся в галерее APTART 
(на «домашних» выставках 
в квартире Никиты Алек-
сеева); в 1987 году Филип-
пов с друзьями создают 
«Клуб авангардистов» (КЛА-
ВА), где впервые получают 
возможность выставляться 
в «нормальном» выставоч-
ном помещении; в 1989-м 
он становится звездой сбор-
ной выставки Mosca — Ter-
za Roma; в 1990-е, которые 
он потом будет активно не 
любить, его работы отлично 
продавались и в итоге имен-
но после этих продаж и вы-
ставок осели в важных за-
падных собраниях; в 2009 
году вместе с Юрием Аль-
бертом и Виктором Скерси-
сом придумали группу «Ку-
пидон». Эта линия никак 
его из компании не выделя-
ет. Однако с точки зрения се-
годняшнего дня Филиппов 
уже в самом начале вырабо-
тал несколько художествен-
ных формул, которые оказа-
лись более чем уместными 
именно в последние годы.

Не надо было быть про-
роком, чтобы в 1983 году 
сшить большой трехцвет-
ный флаг. Надо было просто 
не любить флаг красный. 
Филиппов вручил его Зве-
здочетову, и, по свидетель-
ству очевидцев, артефакт ко-
чевал из одной мастерской 
в другую, в конце концов 
оказавшись в мастерских 
в Фурманном переулке, ог-
ромном выселенном доме, 

который захватили худож-
ники под свои мастерские. 
А когда в августе 1991-го во 
время путча компания «мас-
теров искусств» отправилась 
к Белому дому, флаг реял над 
вполне себе революцион-
ной толпой. Двуглавые «ор-
лики» Филиппова родились 
из разговоров про павшие 
империи, но, претерпевая 
самые разные деформации, 
складываясь в лозунги, ци-
таты и афоризмы, собираясь 
из двух серпов и двух моло-
тов, доросли они до солнеч-
ных часов на самой Красной 
площади, что почти вернуло 
историю этого филиппов-
ского образа к идее посяг-
нуть на власть за кремлев-
ской стеной.

Игры с имперской сим-
воликой и идеями, как мы 
уже точно знаем, никогда 
не проходят просто так. Фи-
липпов до конца был на-
смешник и мастер иронич-
нейших композиций (одна 
только лауреатская инстал-
ляция «С колесом в голове» 
чего стоит). Но империя име-
ет свойство пожирать своих 
детей, особенно тех, кто ее 
изучает и понимает. Сам Фи-
липпов любил говорить, что 
«империя есть своего рода 
социальная мутация. Лю-
бое государство мутирует 
в сторону расширения и им-
перскости. Это всегда слож-
ный социальный экспери-
мент. И для меня двуглавый 
орел — результат социаль-
ной мутации». Ему нрави-
лись спокойные и удобные 
2000–2010-е, жизнь явно 
налаживалась, институ-
ции работали на художни-
ков, художники работали 
на институции. Воцерков-
ление в православии при-
несло умиротворение. «Со-
циальная мутация» явила 
себя в 2014-м: Филиппов 
крымскую историю принял 
с радостью — его отец-мо-
ряк потерю Крыма пережи-
вал очень тяжело, история 
как бы предложила удоб-
ный реванш. Прошло еще 
восемь лет. «Сложный соци-
альный эксперимент» обер-
нулся кровью. «Орлики» по-
летели на Запад. А Андрей 
Филиппов умер. Не выдер-
жало сердце.

Кира Долинина

С орлом в голове
Умер художник Андрей Филиппов

Вереница перестановок в руководстве московских 
театров городского подчинения продолжилась 
громким назначением в театре «Ленком»: его глав-
ным режиссером стал Алексей Франдетти. Однов-
ременно с этим на посту генерального директора 
концертного зала «Зарядье» Ольгу Жукову сменил 
Иван Рудин.

азначение режиссера Алексея Франдетти глав-
ным режиссером театра «Ленком» только на первый 
взгляд ставит точку в продолжавшейся почти три года 
борьбе за «наследство» Марка Захарова, ушедшего из 
жизни в сентябре 2019 года. Наверняка это лишь времен-
ный компромисс между многолетним директором теа-
тра Марком Варшавером и городскими властями. После 
смерти Захарова директор-тяжеловес Варшавер, облада-
ющий мощным административным ресурсом, пытался 
убедить как общественность, так и начальство, что, не-
смотря на почтенный возраст, сам прекрасно справится 
не только с хозяйственными, но и с творческими вопро-
сами «Ленкома». Начальство, возможно, было бы и радо, 
но общественность не могла не заметить, что некогда 
знаменитейший московский театр, тоже своего рода тя-
желовес, явно начал свой «вес» терять. 

К тому же в конфликт с директором вступила «наслед-
ная принцесса», актриса Александра Захарова, считавшая, 
что имеет право и возможность — хотя бы временно — по-
руководить театром имени своего отца (тем более что в по-
следние годы его жизни именно она, как утверждает мол-
ва, и так многое решала в «Ленкоме»). Война за захаровское 
наследство быстро стала достоянием прессы и вскоре прев-
ратилась в московскую театральную мыльную оперу. Оче-
видно, что назначать худруком активную, своенравную 
и эмоциональную актрису город не хотел. И поэтому вел 
не слишком энергичные, но все-таки переговоры с разны-

ми кандидатами. Правда, все они, как опять же утвержда-
ет молва, ставили непременным условием своего прихода 
смену менеджмента, то есть увольнение Марка Варшавера. 

По причинам, о которых можно долго гадать, московские 
власти на столь радикальный шаг решиться не могли — 
даже сейчас, во время громких и размашистых перетря-
сок. Кроме того, за кулисами то и дело мелькала тень влия-
тельного столичного актера-депутата Евгения Герасимова, 
неизвестно почему имевшего какие-то виды на «Ленком». 

И вот теперь все разрешилось. Герасимову накануне 
выделили одно из самых странных и маргинальных мос-
ковских культурных учреждений — Театр Луны. А в «Лен-
ком» назначили 38-летнего Алексея Франдетти, одного из 
главных (и немногих) российских специалистов по по-
становке мюзиклов, неоднократного лауреата «Золотой 
маски». Означает ли это, что «Ленком», не чуждый и при 
Захарове музыкальной стихии, берет очевидный курс на 
мюзикл, станет ясно, когда Франдетти поделится своими 
планами. Но кажется, тут дело даже не в творческой про-
грамме, а в покладистости. Видимо, Алексей Франдетти, 
человек сравнительно молодой и откровенно амбициоз-
ный, согласился работать с Марком Варшавером. И даже 
не с ним, а фактически под его началом. Немаловажно, 
что должность художественного руководителя, которую 
занимал Марк Захаров, в «Ленкоме» упразднена. Фран-
детти же станет «главным режиссером», приглашенным, 
как подчеркивается в пресс-релизах, творческим коллек-
тивом театра. А всякий, кто не понаслышке знаком с те-
атральной практикой, знает, что такая конструкция ру-
ководства очень нестабильна — и ее утверждение почти 
всегда является лишь прологом к новым приключениям.

В зале «Зарядье», напротив, ситуация еще в начале 
нынешнего лета казалась на сторонний взгляд вполне 
стабильной. С важной оговоркой: это «Ленком» — старо-
давний и почтенный московский бренд, а «Зарядье» — 
учреждение совсем юное, зал был открыт только осенью 
2018 года. Первоначально патроном будущего зала нед-
вусмысленно выступал Валерий Гергиев, однако фор-
менным филиалом Мариинского театра у стен Кремля 
(чего многие поначалу ожидали) «Зарядье» не стало. 

Генеральным директором зала, который подчини-
ли московскому департаменту культуры, еще на эта-
пе строительства была назначена Ольга Жукова, мно-
голетний сотрудник федерального Минкульта (там 
она работала в курирующем в том числе и филармо-
ническую жизнь департаменте государственной под-
держки профессионального искусства и народного 
творчества). Ей и ее продюсерской команде удалось, 
кажется, невозможное: в Москве конца 2010-х, которая 
и так была избалована первостатейными концертами 
и именитыми гастролерами, создать в экстремальные 
сроки с нуля еще одну динамично действующую пло-
щадку, востребованную, очень дружелюбную в смысле 
просветительства, но притом с отменным качеством 
концертного «контента» и тщательным программиро-
ванием. Прошедшие именно в «Зарядье» концерты ан-
самблей Le Poeme Harmonique и Il Giardino Armonico, 
Жорди Саваля и Джона Элиота Гардинера наверняка 
многие помнят.

Однако при всем том, по сведениям „Ъ“, отноше-
ния руководительницы зала с его учредителями и пре-
жде бывали напряженными. До сих пор дело удава-
лось решить миром. Нынешняя череда перестановок 
и увольнений, очевидно, подвела к тому, чтобы заодно 
и в «Зарядье» решить кадровый вопрос радикальным 
образом, но вряд ли к пользе зала и публики. Управлен-
цев с задатками интенданта, способных тащить на себе 
в условиях жесткой конкуренции большую концерт-
ную институцию, не так много, и пианист и дирижер 
Иван Рудин (сын маэстро Александра Рудина) пока не 
выглядит очевидным выбором. Впрочем, есть наработ-
ки, предстоящий сезон «Зарядья» уже сверстан при пре-
дыдущем руководстве, билеты продаются, а чистосер-
дечно загадывать на годы вперед — как можно было 
делать в безоблачном доковидном 2019-м — теперь и ге-
нию концертного менеджмента было бы тяжеловато.

Отдел культуры

КАДРЫ ТЕАТР И МУЗЫКА

Назначать, так с музыкой
Что означают перемены в руководстве «Ленкома» и «Зарядья»

Н

Лента получилась такой же  
неуклюжей, наивной и все же  
обаятельной, как и ее главный  
герой Саша (Марк Эйдельштейн, 
справа)   ФОТО ВЕГА ФИЛЬМ

Нового главного режиссера для «Ленкома» 
нашли в лице Алексея Франдетти не в драме, 
а в мюзикле  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Фильм объединяет традиции советского кино  
о первых школьных любовях и стилистику  
американского «симпатичного инди»  
вроде того, что так любят на фестивале «Сандэнс»
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Главная, возможно, кадровая ин-
трига межсезонья в НХЛ исчезла, 
после того как готовившийся при-
обрести статус свободного агента 
форвард Евгений Малкин все-таки 
подписал новый договор с «Питс-
бург Пингвинс». Чтобы остаться 
в клубе, в котором он провел всю 
свою ярчайшую карьеру в Север-
ной Америке, 35-летнему вете-
рану пришлось пойти на доволь-
но существенное понижение зар-
платы. По условиям нового четы-
рехлетнего договора он будет за-
рабатывать $6,1 млн в год. Это 
на $3,4 млн меньше, чем предус-
матривало предыдущее соглаше-
ние Малкина.

итсбург Пинг-
винс», входящий в число самых титу-
лованных и стабильных клубов НХЛ 
текущего столетия, объявил о за-
ключении четырехлетнего контрак-
та с выдающимся российским цент-
рфорвардом Евгением Малкиным. 
Соглашение рассчитано на четыре 
года, а общая его стоимость состав-
ляет $24,4 млн. То есть Малкин будет 
зарабатывать $6,1 млн ежегодно.

Это сообщение означает, что ис-
чезла, возможно, главная кадро-
вая интрига, связанная с нынеш-
ним межсезоньем в НХЛ. Ведь Ев-

гений Малкин был наиболее яркой 
фигурой среди тех игроков, у кото-
рых после окончания предыдуще-
го сезона истекли действующие до-
говоры с их клубами. Малкин — од-
на из двух ярчайших хоккейных 
российских звезд нынешнего сто-
летия, наряду с 36-летним форвар-
дом «Вашингтон Кэпиталс» Алек-
сандром Овечкиным, а также один 
из двух безусловных лидеров «Питс-
бурга», наряду с канадским напада-
ющим Сидни Кросби. В этом клубе 
российский центрфорвард провел 
всю свою североамериканскую ка-
рьеру, которая началась в 2006 году, 
после того как игрок покинул маг-
нитогорский «Металлург». По ходу 
нее центрфорвард выиграл с клу-
бом три Кубка Стэнли, а также заво-
евал множество индивидуальных 
призов. Среди них — два Art Ross 
Trophy, который вручается лучше-
му бомбардиру регулярного чемпи-
оната, а также один Hart Trophy для 
лучшего хоккеиста лиги: он достал-
ся Малкину в 2012 году.

В последнее время Евгений Мал-
кин довольно часто выбывал из 
строя из-за травм, но при этом нель-
зя сказать, будто бы его роль в коман-
де с возрастом стала менее значи-
тельной. Например, Малкин пропу-
стил всю первую половину прошед-
шего сезона из-за повреждения ко-
лена, однако это не помешало ему 
сразу же после возвращения на лед 
в январе нынешнего года заиграть 
с прежней эффективностью. В 41 

матче регулярного чемпионата Ев-
гений Малкин набрал 42 очка, забив 
20 голов. Хорошая статистика была 
у него и в play-off — шесть баллов 
в семи играх. Правда, она не помо-
гла «Питсбургу» пройти в стартовом 
раунде «Нью-Йорк Рейнджерс». Впро-
чем, североамериканские хоккей-
ные эксперты не сомневались, что 
без Малкина клуб рисковал вообще 
остаться без кубковой части сезона.

Между тем, несмотря на то что Ев-
гений Малкин пользуется огромной 
популярностью у болельщиков ко-
манды, еще несколько дней назад 
различные североамериканские ме-
диаресурсы утверждали, что перего-
воры с «Питсбургом» по контракту 
идут тяжело и, скорее всего, россий-
ский хоккеист выйдет на рынок сво-
бодных агентов и будет изучать дру-
гие предложения. Причины сдер-
жанности клубного менеджмента бы-
ли понятны. Это и возраст Малкина, 
и упомянутые выше травмы: с пико-
вого 2012 года ему лишь раз удалось 
сыграть в регулярном чемпионате бо-
лее 70 матчей (в расписании каждого 
клуба их, при отсутствии чрезвычай-
ных обстоятельств, 82).

«Питсбург», чей генеральный ме-
неджер Рон Хекстолл назвал росси-
янина «талантом генерации», и Ев-
гений Малкин все же договорились 
о контракте за несколько часов до от-
крытия рынка свободных агентов. 
А для того, чтобы остаться в клубе, 
Малкину пришлось пойти на уступ-
ки. Его новый договор значительно 

дешевле предыдущего, вступивше-
го в силу в 2014 году: по нему фор-
вард зарабатывал $9,5 млн за сезон. 
В то же время, например, Александр 
Овечкин при прошлогодней про-
лонгации соглашения с «Вашингто-
ном» почти сохранил прежний уро-
вень зарплаты, близкий к $10 млн.

Впрочем, ради Евгения Малки-
на на определенные жертвы пошел 
и «Питсбург». Продлив ранее кон-
тракты еще с тремя игроками осно-
вы — нападающими Рикардом Ра-
келлем и Брайаном Растом, а также 
защитником Крисом Летангом, «Пит-
сбург» практически лишился про-
странства для маневра на летнем 
рынке. Под потолком зарплат, уста-
новленным в следующем сезоне на 
отметке $82,5 млн и по регламенту 
НХЛ являющемуся жестким и не до-
пускающим превышения, у него сей-
час, по данным CapFriendly, осталось 
чуть больше $4 млн. При этом пол-
ный возрастных игроков, вроде тех 
же Малкина, Кросби и Летанга, «Пит-
сбург», который с 2018 года не прохо-
дил стартовый раунд play-off, явно ну-
ждается в освежении состава.

Алексей Доспехов

НХЛ

Евгению Малкину 
нашли договор по возрасту
Выдающийся центрфорвард продлил контракт с «Питсбургом»

Одной из проблем отечественно-
го футбола уже более десятилетия 
остается крайне невысокий уро-
вень интеграции в клубы высше-
го дивизиона молодых игроков. 
В минувшем чемпионате стра-
ны более пяти матчей в основе ко-
манд Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) провели лишь 32 футбо-
листа, включая легионеров, ко-
торым на момент окончания пер-
венства было не больше 21 года. 
Это неплохая цифра по сравнению 
с предыдущими сезонами, но до-
ля таких игроков была повышена 
искусственно — бегством из Рос-
сии на фоне специальной воен-
ной операции на Украине большой 
группы иностранцев. При этом да-
же оно не заставило большинство 
клубов отказаться от модели, при 
которой молодежи фактически 
не находится места в составе.

еред стартом открывающего-
ся 15 июля очередного чемпионата 
России „Ъ“ проанализировал возраст-
ные характеристики составов клубов 
Российской премьер-лиги во всех се-
зонах начиная с 2009 года. Они под-
тверждают существование в отечест-
венном футболе чрезвычайно серь-
езной проблемы. Речь об интеграции 
в основу клубов Российской премь-
ер-лиги молодых игроков.

В эту категорию, пользуясь между-
народной практикой и принятыми 
в ней стандартами, „Ъ“ включал фут-
болистов в возрасте, точно подходя-
щем для выступлений за молодеж-
ную сборную в ближайших сорев-
нованиях. Применительно к прош-
лому сезону, скажем, это означает, 
что они должны родиться после 1 ян-
варя 2001 года, а не просто быть не 
старше 21 года. Причем в исследо-
вании учитывались только игроки, 
сыгравшие как минимум 45 минут 
в по крайней мере пяти матчах чем-
пионата. И в этом смысле, например, 
опрос, который Championat.com не-
давно провел среди капитанов и тре-
неров команд РПЛ, определив 35 луч-
ших молодых футболистов страны, 
не совсем показателен. Некоторым из 
представленных в нем футболистов, 
например, оказавшимся в топ-десят-
ке Игорю Дивееву из ЦСКА, Даниилу 
Уткину из «Ахмата» и Эдуарду Спер-
цяну из «Краснодара», уже есть 22 го-
да. А возглавившему рейтинг лучше-
му бомбардиру российского первен-
ства Гамиду Агаларову из «Уфы» столь-
ко исполнится 16 июля.

2009 год был взят за точку отсчета 
по вполне очевидной причине. Дело 
в том, что предшествовавший ему се-
зон был безусловным пиком россий-
ского футбола. В 2008 году «Зенит» 
завоевал Кубок UEFA, сборная Рос-
сии — бронзу чемпионата Европы по 
футболу, а сразу несколько ее игро-
ков вскоре после австрийско-швей-
царского взлета подписали контрак-
ты с клубами из ведущих лиг, вклю-
чая клубы-гранды. К примеру, Ан-
дрей Аршавин отправился в «Арсе-
нал», а Юрий Жирков — в «Челси». Та-
кого спроса на россиян в новом веке 
никогда не было.

В тот момент возникло представле-
ние о том, что российский футбол на-
учился не так уж плохо готовить и «до-
водить» игроков, работая в том числе 
на перспективу и собственное буду-
щее, и цифры отчасти это подтвер-
ждали. В 2009 году в чемпионате Рос-
сии, еще не перешедшем на формат 
«осень-весна», было 40 футболистов 
(из них пять иностранцев), подпада-
ющих под жесткие критерии, обозна-
ченные условиями исследования.

Но дальше ситуация радикально 
изменилась. Число «настоящих» мо-
лодых игроков, пользующихся дове-
рием в клубах премьер-лиги, резко — 
до 25 человек — рухнуло уже в 2010 го-
ду, а в 2013-м их осталось уже всего де-
сять. Спустя год число таких футболи-
стов достигло исторического миниму-
ма — пяти. А что-то похожее на подъ-
ем произошло после периода стагна-
ции. В 2017 году в РПЛ был 21 молодой 
игрок из основы или близкий к ней. 
В течение трех сезонов, сыгранных 
перед прошедшим, количество моло-
дых футболистов оставалось пример-
но одинаковым: 25, 23, 20.

Падение доли молодежи в клубах 
совпало и с общим падением россий-
ского футбола, за без малого полто-
ра десятилетия пережившего един-
ственный прорыв — в виде выхода 
сборной в четвертьфинал домашне-
го чемпионата мира 2018 года. В таб-
лице коэффициентов Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UE-
FA), формируемой еврокубковыми 

результатами клубов, Россия еще до 
весенних санкций, изолировавших 
ее от международных выступлений, 
успела скатиться в подвал первой де-
сятки, а в тренде во время дискуссий 
о будущем ее футбола закрепился те-
зис о в принципе сомнительных пер-
спективах отрасли — как раз в свете 
скромного притока талантов в нее 
и то ли неумения, то ли нежелания 
клубных руководителей интегриро-
вать их в основу.

В этом смысле минувший сезон 
можно принять даже за маленький 
прорыв. В чемпионате России нако-
нец сыграли как минимум пять мат-
чей в основе больше трех десятков 
молодых игроков — 32 (пять из них 
были легионерами). Но прорыв этот 
весьма формальный.

Львиная доля клубов РПЛ по-преж-
нему предпочитает обходиться или 
практически без молодежи, или вооб-
ще без нее. Сразу три клуба — чемпи-
он «Зенит», а также «Ахмат» с «Уфой» — 
не использовали по ходу турнира ни-
кого из футболистов, родившихся по-
сле 1 января 2001 года. В «Сочи», ЦСКА, 
«Урале» и «Химках» было по одному та-
кому игроку, в «Динамо», «Спартаке», 
«Рубине» и «Арсенале» — по два.

В значительной степени иллюзию 
прорыва обеспечили три клуба. «Ло-
комотив», «Краснодар» и «Ростов» да-
ли сыграть в основе как минимум 
в пяти матчах чемпионата в общей 
сложности 15 молодым игрокам. Это 
фактически половина от всего их от-
ряда в РПЛ. Но есть важный нюанс. 
Появление на поле краснодарской 
и ростовской молодежи состоялось 
на финишном отрезке сезона и бы-
ло спровоцировано исключительно 
чрезвычайными обстоятельствами, 
а именно бегством из этих клубов 
на фоне военной спецоперации Рос-
сии на Украине легионеров, чьи ме-
ста и заняли дублеры. По сути, исклю-
чением из живучей российской тен-
денции был только «Локомотив». По-
явление в основе железнодорожни-
ков всех шести молодых игроков — 
Сергея Бабкина, Максима Петрова, 
Даниила Худякова, Артема Карпука-
са, Марка Мампасси и Алексиса Бе-
ка-Бека — не имело привязки по сро-
кам к спецоперации, зато укладыва-
лось в обнародованную клубом стра-
тегию, направленную в том числе на 
понижение среднего возраста клуба 
и повышение его капитализации.

В любом случае показывающая 
уровень доверия к молодежи план-
ка, установленная ведущими лигами 
Европы, пока находится на косми-
ческой для России высоте. Наиболее 
свежим исследованием, иллюстри-
рующим положение дел в этом пла-
не в мировом футболе, было иссле-
дование сотрудничающей с Между-
народной федерацией футбола (FIFA) 
аналитической структуры CIES Foot-
ball Observatory. В нем были проана-
лизированы «демографические» ито-
ги стартового отрезка прошлого сезо-
на в 72 лигах.

Благодаря исследованию, допу-
стим, выяснилось, что всего 89 клу-
бов из 1041, представляющего эти 
лиги, не использовали в первых пя-
ти-семи турах чемпионата игрока, 
годного для выступления за моло-
дежку. А еще — что средний возраст 
сразу 23 команд первенств «большой 
пятерки» не достигает 26 лет (а в спи-
ске находятся такие мощные клубы, 
как «Милан», «Монако», «Марсель», 
«Лион», дортмундская «Боруссия», 
«Валенсия», «Реал Сосьедад», «Арсе-
нал»). А еще — что «Барселона» выде-
ляет футболистам не старше 21 года 
аж 23% суммарного игрового време-
ни, и это в действительности не такая 
уж грандиозная аномалия.

Алексей Доспехов

ТЕНДЕНЦИЯ

Российский футбол 
не выходит 
из демографического 
кризиса
Уровень интеграции молодежи в основу 
клубов остается в нем крайне низким

В преддверии нового олимпийского цикла фи-
гурное катание в одном из четырех жанров — 
парном катании — столкнулось с гигантски-
ми потерями. Канадский дуэт Ванесса Джей-
мс с Эриком Рэдфордом, взявшие бронзо-
вую медаль на мартовском чемпионате ми-
ра во французском Монпелье, объявили о за-
вершении спортивной карьеры. Эта пара ста-
ла уже шестой по счету из тех, кто входил в ко-
стяк элиты и принял решение прекратить вы-
ступления на соревнованиях. Теперь в пар-
ном катании — при отсутствии российских 
спортсменов, оказавшихся на фоне россий-
ско-украинского кризиса под санкциями,— 
состязаться, кажется, будет просто некому.

ресс-служба Федерации фигурного ката-
ния Канады (Skate Canada) официально сообщила 
о том, что первая канадская пара — 34-летняя Ва-
несса Джеймс с 37-летним Эриком Рэдфордом — за-
вершила соревновательную карьеру. Считавшие-
ся ветеранами фигуристы выступали вместе всего 
один сезон, но сумели, во многом благодаря стече-
нию обстоятельств, которое не позволило россия-
нам приехать на мировое первенство в Монпелье, 
зацепиться там за бронзу.

В обширной коллекции одного из самых титу-
лованных канадских парников Рэдфорда, до это-
го в течение десятилетия катавшегося с другой 
партнершей — Меган Дюамель, командное золо-
то и личная бронза пекинской Олимпиады, по два 
золота чемпионатов мира и чемпионатов четырех 
континентов, а также восемь побед на националь-

ном первенстве. Бэкграунд Ванессы Джеймс, ранее 
соревновавшейся с Морганом Сипре под француз-
ским флагом, заметно скромнее: всего одна победа 
на европейском чемпионате 2019 года в Минске.

Уход этой пары, которую канадская федерация 
сколотила с прицелом на олимпийский команд-
ный турнир, сам по себе назвать громкой новостью 
довольно сложно. Однако важна она из-за контек-
ста. Дело в том, что Джеймс с Рэдфордом стали уже 
шестым по счету дуэтом из элиты, объявившим 
о своем уходе по окончании нынешнего сезона.

Парное катание с подобными потерями не стал-
кивалось, кажется, никогда. Карьеру из топа рей-
тинга Международного союза конькобежцев (ISU) 
завершили олимпийские чемпионы пекинской 
Олимпиады из Китая Суй Вэньцзин—Хань Цун, 
двукратные чемпионы США Эшли Кейн-Гриббл—
Тимоти Ледюк, двукратные чемпионы Канады 
Кирстен Мур-Тауэрс—Майкл Маринаро, семикрат-
ные чемпионы Италии Николь Делла Моника—
Маттео Гуаризе и семикратные чемпионы Австрии 
Мириам Циглер—Северин Кифер.

Еще один топовый дуэт из США, Миша Митро-
фанов с Одри Лу, победившие на чемпионате че-
тырех континентов текущего года в Таллине, рас-
пался. Непонятна судьба и испанской пары — Лау-
ры Баркеро с Марко Цандроном. Они стали первы-
ми фигуристами из Испании, которые представля-
ли страну на зимней Олимпиаде в соревнованиях 
пар. Но завершить выступление в Пекине не смо-
гли: в допинг-пробе Баркеро был обнаружен за-
прещенный препарат клостебол, из-за чего пара 
не вышла на произвольную программу.

В следующем сезоне в парном виде, где статус 
лидеров делили между собой российские фигури-

сты и китайцы Суй Вэньцзин—Хань Цун, сражать-
ся, похоже, будет практически некому. В минув-
шем сезоне на этапах Гран-при россияне получили 
самое большое представительство — семь дуэтов 
из 29. Им же отошла большая часть — 11 из 18, то 
есть 61% — разыгрываемых медалей этапов (финал 
Гран-при не состоялся из-за коронавируса). Чемпи-
оны мира и Европы Анастасия Мишина с Алексан-
дром Галлямовым увезли оттуда, к примеру, два зо-
лота, серебряные призеры пекинской Олимпиады 
Евгения Тарасова и Владимир Морозов — золото 
и серебро, чемпионы Европы 2020 года Александра 
Бойкова с Дмитрием Козловским — золото и брон-
зу. Эти же пары поделили между собой затем и ме-
дали континентального чемпионата в Таллине.

Но в следующем сезоне Международный со-
юз конькобежцев, решивший придерживаться 
«изоляционных рекомендаций» Международно-
го олимпийского комитета (МОК), их до стартов не 
допустил. Федерация фигурного катания на конь-
ках России (ФФКР) подготовила для отечествен-
ных спортсменов альтернативную серию соревно-
ваний, получившую название «Гран-при России».

На международной арене, между тем, останут-
ся лишь несколько середняков, которые ранее — 
в условиях конкуренции — о попадании в эли-
ту могли только мечтать. Речь идет прежде всего 
о представляющих Грузию Карине Сафиной и Лу-
ке Берулаве, американцах Алексе Книрим и Брен-
доне Фрейзере и китайцах Пэн Чэн с Цзинь Яном. 
Но приедут ли последние на турниры, если учесть, 
что китайская федерация в прошлом году решила 
проигнорировать большую часть соревнований 
ISU,— большой вопрос.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Пары не нашлось
Одна из дисциплин вида переживет тяжелый кризис

По условиям нового 
договора с «Питсбургом» 
Евгений Малкин (№71) 
будет зарабатывать 
$6,1 млн в год, что 
на $3,4 млн меньше, чем 
предусматривало его 
предыдущее соглашение  
ФОТО GENE J. PUSKAR / AP
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«Локомотив» больше 
других клубов РПЛ 
доверяет место в основе 
молодым игрокам, в том 
числе 18-летнему вратарю 
Даниилу Худякову
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